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Blanco admite 
que no hizo 
obras; su logro: 
no clavarse lana

Crecimiento se estanca;  
inflación, con baja marginal

Pluris, con premio de 
$400 mil, pese a tener 
baja productividad 

CELEBRA AMLO AVANCE 
DE SUPERMAYORÍA; VA 
CONSEJERA CONTRA ÉSTA
PRESIDENTE llama “cretinos” y “cínicos” a 
quienes buscan reinterpretación de la Consti-
tución; Claudia Zavala plantea distribución dis-
tinta; 4T tendría 317 diputados y no 364.  pág. 10

SE VAN de Legislatura con bono, apoyos... al-
gunos legisladores saltan de Cámara; Alito sólo 
presentó 3 iniciativas; Yeidckol, ninguna.  pág. 9

GOBERNADOR de Morelos afirma 
que se va muy contento; “creo que 
hicimos las cosas bien”, dice. pág. 17

ACEPTA candidatura 
demócrata ante un 
auditorio eufórico; 
prioriza unidad; mag-
nate, de visita en fron-
tera, amenaza con 
aranceles a quienes 
no acepten migrantes 
deportados.  pág. 30

KAMALA,  
YA NOMINADA, 
LLAMA   
A FRENAR  
A TRUMP  

ECONOMÍA se desacelera y PIB sólo crece 0.2% en segun-
do trimestre; índice de precios, de 5.52 a 5.16%. págs. 23 y 24

Fo
to

|R
eu

te
rs

S. RAMÍREZ, Y. BONILLA, C. ARELLANO, B. LUNA, C. BADILLO Y D. GÓMEZ

SE ENCIENDE EL DEBATE

Reforma judicial 
topa con mayores 

socios del país; EU y 
Canadá ven riesgos

El embajador Ken Salazar advierte amenaza a la 
relación comercial y a la democracia; elección directa de 
juzgadores facilitaría que cárteles se aprovechen, señala

El  canadiense afirma que sus inversionistas están preo-
cupados y quieren un sistema judicial que funcione; peso 
se deprecia: cierra en 19.50 por dólar págs. 4 a 8 y 22

PIDEN CERTEZA jurídica Empresas Glo-
bales; representan 40% de IED; ahí están 
AT&T, General Motors, Toyota, entre otras.

TRABAJADORES del PJ van por movili-
zación nacional el domingo; forman cade-
na humana en la Corte y los hostilizan. 

CLAUDIA responde que  43 de 50 esta-
dos del país vecino eligen a jueces por voto 
popular; perfilan cambios a reforma.

MIS INVERSIONISTAS 
sí están preocupados, 

ellos quieren estabilidad, 
quieren un sistema judicial que 
funcione si hay problemas”

GRAEME CLARK
Embajador de Canadá en México

LA ELECCIÓN directa 
de jueces representa un 

riesgo mayor para el funcio-
namiento de la democracia de 
México... también amenaza la 
histórica relación comercial”

KEN SALAZAR
Embajador de EU en México

CUAUHTÉMOC Blanco, 
gobernador de Morelos.

HOY  
ESCRIBEN JAVIER SOLÓRZANO

Las preocupaciones   
pág. 2

FRANCISCO CÁRDENAS

Reforma judicial amenaza 
relación con EU  pág. 8

ANTONIO FERNÁNDEZ

Del programa de reconstrucción 
de la CDMX  pág. 12
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LO QUE MÁS SUBIÓ
Inflación en la primera quincena de agosto.

Limón

8.37

Calabacita

7.38

Electricidad

1.90

Huevo

1.75

Detergentes

1.49

FuenteIInegi
cifras en %
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LA DOS sugerencias@razon.com .mx
Comentarios

83 Award 
of Excellence

Universidad 
de Navarra en 

Pamplona

2014
Society for News Design 
2010, 2011, 2012, 2013,  

2014, 2015, 2016, 2017, 2018, 
2019, 2022 y 2023.

2 Menciones 
Especiales

28
premios
9 primeros 

lugares y 
19 menciones 

plata
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P or la manera en que se han hecho las co-
sas en forma y fondo se veía venir una re-

acción del exterior, independientemente de 
las muchas que se han manifestado al interior 
del país, sobre la reforma al Poder Judicial.

LAS PREOCUPACIONES

Es un asunto de la mayor importancia y no se resuelve con 
declaraciones. Seguramente en EU y en muchos países con 
relación directa con México han hecho un análisis minucioso 
sobre la reforma.

La han revisado renglón por renglón porque saben la im-
portancia que tiene para sus inversiones y su relación con el 
país el Estado de derecho. Éste es uno de los casos en que el 
Gobierno no puede apelar a que tiene otros datos o que todo 
está pensado para fortalecer la legalidad en el país.

Las no muy queridas calificadoras no hacen sus análisis en 
función de las ideologías de los gobiernos. Hacen un trabajo 
minucioso porque son consultadas por las principales empre-
sas del mundo y por los gobiernos para tomar decisiones de 
enorme relevancia. Se trata de tener una opinión autorizada 
para saber dónde invertir y dónde no y, para ello, no solamente 
tiene que ver la rentabilidad, sino también las condiciones que 
cada país ofrece.

La preocupación externa por lo que puede pasar con la 
reforma tuvo ayer uno de sus momentos climáticos con el 
mensaje del embajador de EU en México, Ken Salazar. El di-
plomático se ha manejado buscando una buena relación con 
nuestro país tratando en muchas ocasiones de pasar por alto 
temas que ha optado por intentar resolverlos en el cara a cara 
por más que sean muy apetitosos para los medios.

Es evidente que en esta ocasión no lo pudo hacer. No hay 
manera de pasar por alto la reforma, por lo que significa para 
la relación bilateral, a la vez que tenía que responder ante las 
muchas presiones internas en su país, las cuales van creciendo 
y se pueden convertir en tema de campaña. En EU diferentes 
directores de empresas le han pedido al Gobierno que haga 
valer su “preocupación”.

Otras de las “preocupaciones” vienen de organismos inter-
nacionales a los cuales se les ha respondido con el mismo dis-
curso. La lectura que se ha venido haciendo es bajo el terreno 
de la ideologización presentando argumentos como el que no 
pueden entrometerse en los asuntos internos del país.

Es cierto que tenemos que apelar a nuestra soberanía; sin 
embargo, como parte del mundo y de relaciones mutuamente 
dependientes con muchos países, las reglas del juego tienen 
que ser establecidas a partir de consensos que permitan man-
tener condiciones favorables para las partes sin pasar por alto 
la defensa de nuestros intereses.

Se ha menospreciado la opinión de diferentes sectores de 
la sociedad mexicana y del exterior. El Presidente ha llama-
do “paleros” a las y los trabajadores del Poder Judicial que se 
han venido manifestando estos días, el siguiente paso es que 
vayan en contra de ellos.

La situación tiende a complicarse. El final de fiesta presi-
dencial pudiera rebasar al Gobierno y particularmente al Pre-
sidente. La futura mandataria no puede únicamente con su 
discurso atemperar los ánimos.

Echaron a andar una maquinaria para defender la reforma 
sin atender las consecuencias. A López Obrador no le impor-
taron las opiniones en contra de la reforma, porque pensó que 
eran en su contra.

Las preocupaciones son para atenderse. No van a diluirse 
con una narrativa, porque el problema es el contenido de la 
reforma. La preocupación está en el hoy, pero sobre todo, lo 
que puede venir.

No descartemos escenarios de alto riesgo empezando por 
las decisiones que pudiera tomar el Presidente. Por lo pronto, 
ya se vio que van a colocar a las y los trabajadores del Poder 
Judicial contra las cuerdas.

RESQUICIOS.
En medio del vendaval de reformas se aprobó en comisiones 
que la Guardia Nacional forme parte de la Sedena. En medio 
de las contradicciones oficiales Ernesto López Portillo anota: 

“Es como aventar quizá la política federal de seguridad a cuarto 
oscuro y cerrado… La Sedena no dialoga, no discute, no explica 
no justifica…”.

LAS PREOCUPA-
CIONES son para 

atenderse. No  
van a diluirse con 

una narrativa,  
porque el problema 

es el contenido  
de la reforma

Algo cambió en Washington  
Hace apenas unos días el embajador Ken Salazar había planteado que veía la oportunidad de “hacer 
cosas buenas” en la reforma judicial que se acometía en el país. “Con todo respeto a la soberanía de 
México, hay que fortalecer al Poder Judicial en rubros como la duración de los procesos, el número 
de ministros y la disciplina judicial”, dijo. Mostró reservas de que al final los legisladores mexicanos 
se pudieran decantar por un modelo de elección de jueces tipo Texas, donde hay campañas. Pero 
parece que ayer algo cambió en Washington, porque el diplomático se refirió a esa parte medular de 
la reforma que ha prevalecido, pero en otros términos y —en consonancia con voces empresariales 
de su país—, al advertir que representa un riesgo mayor para el funcionamiento de la democracia en 
México y también una amenaza a “la histórica relación comercial que hemos construido”. Veremos 
los alcances e impactos de esos riesgos que ya registró el mayor socio comercial de México. Uf.

La 4T y el avance del grupo Texcoco 
Y quien en estos días está confirmando su  liderazgo y fortalecimiento no sólo en el Ejecutivo, sino 
también en la coordinación con el Poder Legislativo es la gobernadora del Estado de México, Delfina 
Gómez, nos hacen ver. Y es que con la designación de Francisco Vázquez Rodríguez por parte 
de la fracción mayoritaria de Morena como coordinador del Grupo Parlamentario de Morena en el 
Congreso estatal —una decisión tomada por consenso por los 36 integrantes del mismo— se está 
consolidando, nos dicen, la ruta sobre la que irán encaminando el segundo piso de la Cuarta Trans-
formación en la entidad. Dato relevante también el hecho de que el grupo Texcoco bajo la tutela de 
Gómez Álvarez y la operación de Horacio Duarte, hoy secretario general de Gobierno, va consoli-
dando su proyecto. Qué tal.

“Es momento de agradecerle”
Y fue el Presidente López Obrador el que se refirió ayer al desempeño de su secretario de Infraestruc-
tura, Comunicaciones y Transportes, Jorge Nuño, y de paso adelantó que el trabajo de éste tendrá 
continuidad. “El licenciado Nuño, de lo mejor como servidor publico, nos ha ayudado muchísimo, 
mucho, mucho, mucho. Es momento para agradecerle todo el apoyo, ya en un mes nos vamos, pero 
creo que usted va a seguir trabajando”, señaló, lo cual fue interpretado como la posibilidad de que 
ahora contribuya a lo que se ha llamado el segundo piso de la transformación. Más de 500 obras 
concluidas y un amplio portafolio de proyectos están en la lista de resultados del funcionario: carre-
teras, aeroportuarias y ferroviarias —a las que se seguirá apostando en el próximo sexenio—. En una 
ojeada pueden apreciarse decenas de acciones relevantes de construcción, ampliación y reparación 
de autopistas y de puentes. O la recuperación de la categoría 1 de seguridad aeronáutica, entre sus 
logros. El sello de Nuño, nos comentan, fue la eficiencia y el compromiso. 

Acto social y de salud relevante en el puerto 
Relevante, nos comentan, la decisión que tomó ayer el Congreso de Guerrero con la que autoriza al 
Ayuntamiento de Acapulco realizar los trámites necesarios para concesionar y poner en operación el 
Rastro Tipo Inspección Federal de Acapulco. Y es que con esto se podrá mejorar la calidad e inocui-
dad de los productos cárnicos destinados al consumo humano en ese municipio y en todo el estado. 
Es sabido que el rastro frigorífico de Acapulco cerró hace más de 20 años, lo que llevó a la proliferación 
de más de 100 “rastros” tolerados que operan sin instalaciones adecuadas ni inspecciones de calidad. 
Sin embargo, este problema parece que por fin terminará gracias a la batalla del diputado Rafael 
Navarrete para superar múltiples trabas. Para ello, nos hacen ver, el legislador logró sumar el apoyo 
de la gobernadora Evelyn Salgado, el del titular de la Secretaría de Ganadería, Pesca y Desarrollo 
Rural, Alejandro Zepeda, y el de la alcaldesa de Acapulco, Abelina López Rodríguez. Ahí el dato.

Nombramiento en el INE 
Y fue la consejera presidenta del INE, Guadalupe Taddei, la que ayer nombró como encargada de 
despacho de la Coordinación Nacional de Comunicación Social a María del Carmen Urías. “Es pre-
ciso articular una comunicación institucional dinámica, transparente, responsable y oportuna en 
tiempos institucionales inéditos”, ha señalado la funcionaria tras asumir el encargo, además de re-
cordar que “en la historia del IFE-INE éste era un cargo ocupado sólo por hombres, hoy se rompió otro 
techo de cristal”. Urías Palma, quien se desempeñaba como encargada de despacho de la Unidad de 
Transparencia y Protección de Datos Personales del INE es licenciada en Derecho y maestra en Ad-
ministración Pública por la Universidad Autónoma de Chihuahua, así como máster en Comunicación 
Política y Gobernanza Estratégica, por la George Washington University. Además, se ha especializado 
en comunicación política institucional, derecho electoral y diálogo digital. Ha ganado también una 
relevante experiencia en temas de comunicación en el Canal de Congreso, se ha informado.

Fragilidad de la unidad opositora 
Y resulta que en tiempos de supermayorías legislativas y reforma judicial, en la oposición andan muy 
desconfiados de sus propios pasos o para ser más claros en los que pudieran dar quienes fueron sus 
aliados electorales. Y es que, nos comentan, ya hay advertencias de no entregar sus votos a Morena 
en las reformas que se avecinan en el Congreso. Hasta ahora se perfila que la 4T tenga mayoría en 
Diputados, pero en el Senado le faltarían dos o tres votos para tener la mayoría calificada. Por ello, 
nos aseguran, en la oposición alistan una campaña para que, en esos casos, haya mucho escrutinio 
público, como el que Morena desplegó en meses pasados contra opositores por votar en contra de 
la reforma eléctrica. La realidad, nos dicen quienes se mueven en la entraña opositora, es que hoy 
más que nunca este bloque se encuentra dividido a pesar de que hasta hace dos meses eran férreos 
socios. El tema de fondo es que hoy cada quien deberá velar por sus propios intereses para asegurar 
su supervivencia, aunque para ello tengan que buscar otro tipo de alianzas. Pendientes.
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PROCESAN A OTRO POR FRAUDE EN SEGALMEX. La FGR obtuvo vin-
culación a proceso en contra del empresario Luis Fernando Zurita Mora, por 
su presunta responsabilidad en los delitos de delincuencia organizada y ope-
raciones con recursos de procedencia ilícita, por el desfalco millonario a la 
empresa del Estado. Se le atribuye la recepción de un particular y su posterior 
dispersión para simular la compra de azúcar por parte de Diconsa.

PREVÉN APLAZAR EXTINCIÓN DE AUTÓNOMOS. El vicecoordinador de 
Morena en la Cámara de Diputados, Leonel Godoy, informó que se analiza diferir 
la sesión de comisiones convocada para hoy en la que se discutiría la extinción de 
los órganos autónomos, como el Inai, bajo el argumento de que presentan carga 
de trabajo y en este momento la reforma judicial es su prioridad. Sin embargo, 
hasta el cierre de esta edición no se había anunciado alguna decisión.

mexico@razon.com.mx Tel.555260-6001

VIERNES 23.08.2024AGENDA NACIONAL

Inscriben lema de la 
UNAM en el Senado
DURANTE la ceremonia en la que se develó la frase “Por mi raza 
hablará el espíritu” en el muro de honor, el rector Leonardo Lo-
melí afirmó que en momentos críticos la institución ha sido una 
fortaleza de resistencia frente a los autoritarismos, pero también 
ha alzado la voz en defensa de los derechos y la justicia social.

México

EL EMBAJADOR de EU en México, Ken Salazar, ayer, en conferencia de prensa.

| Por Sergio Ramírez
sergio.ramirez@razon.com.mx

El embajador de Estados Unidos 
en México, Ken Salazar, advirtió 
que si pasa como está la refor-
ma judicial, con la elección de 

jueces, magistrados y ministros por voto 
popular, representará un “riesgo mayor 
para el funcionamiento de la democracia 
de México” y una “amenaza” que genera-
ría “turbulencia” en la relación comercial 
entre ambos países, y anticipó litigios bi-
nacionales porque no habrá un marco de 
derecho estable en territorio mexicano.

Al fijar la postura del Gobierno esta-
dounidense sobre la enmienda, expuso 
que “si se pasa así como se propone, con 
elección directa de jueces, elecciones 
que vienen, sí va a haber discusión, va a 
haber controversia, va a haber litigios, va 
a haber muchas preguntas y no sé a dón-
de va a querer ir con Estados Unidos si se 
ve un marco de derecho aquí en México 
que no se vea estable. Eso lo digo con 
todo respeto, porque sí reconozco esa 
necesidad de hacer una reforma buena”.

Dejó en claro que las elecciones di-
rectas “también podrían hacer más fácil 
que los cárteles y otros actores malignos 
se aprovechen de jueces inexpertos, con 
motivaciones políticas”.

En conferencia de prensa en la residen-
cia de la embajada de Estados Unidos en 
México, destacó que la iniciativa elimina 
los requisitos necesarios de tener a los jue-
ces más calificados, incluyendo los años de 
experiencia para seguir en el Poder Judicial.

“En Estados Unidos respetamos la 
soberanía de México y celebramos la de-
mocracia en las elecciones históricas que 
acaban de celebrarse (…) La reforma judi-
cial, que sí se requiere, espero que el úl-
timo resultado conduzca a un Poder Ju-
dicial fuerte e independiente”, enfatizó.

Afectaría la relación comercial entre ambos países, alerta

Embajador de EU ve riesgo para 
la democracia con reforma al PJ
KEN SALAZAR anticipa litigios por la falta 
de un marco de derecho estable en nuestro 
país; elección de jueces no resolverá la corrup-
ción ni fortalecerá a ese Poder, considera

Salazar explicó que luego de las mo-
dificaciones al sistema judicial en la 
década de 1990, “ahora es que también 
hay corrupción en el Poder Judicial y 
tenemos, como expliqué la semana pa-
sada, la realidad que jueces, por miedo o 
corrupción, no hacen decisiones contra 
los delincuentes que siguen haciendo 
tanta violencia en México como en Es-
tados Unidos”.

El diplomático alertó que en la ma-
nera como está en este momento el 
dictamen de la reforma judicial hay un 
riesgo de que se politice la elección de 
los juzgadores.

“Cualquier reforma judicial debe tener 
las salvaguardas que garanticen que el Po-
der Judicial sea fortalecido y no esté suje-
to a la corrupción de la política”, afirmó.

“Lo que vengo a decir hoy es que la 
elección popular directa de jueces no va a 
funcionar para avanzar en la democracia 
o para llevarnos a un Poder Judicial que 
tenga la fuerza y fortaleza que atienda los 
ámbitos que afectan en México y Estados 
Unidos”, añadió.

El embajador dio un repaso a la cola-
boración y el entendimiento con el Go-
bierno del Presidente Andrés Manuel 
López Obrador en el combate a las orga-
nizaciones criminales que trafican dro-
gas y opioides, como el fentanilo, hacia 
Estados Unidos.

“A través de nuestros esfuerzos con-
juntos y la presión ejercida sobre las 
organizaciones criminales transnacio-
nales que generan violencia en ambos 
lados de la frontera, estamos haciendo 

que sus cabecillas y redes rindan cuen-
tas”, externó.

Expuso que Estados Unidos compren-
de la importancia de la lucha de México 
contra la corrupción judicial, pero la elec-
ción directa y política de jueces, “en mi 
punto de vista, no resolverá dicha co-
rrupción judicial ni tampoco fortalecerá 
al Poder Judicial”.

Opinó que un Poder Judicial fortale-
cido en México debe contar con jueces 
capaces de gestionar litigios complejos 
para las extradiciones, disputas comer-
ciales y otras cuestiones.

El representante diplomático esta-
dounidense se expresó por que el Go-
bierno, las autoridades electorales y el 
Poder Legislativo escuchen la voz de los 
empresarios sobre la reforma judicial, ya 
que requieren de certidumbre para sus 
inversiones.

“Ojalá que escuchen a los empresa-
rios, porque escuchar a las empresas que 
crean tanto empleo es importantísimo. 
Hay que tener certidumbre, las empresas 
sí tienen que tener su responsabilidad y 
eso está muy claro, pero tiene que tener 
certidumbre en lo que viene en el marco 
jurídico”, declaró.

Ken Salazar insistió en que se necesita 
la reforma, pero se deben cuidar mucho 
las elecciones populares y directas; “eso 
le va a dar certidumbre a las empresas, al 
Gobierno de México, de Estados Unidos, 
a las agencias de Estados Unidos y a las 
empresas que tienen que invertir para 
que se levante la economía de México”.

Sobre la pretensión del Gobierno 
mexicano de desaparecer a los organis-
mos autónomos, expresó también su 
preocupación por esa medida, ya que, 
por el contrario, apuntó, se necesita for-
talecerlos.

“El Gobierno de México tiene que ha-
cer sus acciones, así con su soberanía. 
Hay preocupaciones, sí, pero eso se va 
a ver. No conozco el texto que se pro-
pone, pero sí se requieren organismos 
autónomos que pueden funcionar, no se 
pueden cambiar; revisar para cambiar, a 
lo mejor, y fortalecer esos organismos”, 
puntualizó.

El embajador estadounidense reco-
noció que mantiene constante comuni-
cación con el Presidente López Obrador 
para abordar diversos temas. 

“El Presidente ha dado la vida para 
un mejor México, eso lo reconozco yo. 
Cuando tenemos puntos de división, los 
discutimos”, concluyó.

SI SE PASA 
así como 

se propone, con 
elección directa de 
jueces (…) va a haber 
controversia, litigios, 
va a haber muchas 
preguntas y no sé a 
dónde va a querer 
ir con EU si se ve un 
marco de derecho 
aquí en México que 
no se vea estable”

KEN SALAZAR
Embajador de EU  
en México

EL PRESIDENTE de la 
American Society of Mexico, 
Larry Rubin, aseguró que la 
reforma judicial promovida 
por AMLO no da certeza 
jurídica a la inversión.

LA TOTALIDAD de los 9 mi-
nistros de la SCJN se elegirán 
en 2025.

EL 50% de los magistrados 
del TEPJF también se elegirán 
en 2025

EN ESA ELECCIÓN se 
incluirán las plazas vacantes y 
prejubilaciones

EN 2027, en elección ordina-
ria se elegirán 50% de jueces 
y magistrados.

SERÁ PRESIDENTE de la 

SCJN el ministro que logre 
mayor número de votos.

LOS JUECES, magistrados y 
ministros que decidan partici-
par en el proceso de elección, 
no necesitan ningún requisito 
de evaluación.

PARA CANDIDATOS que 
aspiren por primera vez sí 
habrá órganos de evaluación 
en cada uno de los poderes.

EN CASO de que al final 
haya un número mayor de 
aspirantes a lo programado, 

se acudirá a la insaculación, 
dando preferencia a las 
mujeres.

PARA SER MINISTRO o ma-
gistrado ya no será necesario 
contar con mínimo 35 años, 
pero sí el haber obtenido 
calificaciones de 8 o 9 en la 
escuela.

QUIENES ASPIREN a las 
vacantes no podrán ser finan-
ciados ni se deberán respaldar 
de apoyos partidistas.

De aprobarse los ajustes propuestos por la 4T el viernes, así quedaría la reforma.

CAMBIOS A LA INICIATIVA
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TODAVÍA va a haber reformas, por ejemplo, 
estoy seguro de que se va a incorporar un 
párrafo sobre los jueces sin rostro o jueces sin 
identidad en el caso de delitos realizados por 
la delincuencia organizada, para garantizar la 
vida de los juzgadores y sus familias”

RICARDO MONREAL
Líder de los senadores de Morena

PARA IRSE a 
paro también 

hay leyes, normas, 
hay reglas, entonces 
creo que este tema 
de que yo creo que 
te vas a paro como 
juez y aparte cobras 
tu salario pues ya 
es hasta poco ético, 
porque ganan 150 mil 
pesos”

CLAUDIA 
SHEINBAUM
Presidenta electa 
de México

CLAUDIA SHEINBAUM en conferencia de prensa, ayer.

El Presidente llama a una
autocrítica a manifestantes
| Por Sergio Ramírez
sergio.ramirez@razon.com.mx

EL PRESIDENTE Andrés Manuel López 
Obrador se pronunció en contra de que 
les descuenten sus salarios a los trabaja-
dores del Poder Judicial que se encuen-
tran en paro desde el lunes, ya que tienen 
garantizada su libertad de manifestación; 
sin embargo, pidió una autocrítica y no 
caer en la autocomplacencia ni se dejen 
manipular.

Cuestionado sobre un posible docu-
mento de la Secretaría de Hacienda don-
de se establece suspender pagos de sus 
salarios a los paristas del Poder Judicial, 
rechazó esas medidas y dijo que si es ne-
cesario se tiene que corregir.

“Si es necesario lo corregimos, no, no, 
no (las suspensiones de pago). Es que 
también los servidores públicos tienen 
que actuar así por su responsabilidad, 
pero en este caso la libertad 
debe estar por delante”, afirmó 
en la conferencia de prensa 
matutina en Palacio Nacional.

Aprovechó para hacer un 
llamado a los manifestantes 

a que recapaciten, “o sea, que entren 
en razón, no se dejen manipular, y si 
perciben que hay una afectación a sus 
intereses, que presenten sus argumen-
tos de por qué están en contra de la 
reforma judicial”.

“Yo estoy a favor de los trabajadores 
que se manifiesten libremente, nada 
más que ellos apliquen el método de la 
autocrítica y que no caigan en la auto-
complacencia y no se dejen manipular. 
No hay nada, nada en la iniciativa de re-
forma que les afecte, entonces, de todas 
formas tienen todo el derecho de mani-
festarse”, subrayó.

López Obrador indicó que el tema 
de las sanciones lo tiene que atender el 
Consejo de la Judicatura Federal (CJF), 
porque “saben ellos que no pueden de-
jar de prestar el servicio, pero éste es un 
país de libertades plenas, no hay repre-
sión”, insistió.

Informó que ayer hubo una 
reunión del Gobierno federal 
con el CJF a cargo de la mi-
nistra Norma Piña sobre este 
tema de los paros; sin embar-
go, no hubo solución.

Insta a revisar normas laborales

Sheinbaum califica paro 
de “ilegal y poco ético”

| Por Yulia Bonilla
yulia.bonilla@razon.com.mx

La Presidenta electa Claudia 
Sheinbaum señaló que el paro de 
trabajadores del Poder Judicial 
no es legal y que resulta “poco éti-

co” que mantengan el cobro de su salario 
mientras no realizan actividades. 

Instó a revisar las leyes que regulan las 
normas laborales, pues criticó que jueces 
continúen recibiendo al menos 150 mil 
pesos mensuales. 

“Para irse a paro también hay leyes, 
normas, hay reglas, entonces creo que 
este tema de que yo creo que te vas a 
paro como juez y aparte cobras tu salario 
pues ya es hasta poco ético, porque ga-
nan 150 mil pesos”, remarcó. 

Incluso, la mandataria electa señaló 
que si el asunto fuera sometido a una en-
cuesta en el país, 90 por ciento opinaría 
que está bien que se vayan a paro, pero 
que dejen de cobrar su salario. 

En otro extremo, Sheinbaum Pardo 
refirió no estar de acuerdo con que se 
llegue al despido y, contrario a ello, ins-
tó a los inconformes a que se inscriban 
para participar en la elección de jueces, 
ministros y magistrados; sin embargo, 
recordó que si se someten a este proceso 
no podrán recurrir a recursos públicos 
para promocionarse. 

“Que se postulen a la elección, por-
que ellos aquí (en la reforma judicial) 
también dice que no pueden hacer o 
no pueden usar recursos públicos para 
campañas ni privados, o sea que son 
muy austeras sus postulaciones, pero si 
son muy buenos y tienen un currículum 
extraordinario pues la gente va a votar 
por ellos”, comentó. 

Cuestionada sobre el proceso de elec-
ción, que en el anteproyecto elaborado 
en la Cámara de Diputados se contempla 
llevar a cabo en 2025 y 2027, explicó que 
el costo estimado es de cinco mil a siete 
mil millones de pesos, según la proyec-
ción que hizo la consejera presidenta del 
Instituto Nacional Electoral (INE), Gua-
dalupe Taddei. 

Sin embargo, recalcó que la fuente 
de financiamiento contemplada para 
este proceso serán los fideicomisos del 
Poder Judicial. “La presidenta del INE, si 
no mal recuerdo, habló de, como, cinco 
mil millones de pesos que costaría una 
elección —a ver si está por ahí—. Creo que 

LA MANDATARIA electa 
critica que juzgadores reciban 
$150 mil mensuales, pese a es-
tar en huelga; hace llamado a 
participar en la elección de jue-
ces, ministros y magistrados

primero se ha planteado siete mil, y creo 
que después hablaron de cinco mil. Aquí 
está que se utilice parte del recurso de 
los Fideicomisos para esa elección, de 
ahí saldría”, declaró. 

Sheinbaum Pardo también recordó 
que la modificación al Poder Judicial no 
sólo se hará a partir de lo planteado por 
el Presidente de la República y lo modi-
ficado por la Cámara de Diputados, sino 
también una ampliación en la que traba-
jó el exministro Arturo Zaldívar, próxi-
mo coordinador de Política y Gobierno 
en el sexenio. 

“En los Diálogos para la Transforma-
ción, lo coordinó el ministro Zaldívar, la 
parte de justicia. Y hay una propuesta 
mucho más acabada que no solamente 

incluye, incluso, hasta lo que hacen los 
Juzgados Cívicos que dependen del Eje-
cutivo, que formalmente son una prime-
ra etapa de prevención”, dijo.

La Presidenta electa lanzó un llamado 
a que las personas interesadas en estudiar 
Derecho o tienen poco tiempo en esta 
profesión consulten por su cuenta la Ga-
ceta Parlamentaria y revisen la propuesta 
de la reforma que está por discutirse.

Hacia la noche, la exmandataria ca-
pitalina publicó en redes sociales para 
reforzar su respaldo a que jueces, minis-
tros y magistrados sean designados en 
el cargo por medio de elecciones, pues 
señaló que en 43 de los 50 estados de 
Estados Unidos se eligen a los jueces por 
voto popular.

EL MIÉRCOLES se resaltó 
que la Suprema Corte y el 
Tribunal Electoral no son 
parte de la suspensión de 
actividades en los órganos 
jurisdiccionales del PJF.

4T en Congreso 
alista ajustes al 
proyecto judicial
| Por Jorge Butrón 
jorge.butron@razon.com.mx

L A PRESIDENTA electa Claudia 
Sheinbaum Pardo se reunió la noche de 
ayer con los coordinadores parlamenta-
rios del Senado de la República, Ricardo 
Monreal, y de la Cámara de Diputados, Ig-
nacio Mier, para realizar algunas modifica-
ciones sobre la reforma al Poder Judicial. 

En entrevista posterior a su encuentro, 
el senador Ricardo Monreal Ávila infor-
mó que entre los cambios se encuentra 
un párrafo extra, para que se proteja a los 
juzgadores en casos referentes al crimen 
organizado, pues se plantea jueces sin ros-
tro o sin identidad.

“A partir del 26 se iniciará la discusión y 
el debate en la Comisión de Puntos Cons-
titucionales; todavía va a haber reformas, 
por ejemplo, estoy seguro de que se va a 
incorporar un párrafo sobre los jueces sin 
rostro o jueces sin identidad en el caso 
de delitos realizados por la delincuencia 
organizada, para garantizar la vida de los 
juzgadores y sus familias”, detalló.

El morenista adelantó que también se 
van a incorporar otras, pero no adelan-
tó cuáles. Explicó que en la reunión con 
Sheinbaum Pardo se analizaron escena-
rios de la próxima asamblea legislativa en 
ambas Cámaras. 

Sobre las declaraciones que hizo el 
embajador de Estados Unidos en Méxi-
co, Ken Salazar, sobre posibles riesgos de 
aprobarse la reforma judicial, dijo que res-
peta su opinión, aunque aclaró que no la 
comparte, debido a que éste no ha leído 
de manera completa la reforma: “Es amigo 
mío y le voy a enviar los fragmentos, pá-
rrafos y artículos, que garantizan que no 
sucederá lo que es su preocupación”.

Monreal Ávila señaló que la declara-
ción de Ken Salazar es sólo una opinión 
de un representante del extranjero; sin 
embargo, aclaró que ellos han decidido 
seguir con el análisis y el diálogo de la re-
forma judicial.

Aseveró que el funcionario estadouni-
dense cambió mucho su opinión, respec-
to a la actual; además, aclaró que en varias 
entidades de Estados Unidos la mayoría 
de los jueces se eligen de la misma mane-
ra, incluso alguaciles y bomberos.

El senador de Morena enfatizó que 
ningún extranjero debe intervenir en la 
construcción, formación y redacción de 
las normas jurídicas mexicanas, pues en 
el país hubo una votación, en donde se 
eligieron de manera legítima legisladores.

EL FRENTE CÍVICO 
Nacional (FCN) alista una 
marcha para el próximo 8 de 
septiembre, con el objetivo 
de hacer presión en contra 
de la reforma judicial.

Ministros deberá 
tener la SCJN con 
la nueva reforma, 

y no 11
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cionales iniciaron el 

paro el miércoles
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  Chihuahua
  Torreón
  Lerdo
  Gómez Palacio
  Guadalajara
  León
  Metepec

  Toluca
  Morelia
  Orizaba
  Coatzacoalcos
  Xalapa
  Tijuana
  Mérida

Las siguientes ciudades también se 
sumaron a la convocatoria.

SE ESPERAN 
MANIFESTACIONES

EMPLEADOS del PJF protestaron afuera 
de la Suprema Corte de Justicia, ayer.

Jufed se reúne con CIDH 
y denuncia afectaciones
| Por Claudia Arellano
claudia.arellano@razon.com.mx

 
INTEGRANTES de la mesa directiva de 
Jufed, liderados por su directora nacio-
nal, la jueza Juana Fuentes Velázquez, 
sostuvieron una reunión con funciona-
rias de la Corte Interamericana de Dere-
chos Humanos (CIDH), donde denun-
ciaron afectaciones al Poder Judicial de 
concretarse la reforma judicial.

 En la reunión documentaron “los 
preocupantes avances de las reformas 
promovidas por el Gobierno de México 
para afectar la independencia judicial de 
las personas juzgadoras y la nula disposi-
ción a la negociación”.

 Asimismo, hicieron saber 
del acrecentamiento del clima 
de hostilidad en contra de la 
judicatura en las últimas horas, 
como consecuencia de la deci-
sión de someter a votación la 
suspensión de actividades ante 
dicha reforma y la nula dispo-
sición de negociación por par-
te de los legisladores y el Poder 

Ejecutivo, violando así las convenciones 
internacionales.

La Jufed expuso que el discurso oficial 
enfatizó las consecuencias penales a las 
que se enfrentarían los juzgadores fede-
rales mexicanos por defender la división 
de poderes y oponerse a la propuesta de 
elección popular de personas juzgadoras, 
inclusive por medio de la utilización de 
un sistema de “sorteo”.

 En la reunión estuvieron, por parte de 
la CIDH, Andrea Pochak, encargada de 
temas relacionados con México; Tania 
Reneaum Panszi, secretaria ejecutiva de 
la CIDH; Fiorella Melzi, coordinadora del 
área de Monitoreo, que comprende los 

asuntos de México y Centro-
américa, así como la Relatoría 
sobre Defensores de Derechos 
Humanos y Operadores de Jus-
ticia. Por parte de Jufed estu-
vieron además de la directora 
nacional, los magistrados Ilia-
na Contreras, Hugo Bermúdez, 
Ana Luisa Mendoza, Tarsicio 
Aguilera, Margarita Morrison y 
el juez Felipe Mata.

Forman cadena humana alrededor de SCJN

Trabajadores del PJF 
alistan movilización
| Por Claudia Arellano
claudia.arellano@razon.com.mx

Los trabajadores, jueces y magis-
trados que participan en el paro 
de labores del Poder Judicial de 
la Federación perfilan una movi-

lización nacional, convocada para este do-
mingo, con marchas que partirán de dife-
rentes puntos del territorio y en distintos 
horarios, en contra de la reforma judicial 
propuesta por el Gobierno federal.

Además de la suspensión de activida-
des que han mantenido desde el lunes pa-
sado, los trabajadores están convocando a 
movilizaciones en la Ciudad de México y 
en otras 14 ciudades de 10 estados.

En redes sociales circulan las invitacio-
nes a protestar y unirse a la causa, con las 
consignas “independencia judicial”, “mi 
apoyo al Poder Judicial” y “todos somos 
Poder Judicial de la Federación”.

En la Ciudad de México, la convoca-
toria —dirigida a organizaciones civiles y 
ciudadanos— señala que la marcha es el 
domingo 25 de agosto a las 13:30 horas. 
Aunque en un principio la tenían progra-
mada para las 10:00 horas, el horario que-
dó diferido debido a que ese día tendrá lu-
gar el Maratón Internacional de la Ciudad 
de México. La cita es en el Monumento a la 
Revolución y se planea que el contingente 
avance hacia el Zócalo.

En el interior de la República también 
se esperan marchas en Chihuahua (Chi-
huahua); Torreón (Coahuila); Lerdo y Gó-
mez Palacio (Durango); Guadalajara (Jalis-
co); León (Guanajuato); Metepec y Toluca 
(Estado de México); Morelia (Michoacán); 
en Orizaba, Coatzacoalcos y Xalapa (Vera-
cruz); Tijuana (Baja California), y Mérida 
(Yucatán), aunque se espera que este fin 
de semana se sumen más entidades.

Como parte de las protestas en con-
tra de la reforma al Poder Judicial de la 
Federación, ayer, por primera vez, las 
movilizaciones de sus integrantes en-
frentaron consignas en contra, cuando al 
realizar una cadena humana alrededor de 
la Suprema Corte de Justicia de la Nación 

JUECES Y MAGISTRADOS que participan en suspensión 
de labores convocan a marchar en la CDMX y otras 14 ciuda-
des; por primera vez son enfrentados con consignas en contra

EN LOS ESTADOS de 
Tamaulipas, Hidalgo, Gua-
najuato, Jalisco, Edomex y 
Morelos continuaron ayer 
las protestas en contra de la 
reforma judicial.

(SCJN), un grupo de contraste encaró a los 
servidores públicos y les gritó “corruptos, 
rateros, hipócritas y delincuentes”.

En las escalinatas de la sede del alto 
tribunal, los trabajadores gritaban con-
signas como: “sin Poder Judicial no hay 
libertad”, y “no somos acarreados, somos 
abogados”, mientras realizaban una valla 
humana tomándose de las manos, como 
símbolo de defensa del Poder Judicial.

Cuando realizaban su protesta, el gru-
po contrario se plantó frente a ellos para 
recriminarles que no los representan y 
que se pusieran a trabajar. A pesar del en-
contronazo verbal, la situación no escaló.

En el lugar estuvieron trabajadores 
administrativos, escuelas de abogados y 
juzgadores, quienes entonaron el Himno 
Nacional al iniciar la manifestación.

Con los lemas de “Contrapesos”, “Mexi-
cano, escucha, esta es tu lucha”, “Viva la 
separación de poderes”, y “Defiende la 
justicia”, las y los trabajadores que forman 
parte del alto tribunal pidieron al Presi-
dente Andrés Manuel López Obrador que 
frene lo que consideraron ataques verba-
les contra las y los impartidores de justi-
cia. Además, acusaron que las personas 
que se hicieron presentes en la escalinata 
de la Corte eran enviados de Morena.

 fcardenas@pulsopolitico.com.mx
@MXPulsoPolitico

POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

Además, llamó la atención esa sorpresiva declaración 
del embajador de Estados Unidos, Ken Salazar, en la que 
advierte que la reforma judicial —que llevó al personal 
de ese Poder a un paro nacional que el Presidente y su 
partido minimizan— “es un riesgo para el funcionamien-
to de la democracia por la elección directa de jueces y 
sus consecuencias políticas, que amenazan la relación 
comercial histórica y la integración de EU, México y Ca-
nadá, bajo reglas del T-MEC”.

DE ESTO Y DE AQUELLO…
De “puras mentiras” tachó en su mañanera de ayer el 
Ejecutivo federal, que la reforma al Poder Judicial que 
propuso Morena y sus aliados, y que aprobarán al inicio 
de la próxima legislatura, ahuyente inversiones, y ase-
gurar que, si el dólar se ha fortalecido frente al peso, es 
debido a un “ajuste mundial”.
Sin embargo, especialistas en inversiones alertaron 
que varios proyectos, con varios miles de millones de dó-
lares en algunas entidades, como Nuevo León y Jalisco, 
se han frenado ante la incertidumbre y las consecuencias 
que traería consigo la aprobación de la reforma judicial.
Por lo pronto, en la sesión del Consejo General del INE 
se discutirá hoy el proyecto de su Comisión de Partidos 
Políticos que le asigna a Morena, PT y PVEM el 72 por 
ciento de la votación conjunta, con lo que tendrá 364 di-
putaciones en San Lázaro, 64 más de las que establece 
la fracción IV del artículo 54 de la Constitución, lo que 
ratificará el Tribunal Electoral.
En la CDMX y en una veintena del interior de la Repú-
blica, jueces, magistrados y personal del Poder Judicial, 
en paro nacional desde el pasado fin de semana, se con-
centrarán y marcharán contra la reforma del mismo, que 
diputados gobiernistas amenazan aprobar.
Nueva gira del Presidente López Obrador y Claudia 
Sheinbaum, a Sinaloa este fin de semana —la segunda 
en menos de un mes— para inaugurar una presa y, sobre 
todo, respaldar al gobernador morenista de ese estado, 
Rubén Rocha, cuya situación por el caso Zambada, se 
ha complicado, como lo evidenció la FGR, al echar abajo 
el montaje del asesinato del exrector de la UAS, Héctor 
Melesio Cuén.
Aprueban diputados en comisiones paso de la Guardia 
Nacional a Sedena.

Decidida como está la sobrerre-
presentación de diputados de 

Morena, PT y PVEM en la Cámara de 
Diputados, que le asegura mayoría 
calificada en la próxima legislatura y 
la aprobación de la reforma al Poder 
Judicial, habrá que esperar la reac-
ción de inversionistas nacionales e 
internacionales, y de los mercados 
mismos, que ya al día siguiente de la 
elección de Claudia Sheinbaum, reac-
cionaron de inmediato con el desplo-
me del peso frente al dólar, que hasta 
ahora sigue sin recuperarse.

REFORMA JUDICIAL 
AMENAZA RELACIÓN 
CON EU

PULSO POLÍTICO

LA JUFED 
estimó en 40 
mil casos diarios 
los que se verán 
afectados por el 
paro en el Poder 
Judicial.
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Legisladores beneficiados, pese a su baja productividad.

ALGUNOS PREMIADOS

POR JULIÁN ANDRADE

La maquinaria ya está funcionando. Se van alineando 
liderazgos en respaldo de Romero, para que nada cam-
bie. El asunto es que no hay condiciones para que esa 
dinámica prospere. 

Dávila, conocedora del asunto, de los resortes que 
activan a la burocracia, les apuesta a los militantes que 
han perdido presencia y voz en las decisiones de los 
años más recientes.  

Está convencida de que tiene que ir a buscar a los 
panistas, y eso es en lo que pondrá todo su empeño en 
las próximas semanas. Primero, juntar firmas, y luego, 
ganar la contienda interna.

A fin de cuentas, sabe que está ante una contienda 
interna difícil. Pero intuye, de igual forma, que éste 
puede ser su tiempo. 

Además, entre panistas las cosas nunca son se-
guras. En el pasado, Felipe Calderón jugó contra la 
lógica interna, primero para alcanzar la dirigencia y 
años después, para lograr la candidatura a la Presi-
dencia de la República. Ya sabemos lo que ocurrió 
en ambos casos. 

Dávila tiene proyecto y éste se estructura en la de-
mocratización interna, el fomento a la participación de 
la militancia, el enfoque municipalista y la recupera-
ción de los valores. 

“Hay que sacudir al PAN”, para evitar que se con-
vierta en un partido testimonial, sostiene quien ha 
trabajado en la administración pública y ha sido dipu-
tada y senadora de la República.

Con tres décadas de militancia, la que inició cuan-
do todavía no se saboreaban las mieles del Gobierno 
federal, quiere un partido que tenga legitimidad social 
y decencia pública. Una especie de roca de granito que 
pueda resistir la etapa que ya inició en el país, donde el 
debilitamiento de la democracia y la vida institucional 
es algo más que una hipótesis, es una realidad. 

De ahí que la defensa de la democracia también 
tenga que pasar por el propio partido. No se puede 
ser “candil de la calle y oscuridad de la casa”. La parti-
cipación, en la toma de decisiones, es pieza clave de la 
revitalización interna.

De ahí que Dávila busque recobrar los valores del 
panismo, defender lo que se hizo bien en el pasado.

Confía en que su mensaje despierte a esos panistas 
que son como ella, que han caminado calles y colonias 
buscando el voto y en no pocas ocasiones, en circuns-
tancias más que complejas. 

Como tlaxcalteca ya experimentó lo que es luchar 
contra dinámicas caciquiles y donde el sufragio es 
mayoritariamente de izquierda. Tiene la destreza para 
nadar contra la corriente y dar resultados. 

Sólo conocemos el pasado, es una verdad severa, 
pero no es fantasioso imaginar que una mujer como 
Dávila se imponga y conduzca al panismo en una 
época que, por necesidad, tendrá que ser de definicio-
nes. Ya levantó la mano y es apenas el principio de algo 
más grande.

Adriana Dávila quiere ser la pre-
sidenta del PAN. Puede serlo. 

Tendrá que enfrentar a toda una 
estructura, anquilosada en ese par-
tido, que respalda al diputado Jorge 
Romero. 

ADRIANA DÁVILA,  
SACUDIR AL PAN

MARCAJE PERSONAL

@jandradej

Y algunos legisladores saltan de cámara

Pluris, poco productivos 
y con bono de $400 mil
| Por Yulia Bonilla
yulia.bonilla@razon.com.mx

A pesar de su mínima productivi-
dad en el Congreso de la Unión, 
son varios los legisladores que 
no sólo dejarán el actual cargo 

con bonos económicos suntuosos de 
más de 400 mil pesos, sino que, además, 
van a repetir, ya sea en la Cámara de Di-
putados o en el Senado, gracias a la figura 
plurinominal.

Un caso es el del dirigente nacional del 
PRI, Alejandro Moreno Cárdenas, quien 
como diputado de la LXV Legislatura 
únicamente presentó tres iniciativas, de 
las cuales una consistió en inscribir una 
leyenda en el Muro de Honor de San Lá-
zaro, donde además únicamente se posi-
cionó cinco veces ante el pleno.

A pesar de esto, se prevé un escaño se-
guro para su salto al Senado de la Repú-
blica, pues el Instituto Nacional Electoral 
(INE) proyecta su asignación de ese espa-
cio por la vía plurinominal, en donde su 
suplente será el también actual diputado 
Augusto Gómez Villanueva, quien única-
mente tiene una iniciativa presentada.

De la misma bancada también figura 
un cercano a Alito Moreno; se trata de 
Pablo Angulo Briceño, tercero en la lista 
plurinominal hacia el Senado y que en la 
Cámara de Diputados no registra inicia-
tiva alguna.

En el morenismo hay una situación 
similar con la exdirigente del partido Yei-
dckol Polevnsky Gurwitz, de quien no 
hay iniciativas presentadas, pero a pesar 
de ello consiguió una senaduría plurino-
minal, aunque en la bancada petista, alia-
da en la Cuarta Transformación.

Mientras tanto, dentro del PVEM tam-
bién se incluyó a la exsenadora y exedil 
de Soledad de Graciano Sánchez, Leonor 
Noyola Cervantes, quien a pesar de haber 
figurado para el periodo de 2021-2024, 
según el Sistema de Información Legisla-
tiva, no asumió el cargo. En la Legislatura 
pasada ya había participado en la Cámara 
alta, con 34 iniciativas.

Se estima que cada diputado dejará la 
actual legislatura llevándose una bolsa 
de más de 400 mil pesos cada uno, que 
incluye su dieta, diversos apoyos y sus 
prestaciones de fin de año.

Las listas plurinominales de los parti-
dos no sólo ceden espacios a legisladores 
vigentes, sino que dan otra oportunidad 
a quienes ya habían participado en el es-
cenario federal.

Tal es el caso del PAN, a cuya bancada 
en la Cámara de Diputados volverá Ve-
rónica Pérez Herrera, quien quedó en la 
sexta posición de la lista de la primera 
circunscripción.Ella fue elegida como 
legisladora en San Lázaro con los colo-
res del blanquiazul en la LIX Legislatu-
ra, a la cual accedió también por la vía 

plurinominal, pero sólo como suplente.
Para la LXVI Legislatura llega de una 

forma polémica, pues tras anunciarse 
su nombre en la lista de pluris del pa-
nismo, varios colectivos de la comuni-
dad LGBTIQ+ la criticaron, debido a su 
presentación como una candidata de la 
diversidad sexual, lo cual les resultó inco-
herente, pues como legisladora local de 
Durango votó en contra del matrimonio 
igualitario.

El nuevo periodo en el Congreso tam-
bién dejará ver los saltos que diversos 
legisladores han dado no sólo entre ban-
cadas, sino incluso en profesión.

Por ejemplo, en Movimiento Ciudada-
no se abrirá la puerta a Amancay Gonzá-
lez, mejor conocida como Macky Gonzá-
lez, exparticipante del reality Exatlón y 
que ahora se enfila hacia San Lázaro.

Asimismo, la bancada naranja tendrá 
a la expriista Claudia Ruiz Massieu y al 
politólogo Gibrán Ramírez, quien hace 
pocos meses se formaba en Morena, par-
tido al que incluso aspiró a presidir, pero 
al que renunció en el 2022. También es-
tará la experredista Alejandra Barrales.

ALITO MORENO, líder del PRI, presentó 3 iniciativas en 3 
años; Yeidckol Polevnsky, exdirigente de Morena, no tiene nin-
guna; ambos seguirán cobrando, ahora 6 años, como senadores

LA SECRETARÍA General 
de San Lázaro ha entregado 
credencial de identificación y 
acceso a la sesión constitutiva 
del 29 de agosto a un total 
192 diputados electos.

EL PRESIDENTE 
nacional del PAN, Marko 
Cortés, avaló la propuesta 
del excandidato presiden-
cial de su partido, Diego 
Fernández de Cevallos, 
que pide observar el 
comportamiento de los 
senadores de oposición 
para que no se entreguen 
al oficialismo.

El Jefe Diego señaló 
este miércoles que, en 
caso de que los legislado-
res de oposición avalen 
las propuestas y reformas 
de Morena y sus aliados, 
deben ser inscritos con 
letras de oro en la “historia 

de las ignominias”.
“Estemos atentos al 

comportamiento que 
tengan los próximos 43 
senadores de oposi-
ción. Si tres de ellos se 
entregan al oficialismo, 
para que modifique a su 
antojo la Constitución 
y las leyes, debemos 
pedir que sus nombres 
se inscriban con letras 
de oro en la historia de 
las ignominias”, indicó el 
excandidato.

Cortés Mendoza 
respaldó la propuesta, 
aunque con la modifica-
ción de que los senadores 

que eventualmente 
apoyen al oficialismo sean 
inscritos en un muro al que 
llamarán de la vergüenza 
nacional.

“Apoyo la propuesta 
del Jefe Diego Fernández 
de Cevallos, pero con 
una modificación, que 
cualquiera de las y los 
senadores que llegaron 
como oposición y vendan 
su voto o su ausencia, 
queden inscritos en un 
muro denominado de 
la vergüenza nacional”, 
indicó el líder partidista.

Jorge Butrón

VIGILARÁN QUE LEGISLADORES “NO SE ENTREGUEN”

Diputados locales 
de la CDMX pidieron 
licencia para ir a San 

Lázaro

3
Días restan para que 

concluya la actual 
Legislatura

6

ALEJANDRO 
MORENO 
ES: diputado del PRI
REGRESA COMO: 
senador
LABOR: 3 iniciativas 
y 5 posicionamientos 
ante el pleno.

YEIDCKOL 
POLEVNSKY
ES: diputada de 
Morena
REGRESA COMO: 
senadora del PT
LABOR: 0 iniciativas 
presentadas.

PABLO 
ANGULO 
BRICEÑO
ES: diputado del PRI
REGRESA COMO: 
senador
LABOR: 0 iniciativas 
presentadas.

AUGUSTO 
GÓMEZ 
VILLANUEVA
ES: Diputado del PRI
REGRESA COMO: 
senador suplente 
LABOR: 1 iniciativa 
presentada.
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EL MANDATARIO 
en conferencia 
matutina, ayer.

Avala “correcta” distribución del INE sobre pluris

López Obrador celebra el
avance de supermayoría| Por Sergio Ramírez 

sergio.ramirez@razon.com.mx

El Presidente Andrés Manuel 
López Obrador calificó como 
correcto que la Comisión de 
Prerrogativas del INE aprobara 

el proyecto para asignar plurinominales, 
lo que garantiza que Morena, PT y PVEM 
perfilen su mayoría calificada en la Cá-
mara de Diputados. 

“Creo que fue correcto, porque es muy 
clara la Constitución y la ley de la mate-
ria. Lo que están buscando los del bloque 
conservador, de manera deshonesta en el 
sentido amplio del término, del concepto, 
es que se viole la Constitución”, declaró.

Cuestionó que “¿cómo es posible que 
quieran que se interprete la Constitución 
estando tan preciso, porque no hay lugar a 
interpretación. Pero no sólo eso; se necesita 
ser cínico, cretino, para estar pidiendo una 
distribución de las plurinominales distinta 
a la que se ha hecho en los últimos 15 años”.

La Comisión de Prerrogativas y Par-
tidos Políticos del INE avaló el antepro-
yecto donde Morena y sus aliados alcan-
zarán la mayoría calificada en la Cámara 
de Diputados, pero no en el Senado que 
sólo tendría 83 escaños, quedando a dos 
para aprobar reformas constitucionales.

López Obrador criticó al expresidente 
del INE, Lorenzo Córdova, por pretender 
que se interprete la ley ahora que los del 
bloque conservador ya no son gobier-
no, durante un debate de televisión con 
otros actores académicos y políticos.

“Veo ahí a Lorenzo Córdova que fue 
presidente del INE. Cuando él fue pre-
sidente del INE, ¿qué fórmula aplicó, la 
que está en la Constitución y en la ley? 
¿Por qué ahora quiere cambiarla?, ¿quién 
es él para cambiarla si no se modifica la 
Constitución?”, cuestionó.

También se refirió al escritor Héctor 
Aguilar Camín porque, dijo, hasta ahora 
se dio cuenta de que es inequitativo el re-
parto de los plurinominales; “puede ser, 
pero el presidente del INE anterior, que 
aplicó ya la fórmula, que ahora se oponga, 
¿cómo se llama eso?”, preguntó al tiempo 
de reprobar el doble discurso de los con-
servadores de hablar de aplicar el Estado 
de derecho, y de que la “ley es la ley”.

Sin embargo, abundó, “como no quie-
ren que se reforme la Constitución en be-
neficio del pueblo de México y quieren 
seguir manteniendo los privilegios de 
una minoría, entonces lo que piden de 
manera descarada, abierta, es: ‘viólese la 
Constitución’. ¿Y eso es democrático?”.

El Jefe del Ejecutivo federal recordó 
que en el pasado los opositores se opu-
sieron a que se reformara la Constitu-
ción en materia electoral hace unos años 
cuando él lo planteó.

“Yo planteé una reforma electoral y 
volví ahora a proponerlo para que no haya 
plurinominales, porque creo que no debe 
de haber, tiene que elegir el pueblo de 
manera directa, en vez de 500 diputados, 

EL MANDATARIO acusa 
que el bloque conservador 
busca “de manera deshonesta” 
que se viole la Constitución; re-
prueba doble discurso de éste 
sobre el Estado de derecho 

Consejera plantea bajar de
364 a 317 diputados a 4T
| Por Yulia Bonilla
yulia.bonilla@razon.com.mx

EN UN INTENTO por frenar la super-
mayoría legislativa de Morena y aliados, 
la consejera Claudia Zavala presentará 
este viernes, ante el Consejo General del 
Instituto Nacional Electoral (INE), un 
proyecto alterno con el que se interpreta 
la distribución de las 200 diputaciones 
plurinominales y que, de prosperar, res-
taría 47 espacios a Morena, PT y PVEM en 
la Cámara de Diputados.

La propuesta de Zavala Pérez plantea 
que el bloque de la 4T sólo consiga 317 
curules y no las 364 que se perfilaron en 
el proyecto que la Comisión de Prerroga-
tivas y Partidos Políticos del INE aprobó 
el miércoles por unanimidad y que tam-
bién será discutido hoy.

Aunque el total planteado 
por la consejera aún representa 
que la 4T será la fuerza domi-
nante en San Lázaro, sólo le al-
canzará para hacer modificacio-
nes a las leyes secundarias, al 
conformarse como una mayoría 
simple, pero no para cambiar la 
Carta Magna, como pretende 
hacerlo, por ejemplo, en materia 

300, uno por distrito, electo por el pueblo, 
¿por qué la lista de 200?. Ah, qué hicieron, 
rechazaron mi propuesta”, destacó.

Opinó que de esta manera no habría 

ningún problema ahora, ni se estaría 
dando este debate de la supuesta sobre-
rrepresentación de Morena y sus aliados.

López Obrador pidió que ahora aprue-

ben la iniciativa que se va a discutir en la 
nueva legislatura para que no haya plu-
rinominales, quede en la Constitución y 
“ya se resuelve el problema”.

judicial para llevar a magistrados, jueces y 
ministros a elección por voto popular.

En el documento que ayer se conoció, 
Claudia Zavala aboga por la interpretación 
de la Constitución mexicana respecto a la 
fórmula con la que se define la asignación 
de plurinominales a cada partido político.

Argumenta que el sistema de goberna-
bilidad del país se alcanzó con una con-
solidación del sistema democrático, en el 
que se pasó de asegurar que en el Congre-
so dominara un solo partido mayoritario 
a un esquema mixto, con presencia de 
una mayoría pero con “límites” que per-
mitan preservar dos principios.

El primero, citó, el de proporcionalidad, 
en el sentido de que la integración del 
cuerpo legislativo se apegue a la votación 
que cada partido obtuvo en la elección; el 

segundo, el de pluralidad, que 
busca garantizar la representa-
ción de todas las fuerzas, sobre 
todo las minoritarias.

De esta forma, planteó una 
reinterpretación gramatical 
para garantizar la efectividad 
de la aplicación del límite del 
ocho por ciento, para evitar la 
sobrerrepresentación.

“Partiendo de las disposicio-
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CREO que fue 
correcto, porque es 
muy clara la Consti-
tución y la ley de la 
materia. Lo que están 
buscando los del blo-
que conservador, de 
manera deshonesta 
en el sentido amplio 
del término, del con-
cepto, es que se viole 
la Constitución”

ANDRÉS MANUEL 
LÓPEZ OBRADOR
Presidente de México

LA LOCUCIÓN 
adverbial, ‘en ningún 
caso’, se refiere a que 
nunca un partido 
político puede contar 
con un número de 
diputaciones que 
sobrepase el límite 
ahí establecido”

CLAUDIA ZAVALA
Consejera del INE

Morena y aliados 
tendrán más de 300 

diputados en la próxima 
legislatura.

CURULES A 
OCUPAR

Partido Mayoría relativa Representación proporcional Total
MORENA 161 75 236
PT 38  13 51
PVEM 57 20 77

Fuente|INE
SI SE CONFIGURA la repre-
sentación por partido y no 
por coalición, Morena y sus 
aliados pueden contar con 
sobrerrepresentación en 25 
entidades del país.

nes normativas enunciadas, la interpreta-
ción gramatical puede enunciarse de la si-
guiente manera: La locución adverbial, ‘en 
ningún caso’, se refiere a que nunca un par-
tido político puede contar con un número 
de diputaciones que sobrepase el límite ahí 
establecido; para determinar cómo medir 
ese límite, se requiere definir las expresio-
nes ahí utilizadas para desarrollar la base de 
cálculo de la fórmula”, explicó.

Al recalcular la distribución de las 200 
diputaciones por el principio de repre-
sentación plurinominal, el instituto po-
lítico que se vería más beneficiado sería 
el Partido Acción Nacional (PAN), con 60 
curules; por el contrario, el PT se queda-
ría sin ninguna.

Con estos cambios, proyecta que el 
bloque de la 4T sólo tenga 317 espacios 
de mayoría y de representación propor-
cional, repartidos en 214 para Morena; 
65 para el Verde Ecologista y 38 para el 
PT, cuando en el proyecto ya aprobado 
en comisión se les estimaban 236, 77 y 
51 respectivamente, para un total de 364.

Del lado de la oposición, el blanquia-
zul ascendería de 72 a 92 diputaciones; 
el Partido Revolucionario Institucional, 
de 35 a 49, y Movimiento Ciudadano,  
de 27 a 40.

EL PAN advirtió ayer que 
“pelearán con todo”, tanto en 
el INE y la siguiente semana 
en el TEPJF, para que no se 
apruebe una sobrerrepre-
sentación legislativa.

EL LUNES la 
Marea Rosa en-
tregará el recurso 
legal amicus 
curiae ante el 
TEPJF contra la 
supermayoría.
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Oposición en San Lázaro acusa militarización  

| Por Yulia Bonilla 
Yulia.bonilla@razon.com.mx

Con opositores en contra que acu-
saron una militarización y una 
reducción del mando civil en 
materia de seguridad pública del 

país, Morena y aliados hicieron avanzar la 
reforma presidencial para que la Guardia 
Nacional (GN) ahora forme parte de la Se-
cretaría de la Defensa Nacional.

Con 22 votos a favor y 17 en contra al 
proyecto definitivo, la Comisión de Pun-
tos Constitucionales de la Cámara de 
Diputados avaló el dictamen que ahora 
quedará en manos del pleno que entrará 
en funciones el 1 de septiembre para su 
aprobación final en San Lázaro y luego pa-
sar al Senado para que continúe su proce-
so de aprobación en el Poder Legislativo. 

De aprobarse en ambas cámaras y al 
menos 17 congresos estatales, la Guardia 
Nacional dejará de ser considerada una 
institución policial de carácter civil para 
ser definida como “fuerza de seguridad 
pública, profesional, de carácter perma-
nente e integrada por personal de origen 
militar con formación policial” y le con-
cederá la facultad para investigar delitos, 
como lo hace el Ministerio Público. 

La reforma faculta a quien ocupe la Pre-
sidencia para disponer del Ejército, de la 
Armada y de la Fuerza Aérea en apoyo a la 
seguridad pública; también a designar a la 
persona que será titular de la Comandan-
cia de la GN, según lo proponga el titular 
de la Sedena. En tanto eso no ocurra debi-
do a que no haya personal con formación 
de GN, la designación recaerá en un gene-
ral de división del Ejército “capacitado” en 
materia de seguridad pública. 

COMISIÓN DE PUNTOS Constitucionales avala dictamen, 
que ahora quedará en manos del pleno; de ser aprobada, a la 
institución se le concederá la facultad para investigar delitos

Entregan apoyos en Huasteca de SLP
| Redacción

MÁS DE 15 MIL NIÑAS y niños de la 
Huasteca recibieron por parte del gober-
nador de San Luis Potosí, Ricardo Gallardo 
Cardona, útiles escolares, mochilas y za-
patos, apoyo que contribuye a fortalecer 
a la educación en las cuatro regiones, ade-
más de fomentar el esfuerzo y dedicación 
de las y los estudiantes, lo que garantiza 
su permanencia en las escuelas y se com-
bate a la deserción escolar. 

Por la mañana de ayer, el mandatario 
estatal acudió a la localidad de Nexcuayo, 
Matlapa, en la escuela bilingüe Narciso 
Mendoza, donde frente a cientos de es-
tudiantes, madres y padres de familia y 
docentes, resaltó que en San Luis Potosí 
una de las prioridades más importantes 
es la educación, por lo que su Gobierno 

combate la deserción escolar y el rezago 
educativo con este programa, que además 
beneficia la economía familiar al dismi-
nuir el gasto en el regreso a clases. 

Posteriormente desde Tamazunchale, 
el titular del Poder Ejecutivo estatal entre-
gó los paquetes escolares como parte del 

programa “Potosí para la Educación” que 
brindará un beneficio directo a 11 mil 591 
estudiantes de toda la Huasteca sur, lo que 
refleja más apoyo a la economía familiar 
de 41 mil 727 beneficiarios indirectos. 

Para dinamizar la movilidad en la re-
gión, Gallardo Cardona inauguró la reno-
vada carretera Tanquián de Escobedo-San 
Martín Chalchicuautla, con una inversión 
pública de 300 millones de pesos, en be-
neficio a más de 19 mil habitantes de co-
munidades y municipios aledaños. 

Los trabajos de rescate de la carretera 
Tanquián de Escobedo-San Martín Chal-
chicuautla, en la Huasteca contó con una 
inversión de 300 millones de pesos, en los 
que cambiaron más de 228 mil 800 me-
tros cuadrados de pavimento y colocaron 
señalética, para la seguridad vial de las y 
los usuarios en 35.2 kilómetros. 

Entre los artículos transitorios se fija 
que quienes provengan de la extinta Po-
licía Federal y actualmente sean guardias 
nacionales quedarán adscritos a la Secre-
taría de Seguridad.

Financieramente, los recursos de gas-
tos de operación de la GN, sus recursos 
materiales, así como los destinados aún 
para cubrir las erogaciones de las últimas 
plazas que se conformaron en la PF, se 
trasferirán a la Sedena. 

En el debate, el panista Héctor Saúl Té-
llez acusó que, con este proyecto de trasla-
do de la GN a la Sedena, bajo el argumento 
de que se capacite para atender la seguridad 
pública de México, lo que pasará es que se 
despojará a los estados y muni-
cipios del control para brindar 
seguridad a sus habitantes. 

Reforzó su acusación al 
señalar que en la administra-
ción en curso se ha despojado 
de más de 100 mil millones de 
pesos a estas entidades con 

bajas en los programas que los dotaban de 
recursos para sus corporaciones y planes. 

El diputado panista Miguel Humberto 
Rodarte advirtió que con esto se “conde-
na” a los estados a depender de la federa-
ción para atender la seguridad. “No que-
den como los que hicieron del segundo 
piso de la transformación, el legado del 
segundo piso de la transformación va a 
ser el cogobierno de la izquierda con los 
militares. Muy setenteros están ahora… 
Están haciendo lo que hizo Díaz Ordaz, 
Echeverría, López Portillo, De la Madrid, 
Zedillo, Fox, Calderón, Peña”, manifestó.

En defensa del proyecto, Morena y 
aliados argumentaron que esto permitirá 

enfrentar la inseguridad en el 
país con la contundencia que 
se requiere. “Hoy no habría un 
solo gobernador de oposición, 
o una sola gobernadora, que 
pidiera el retiro de las Fuerzas 
Armadas”, reviró el petista Ge-
rardo Fernández Noroña.

EL GOBERNADOR de SLP, Ricardo 
Gallardo Cardona (centro), ayer.

ELEMENTOS de la GN realizan un patrullaje en Acapulco, el pasado 16 de julio.

Evelyn impulsa 
mejora urbana de 
Acapulco tras Otis
| Redacción

EN UNA CONJUNCIÓN de esfuerzos 
sin precedentes, la gobernadora Evelyn 
Salgado Pineda junto a las titulares de las 
secretarías de Gobernación y del Bienes-
tar, Luisa María Alcalde Luján y Ariadna 
Montiel Reyes, respectivamente, dieron 
arranque oficial al programa Juntos Pin-
temos Acapulco, que es parte de las ac-
ciones impulsadas dentro del Plan de Re-
construcción de Acapulco luego del paso 
del huracán Otis. 

“Hoy volvemos a las calles de Acapulco 
y Coyuca de Benítez para llenarlos de co-
lor, para llenarlas de alegría, para potenciar 
el brillo de éste que es el Hogar del Sol, con 
esta iniciativa maravillosa que va a bene-
ficiar a miles de hogares en estos dos mu-
nicipios”, expresó la mandataria estatal. 

Salgado Pineda dijo sentirse muy emo-
cionada por todo el apoyo que ha recibido 
por parte del Presidente Andrés Manuel 
López Obrador, quien a través de un gran 
acompañamiento y con una visión hu-
manista, ha logrado una transformación 
de fondo en Guerrero. 

A través de esta iniciativa, también se 
realizarán murales, en los que se contarán 
historias y se construirá “Nuestra memo-
ria colectiva a través del arte y para promo-
ver los valores en los que creemos, como 
la resiliencia, la construcción de la paz, el 
empoderamiento de las mujeres y por su-
puesto nuestra cultura y nuestra historia 
como guerrerenses”. 

En su intervención, la secretaria de Go-
bernación, Luisa María Alcalde se refirió a 
todo el trabajo y coordinación que se ha 
logrado con la gobernadora Evelyn Sal-
gado, quien dijo, “ha sido pieza clave para 
todos los proyectos del Presidente”, lo 
que ha permitido avanzar. En su mensaje 
señaló que, a meses de distancia del hu-
racán, se ha trabajado de manera intensa 
y constante.   

En tanto que la secretaria de Bienestar, 
Ariadna Montiel Reyes, señaló que servi-
dores de la nación y Jóvenes Construyen-
do el Futuro, trabajarán en la pintura de 
300 mil viviendas afectadas por el hura-
cán Otis, todo de manera totalmente gra-
tuita. Para ello, se adquirieron más de siete 
millones de litros de pintura; casi dos mi-
llones de litros de sellador, brochas, rodi-
llos, felpas y otros, con inversión de 857.4 
millones de pesos.  

LA GOBERNADORA Evelyn Salgado (der.) y la titular de 
Segob, Luisa María Alcalde, ayer en el inicio del programa.

PARA LA PINTA de casas se 
realizaron consultas a fin de 
elegir la paleta de colores y 
250 asambleas comunitarias 
para seleccionar el tono con el 
que pintarían sus fachadas. 

Mil viviendas 
fueron afectadas 

por el huracán Otis

300
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22 votos a favor
17 votos en contra 

ASÍ VOTARON 
EN LA COMISIÓN 

DE PUNTOS 
CONSTITUCIONALES:

LA REFORMA busca revertir 
el fallo de la SCJN de abril del 
2023, en el que ordenó retirar 
el mando operativo y admi-
nistrativo de la GN al Ejército 
y devolverlo a la SSPC.

Avanza reforma para 
que GN pase a Sedena
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POR ANTONIO FERNÁNDEZ

 Por lo que el Gobierno de la CDMX, bajo el mando 
de Miguel Ángel Mancera, se apresuró a crear una Comi-
sión, para ello el 26 de septiembre del 2019, publicó en 
la Gaceta Oficial el decreto de creación, de la que deno-
minó “Comisión para la Reconstrucción, Recuperación y 
Transformación de la Ciudad de México”.

Al resultar insuficiente e inoperante lo realizado por el 
Gobierno de Mancera, fue que el 7 de diciembre de 2018, 
bajo el nuevo Gobierno de Claudia Sheinbaum, se publi-
có la Ley para la Reconstrucción Integral de la Ciudad de 
México, la cual fue más detallada, y creó un padrón de 
damnificados, los cuales tendrían acceso a los fondos pú-
blicos para la reconstrucción, lo cual resultó muy com-
plicado, pues muchas de las personas que habitaban las 
viviendas dañadas por el sismo, no eran propietarios, lo 
que generó una difícil situación por resolver, con la cues-
tión de: ¿a quién beneficiar, al dueño o al poseedor?

No obstante, de la creación de la Ley para de Recons-
trucción, ésta resultó insuficiente, por lo que, el 14 de julio 
del 2020, se publicó la Modificación el Plan Integral para 
la Reconstrucción de la CDMX, por el cual se establecen 
las facilidades administrativas y fiscales para todo lo rela-
cionado con la reconstrucción, como son las licencias de 
construcción, certificados de uso de suelo, certificados de 
impacto urbano y ambiental, así como la exención fiscal 
para el pago de los impuestos que se pudieran generar por 
la regularización de los inmuebles dañados.

Por lo anterior, el programa de reconstrucción, se en-
frenta, además, de los problemas para la reconstrucción 
de los inmuebles dañados, problemas legales, como son 
las sucesiones hereditarias de los fallecidos, así como la 
extinción de los regímenes de condominio que resultaron 
destruidos o dañados, y para ello se tuvieron que realizar 
asambleas de condóminos que acordaran su extinción, y 
con ello crear un nuevo régimen en condominio.

Para las cuestiones financieras del programa de re-
construcción, se creó un fideicomiso, integrado por la 
Comisión para la Reconstrucción de la Ciudad de México, 
como Fideicomitente, banca Afirme, como Fiduciario, y 
el Gobierno de la Ciudad de México, como fideicomisa-
rio, para el cual se aportaron recursos económicos; sin 
embargo, resultaron insuficientes, y por ello, con base en 
este fideicomiso, se decidió construir más unidades de las 
inicialmente existentes, y con su venta financiar parte del 
costo de la reconstrucción.

Desde luego que ha sido una labor titánica, donde 
intervienen, además del Gobierno de la CDMX y las em-
presas constructoras, el Colegio de Notarios de la CDMX, 
quien ha sido de vital importancia, pues además de su 
asesoría, participa en el programa de escrituración con 
descuento en los honorarios y asesoría de todo tipo.

 El sismo del 2017 debe de tomarse como una expe-
riencia para tomar previsiones y contar en todo tiempo 
con una Comisión de expertos en desastres urbanos, para 
que cuando sucedan este tipo de acontecimientos, no se 
pierda tiempo en la toma de decisiones. La experiencia 
como la base de la previsión.

Después del sismo del 19 de sep-
tiembre de 2017, los habitantes 

de la Ciudad de México recordaron 
con miedo el terremoto del año de 
1985, y aunque fue de menor grado, 
causó graves daños estructurales en 
diversos edificios. 

DEL PROGRAMA DE  
RECONSTRUCCIÓN  
DE LA CDMX 

ANTINOMIAS

Alistan reunión de titulares de Segob

Transición 
presidencial
arranca la 
otra semana

| Por Yulia Bonilla
yulia.bonilla@razon.com.mx

S erá al inicio de la próxima sema-
na cuando arranquen los traba-
jos formales para la transición 
de Gobierno entre la adminis-

tración del Presidente Andrés Manuel 
López Obrador y de la Presidenta electa, 
Claudia Sheinbaum Pardo.

En conferencia desde la casa de transi-
ción, la próxima Jefa del Ejecutivo federal 
adelantó que el lunes, quizá antes, se ins-
tale la mesa de transición que será enca-
bezada por la actual titular de la Secreta-
ría de Gobernación, Luisa María Alcalde, 
y la próxima encargada de la misma de-
pendencia, Rosa Icela Rodríguez, actual 
secretaria de Seguridad. 

“Probablemente el lunes o antes se 
instale ya formalmente la mesa entre 
Luisa María Alcalde y Rosa Icela Rodrí-
guez. A partir de ahí, se determinan los 
calendarios y todo el procedimiento nor-
mal que ocurre cuando hay transición 
entre Gobierno”, declaró. 

Recordó que este miércoles fue pu-
blicado en el Diario Oficial de la Fede-
ración (DOF) el acuerdo por el que se 
establecen las bases para el cambio de 
administración. 

Destacó que en dicho documento se 
indica que esta etapa se conducirá por 
los principios de disciplina, legalidad, 
objetividad, profesionalismo, honradez, 
lealtad, imparcialidad ,integridad, rendi-
ción de cuentas, eficacia y eficiencia. 

Sobre el punto aseguró que, hasta 
el momento, el único recurso público 
del que hace uso es al trasladarse en 
vehículos del Gobierno federal cuando 

LA MANDATARIA electa, Claudia Sheinbaum, destaca que 
esta etapa se conducirá por los principios de disciplina, legalidad, 
objetividad…; prevé anunciar al titular de Pemex el mismo día

 LA PRESIDENTA electa y el mandatario saliente en Palacio Nacional, en junio pasado.

acompaña al Presidente de la República 
en las giras que ambos realizan cada fin 
de semana. Para el resto de sus trayectos, 
explicó, se utilizan recursos provenien-
tes de su partido, Morena. 

“¿En qué sentido uso recursos públi-
cos? Pues cuando viajo con el Presidente, 
evidentemente, son en este caso, aerona-
ves o el propio vehículo del Presidente, 
son vehículos del Gobierno federal. En-
tonces, en ese sentido, usamos recursos. 
Mientras tanto, y estamos viendo ya esta 
parte ahora como Presidenta electa, usa-
mos esencialmente recursos de Morena, 
en su momento”, dijo.

Para el mismo día prevé anunciar a 
quien quedará al frente de Petróleos 
Mexicanos (Pemex) a fin de acabar con 
los trascendidos e inquietudes al respecto. 
Como parte de lo mismo, recordó que 

será hasta septiembre cuando nombra-
rá a quienes asumirán la coordinación 
de la Secretaría de la Defensa Nacional 
y de la Marina. 

Para ello, ya ha sostenido reuniones 
con los actuales titulares, el general Luis 
Crescencio Sandoval y Rafael Ojeda Du-
rán, junto a quienes revisa los perfiles de 
las personas que están en condiciones de 
suplirlos en el cargo durante su sexenio.

“Estoy haciendo una valoración, un 
periodo de transición que no sea el últi-
mo día que se nombre para que también 
pueda haber un periodo de transición 
con los actuales secretarios, a quienes 
les tengo un gran respeto por el trabajo 
que han estado desarrollando; entonces 
vamos a ser respetuosos con sus tiem-
pos. Sería en septiembre, a partir de esa 
revisión profunda”, dijo.

PROBA-
BLEMENTE 

el lunes o antes se 
instale ya formal-
mente la mesa entre 
Luisa María Alcalde y 
Rosa Icela Rodríguez. 
A partir de ahí, se 
determinan los calen-
darios y todo el pro-
cedimiento normal 
que ocurre cuando 
hay transición entre 
Gobierno”

CLAUDIA 
SHEINBAUM
Presidenta electa 
de MéxicoFo
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LA GOBERNADORA de Quintana 
Roo, Mara Lezama, se reunió ayer en 
la Ciudad de México con Omar García 
Harfuch, próximo secretario de Se-
guridad Pública designado por la Pre-
sidenta electa Claudia Sheinbaum, 
para, según señaló, conversar, ana-
lizar las estrategias y planificar las 
acciones para avanzar en la cons-
trucción de paz y tranquilidad para el 
estado y su población.

LEZAMA ANALIZA 
CON HARFUCH
EL PLAN DE PAZ
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HASTA AHORA, Sheinbaum 
Pardo ha hecho oficial el nom-
bramiento de 31 integrantes 
de su equipo para el sexenio, 
donde 19 son del Gabinete y 
12 del gabinete ampliado.
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Esteban Villegas 
impulsa relación
comercial con EU 

| Redacción

CON LA INTENCIÓN de que a Durango 
lleguen más negocios e impulsar el inter-
cambio comercial con Estados Unidos, 
el gobernador Esteban Villegas Villarreal 
continúa su gira de trabajo por la ciudad 
de Los Ángeles, California, donde se reu-
nió con integrantes de la Cámara de Co-
mercio, quienes mostraron gran interés 
y reconocieron el potencial que ofrece la 
entidad duranguense en inversiones y de 
cooperación bilateral. 

“Venimos a dar a conocer lo que tiene 
Durango para ofrecerle al mundo. Que-
remos que las empresas inviertan en el 
estado y que también los duranguenses 
tengan la oportunidad de inversiones en 
los Estados Unidos”, manifestó durante 
este encuentro con empresarios, a quie-
nes les mostró las ventajas de invertir en 
un lugar seguro.

La presidenta de la Cámara de Comer-
cio en Los Ángeles, María S. Salinas, ase-
guró que fue una gran visita del Ejecutivo 
estatal, donde resaltó que se espera cola-
borar y alinearse a la forma de trabajo con-
junta con la entidad, así como promover 
todo lo que tenga que ver con Durango. 

El titular de la Secretaría de Desarrollo 
Económico (Sedeco), Fernando Rosas Pa-
lafox, detalló que en este encuentro Ville-
gas Villarreal presentó no sólo las inver-
siones, sino que también cómo se puede 
colaborar en grandes eventos que se 
tendrán próximamente en Los Ángeles, 
como realizar alianzas estratégicas entre 
los comercios y empresa duranguenses.  

“Esta reunión fue muy exitosa, pudi-
mos mostrar las ventajas competitivas que 
tiene Durango, presentar el estado como 
destino para que también nos visiten, ya 
que siempre ha mencionado el Goberna-
dor que estos viajes no son solo para que 
inviertan, sino que conozcan y que los 
empresarios duranguenses puedan salir 
al mundo y que estas alianzas se vean re-
flejadas en mayores ingresos”, apuntó. 

El director de la Cámara de Comercio 
de Los Ángeles, Martin Breidsprecher, 
agradeció al gobernador por su visita, y 
destacó que “fue increíble” conocer todo 
lo que tiene que ofrecer la entidad y las 
oportunidades que se pueden dar. 

EL GOBERNADOR de Durango, Esteban Villegas (2.o de der.a 
izq.), ayer, en reunión con empresarios de EU.

DURANTE el recorrido se 
tuvo un acercamiento con 
directores importantes que 
buscan la oportunidad de 
locaciones y espacios para 
filmar películas en Durango.
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EL SECRETARIO Jorge Nuño y el Jefe de Gobierno, ayer.

AMLO reconoce su apoyo

Jorge Nuño, “de lo mejor
como servidor público”

EL PRESIDENTE anticipa que el titular de la SICT continuará 
en el Gobierno, en la administración de Claudia Sheinbaum; “el 
agradecido soy yo por la confianza”, responde el funcionario

| Por Sergio Ramírez
sergio.ramirez@razon.com.mx

Amenos de 40 días de dejar el 
Gobierno, el Presidente Andrés 
Manuel López Obrador reco-
noció la labor del titular de la 

Secretaría de Infraestructura, Comunica-
ciones y Transportes (SICT), Jorge Nuño 
Lara, “de lo mejor como servidor públi-
co, que nos ha ayudado muchísimo”, y 
auguró que continuará en la siguiente 
administración de Claudia Sheinbaum.

“El licenciado Nuño de lo mejor como 
servidor público, nos ha ayudado mu-
chísimo, mucho, mucho, mucho. Es mo-
mento para agradecerle todo el apoyo, 
ya en un mes nos vamos, pero creo que 
usted va a seguir trabajando”, declaró al 
inicio de la conferencia matutina.

En respuesta, Nuño Lara agradeció al 
Presidente de la República por sus pala-
bras de reconocimiento por haberlo nom-
brado en la Secretaría de Infraestructura.

“Gracias. El agradecido soy yo por ha-
ber confiado en mi persona a cargo de esta 
secretaría”, expresó en un breve mensaje.

López Obrador aprovechó también 
para felicitar a Martí Batres, Jefe de Go-
bierno de la Ciudad de México, y quien el 
miércoles fue designado por la Presidenta 
electa, Claudia Sheinbaum, como director 
general del ISSSTE durante su gestión.

“Martí es un compañero de lucha 
desde hace muchos años, preparado, es 
un maestro de las ciencias sociales, no 
sólo de su licenciatura en derecho. Mar-
tí es una persona con mucha cultura po-
lítica, muy preparado, además, honesto, 
con convicciones.

“Da mucho gusto que se hayan for-
mado cuadros para la administración 
pública, para la política, y hay que seguir 
formando más cuadros, jóvenes, muje-
res, para el noble oficio de la política y 
formarlos con los nuevos principios de 
honestidad, de amor al pueblo, hacia 
adelante”, expuso.

También hizo un reconocimiento a 
Jorge Mendoza Sánchez, director gene-
ral de Banobras, a quien calificó como 
“otro extraordinario cuadro”. Mencionó 
que es un servidor público de primera, 
especialista en cuestiones económicas 
y financieras.

El mandatario federal destacó que no 
era el propósito de hacer estos recono-
cimientos en la mañanera; sin embargo, 
“no hay guion, aquí es espontáneo, no 
hay nada acartonado, aprovechamos 
para hacerles nuestro reconocimiento a 
los cuatro servidores públicos”.

Al tomar la palabra, Martí Batres, próxi-
mo director general del ISSSTE, agradeció 
las palabras de López Obrador que lo reco-
noció como una persona muy preparada.

“Quiero agradecer las palabras del 
Presidente, sus palabras de afecto. Y, 

además, quiero decir que, bueno, hemos 
tenido la ventaja muchos de nosotros a lo 
largo de estos últimos 20, 25 años, o más, 
de contar con un extraordinario dirigen-
te, que es el Presidente Andrés Manuel 
López Obrador, que no sucede en cual-
quier época”, expresó.

El titular del Ejecutivo federal resaltó 
también los obstáculos que ha enfrenta-
do cuando fue titular del Gobierno de la 
CDMX y ahora como Presidente, al ejem-

plificar el caso de la construcción de los 
segundos pisos, así como el litigio por el 
caso de El Encino.

“Desde que fui Jefe de Gobierno, hace 
24 años, que hicimos los segundos pi-
sos, que empezamos a construir los se-
gundos pisos, ahí estaban los mismos 
de ahora, más jóvenes desde luego, pero 
con las mismas ideas de antaño, conser-
vadoras, bloqueándonos, no querían los 
segundos pisos”, expresó.

El Ejecutivo entra en  
polémica con Marcos
| Por Sergio Ramírez
sergio.ramirez@razon.com.mx

ANTE LAS COMPARACIONES con los 
exmandatarios priistas y panistas que 
hizo el miércoles el Capitán Marcos, an-
tes Subcomandante Marcos, el Presidente 
Andrés Manuel López Obrador respondió 
con ironía que “él debe de ser Zapata”.

En un afán por no polemizar con el lí-
der de la guerrilla zapatista, el mandatario 
opinó que está en su derecho de libre ex-
presión: “Y hasta Marcos dice que soy Díaz 
Ordaz, y Salinas creo. Él debe ser Zapata, 
pero no me voy a meter a la polémica”.

Ante la insistencia de la prensa, agre-
gó: “Está él en su derecho, como todos 
nuestros adversarios, que no son nues-
tros enemigos. No voy a polemizar. Es 
que cada quien tiene que asumir su res-
ponsabilidad y hacerse cargo de sus pala-
bras, de sus dichos”.

El miércoles, el líder del Ejército Za-
patista de Liberación Nacional (EZLN) 
hizo un balance del final de sexenio de 
López Obrador.

“Tuvo el autoritarismo de Gustavo 
Díaz Ordaz; el nacionalismo de cartón-

piedra de Luis Echeverría Álvarez; la de-
magogia corrupta de José López Portillo; 
la mediocridad administrativa de Miguel 
de la Madrid; la perversidad de Carlos Sa-
linas de Gortari; la vocación criminal de 
Ernesto Zedillo; la ignorancia enciclo-
pédica de Vicente Fox; el militarismo y 
la mecha corta de Felipe Calderón; y la 
frívola superficialidad de Enrique Peña 
Nieto”, aseguró.

Luego de un largo tiempo de silencio, 
el líder encapuchado emitió un comuni-
cado titulado “El Viaje”, donde se lanzó 
contra López Obrador, al cual cuestionó: 
“¿Quién es? al criticar a la corte de adula-
dores de todos ellos (...) sólo cambian los 
presidentes, cambian las nóminas, pero 
lo del autoelogio y lo chillón, sí es parte 
del estilo personal de gobernar”.

Expuso que el Presidente “todas las 
mañanas enciende el limpiaparabrisas 
del vehículo que algunos llaman todavía 
nación. Aparta así la multitud de insectos 
y suciedad que se ha adherido al cristal. 
Que nada opaque o deforme su visión del 
camino, ni las letras doradas que habrán 
de enaltecer la historia patria o, mejor 
aún, la mundial”.

EL PASADO 27 de junio la 
Presidenta electa, Claudia 
Sheinbaum, nombró al 
secretario de Obras de la 
CDMX, Jesús Esteva, como 
su próximo titular de la SICT.

VENIMOS 
a dar a co-

nocer lo que tiene 
Durango para ofre-
cerle al mundo. 
Queremos que las 
empresas invier-
tan en el estado y 
que también los 
duranguenses ten-
gan la oportunidad 
de inversiones 
en EU”

ESTEBAN  
VILLEGAS
Gobernador  
de Durango

EL LICEN-
CIADO 

(Jorge) Nuño de lo 
mejor como ser-
vidor público, nos 
ha ayudado mu-
chísimo, mucho, 
mucho, mucho. 
Es momento para 
agradecerle todo 
el apoyo, ya en un 
mes nos vamos, 
pero creo que 
usted va a seguir 
trabajando”

ANDRÉS  
MANUEL LÓPEZ 
OBRADOR
Presidente  
de México
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EL GOBERNADOR de Sinaloa, en abril pasado.

Pide esperar curso de indagatorias

Que FGR decida si cita 
a Rocha Moya: AMLO

EL MANDATARIO llama a no emitir juicios anticipados sobre 
la captura de El Mayo; declina opinar sobre si se coloca en cali-
dad de indiciada a la exfiscal por su probable responsabilidad 

| Por Sergio Ramírez
sergio.ramirez@razon.com.mx

El Presidente Andrés Manuel 
López Obrador expuso que, 
si se considera importante, la 
Fiscalía General de la Repúbli-

ca (FGR) puede determinar que se cite a 
declarar al gobernador de Sinaloa, Rubén 
Rocha Moya, así como a la exfiscal del es-
tado, Sara Bruno Quiñónez, por el caso de 
presunto secuestro del narcotraficante 
Ismael El Mayo Zambada y el asesinato 
del exrector de la Universidad Autónoma 
de Sinaloa (UAS) Héctor Melesio Cuén.

“Eso lo tiene que decidir la Fiscalía, 
pero si considera que es importante para 
la investigación, todos los ciudadanos 
estamos obligados. En el caso de autori-
dades, todos (...) que lo decida la Fiscalía, 
si requiere la declaración (del gobernador 
Rocha Moya)”, manifestó.

La FGR dio a conocer el miércoles 
inconsistencias en la investigación que 
realizó la Fiscalía General del Estado 
de Sinaloa sobre la muerte del exrector 
Cuén Ojeda, así como sobre la presunta 
privación ilegal de la libertad del líder 
fundador del Cártel de Sinaloa, Ismael 
Zambada García.

El mandatario pidió, de nuevo, esperar 
el curso de las indagatorias que realiza la 
Fiscalía General y no emitir juicios anti-
cipados, ya que lo único que se ha con-
firmado, dijo, es que Joaquín Guzmán 
López, quien presuntamente secuestró 
a Zambada y lo llevó a Texas para entre-
garlo a las autoridades, tenía un acuerdo 
con el gobierno de Estados Unidos.

“Está abierta la investigación y la fisca-
lía está a cargo de conocer todos los deta-
lles. A medida que avancen y obtengan 
más elementos, nos irán informando”, 
apuntó durante la conferencia de prensa 
mañanera en Palacio Nacional.

Destacó que, aunque la FGR ya locali-
zó el sitio donde fue supuestamente se-
cuestrado Ismael Zambada en Culiacán 
y tiene una orden de captura pendiente 
contra Joaquín Guzmán López —tam-
bién líder del Cártel de Sinaloa e hijo de 
Joaquín El Chapo Guzmán—, es crucial 
esperar información oficial.

Luego de las revelaciones de la fisca-
lía, López Obrador declinó señalar si la 
situación implicaría colocar en calidad 
de indiciada a la exfiscal de Sinaloa por 
su probable responsabilidad en los casos 
de Cuén y de Zambada.

“No puedo opinar en este asunto así a la 
ligera, es un asunto muy serio y también 
es de dominio público que nosotros es-
tamos sometidos a un escrutinio, no del 
pueblo, pero sí de los medios de informa-
ción, que muchos son de manipulación.

“Entonces, tengo que cuidar mis pala-
bras, usar más la geometría del lenguaje, 
de por sí no hablo de corrido; ahora tengo 

que ser todavía más cuidadoso y precavi-
do porque todo lo que digo se usa en mi 
contra, están muy enojados mis adversa-
rios”, expresó.

El mandatario federal reiteró que lo 
que se sabe hasta ahora es que el gobier-
no de Estados Unidos tenía un acuerdo 
con Guzmán López, para el cual venían 
manteniendo comunicación.

“Ellos han dicho que, en efecto, había 
este acuerdo o se estaba gestando este 
acuerdo, pero no sabían de que en el avión 

iba también o llegaba a territorio estadou-
nidense el señor Zambada. Eso es lo que 
se conoce formalmente en la investiga-
ción que está llevando la fiscalía”, apuntó.

Sobre la posible actuación de agentes 
estadounidenses en nuestro país en la 
detención de El Chapito y El Mayo Zam-
bada, el Presidente indicó que se mantie-
ne abierta la investigación por parte de la 
Fiscalía General; sin embargo, apuntó, la 
decisión que se tomó es que se conozca 
todo lo sucedido el 25 de julio pasado.

Claudia remarca respaldo
al gobernador de Sinaloa
| Por Yulia Bonilla
yulia.bonilla@razon.com.mx

LA PRESIDENTA electa, Claudia 
Sheinbaum Pardo, subrayó que ninguna 
persona puede ser detenida en contra de 
su voluntad o si no hay una orden judicial 
en su contra, luego de que la Fiscalía Ge-
neral de la República (FGR) dio a conocer 
nuevos hallazgos sobre el presunto se-
cuestro y captura de Ismael El Mayo Zam-
bada, y del homicidio del diputado federal 
electo Héctor Melesio Cuén Ojeda.

Además, remarcó su respaldo al goberna-
dor de Sinaloa, Rubén Rocha Moya, al men-
cionar que la primera versión de los hechos, 
en los que se estableció que el legislador 
electo fue abatido en un intento de asalto en 
una gasolinera, provino de la fiscalía local y 
no del mandatario estatal.

“Pues fue la Fiscalía de Sina-
loa, ¿no? No fue él (Rocha) quien 
dijo qué pasó, fue la fiscalía. Y 
entiendo que renunció la fiscal 
por haber… no le pongamos un 
calificativo, por haber dicho una 
versión que en realidad no era la 
que correspondía”, dijo.

El miércoles, la FGR reveló 
la localización de un inmue-

ble en donde habría sido secuestrado el 
narcotraficante a manos de uno de Los 
Chapitos, Joaquín Guzmán López, para 
luego ser entregado a las autoridades 
estadounidenses, sitio que también fue 
vinculado al asesinato del priista Melesio 
Cuén, exrector de la Universidad Autóno-
ma de Sinaloa (UAS).

Por este hecho, se giró la orden de 
aprehensión en contra de Guzmán López 
—detenido junto a Zambada en Texas—, 
a quien se le acusó de secuestro y priva-
ción ilegal de la libertad de una persona 
en territorio nacional para entregarla a 
autoridades de otro país.

Al respecto, Sheinbaum Pardo señaló 
que el tema va más allá de las personas 
involucradas, ya que la prevalencia es 
para lo que dictan las leyes.

“Es una decisión de la fisca-
lía (FGR); yo creo que, más allá 
del personaje, el tema es lo que 
dice la ley… Finalmente, nadie 
puede ser detenido si no hay 
una orden de aprehensión o en 
contra de su voluntad”, declaró.

Así, recalcó que si alguien es 
acusado de narcotráfico u ho-
micidio, quien debe hacerse 
cargo es la fiscalía.

EL GOBERNADOR de 
Sinaloa llamó el martes a los 
grupos criminales a mantener 
la paz en el estado, luego 
de que el fin de semana se 
registraran 10 homicidios.
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 Defensora de derechos humanos, especialista en trato  
igualitario y no discriminación, docente de la UnADEM

FB: Jacqueline L’Hoist 
 IG: Jacqueline.lhoist

 @jacquie_LHoist
Linkedin: Jacqueline L’Hoist

POR JACQUELINE L’HOIST TAPIA •

Siendo este uno de los mayores reflejos de la des-
igualdad, el reparto no es inequitativo en los cuidados. 
Parece que por ser mujer toca, y si bien le va, habrá un 
hombre que “ayude” argumentando, pero yo pago las 
medicinas, yo voy siempre que puedo, es que yo traba-
jo, es más fácil “tú eres mujer” y así un largo listado de 
supuesto de a “ti te toca”.

En México, como en muchos otros países, esta labor 
recae desproporcionadamente sobre las mujeres, quienes 
combinan sus responsabilidades familiares con el trabajo 
remunerado y, a pesar de esta realidad, en nuestro país no 
se ha ratificado el Convenio 156 de la Organización Inter-
nacional del Trabajo sobre las personas trabajadoras con 
responsabilidades familiares.  

La importancia de este Convenio recae en el reconoci-
miento de que estas responsabilidades pueden limitar las 
posibilidades de las personas de prepararse para la activi-
dad económica y de participar plenamente en el mercado 
laboral. En México, el trabajo de cuidados sigue siendo 
invisibilizado y subvalorado, se ve como algo implícito, 

“mujer igual a cuidadora”.  Y es así como las mujeres dedi-
can una gran cantidad de tiempo a tareas domésticas y de 
cuidado no remuneradas, lo que limita sus oportunidades 
laborales y económicas. 

Además, el acceso a servicios de cuidado infantil y de 
adultos mayores es limitado y desigual, tomando en cuen-
ta que estas tareas recaen siempre en mujeres: mamás, 
hermanas, hijas, nietas, sobrinas. El más claro ejemplo de 
esto ha sido el tema de las licencias por maternidad y per-
misos de paternidad: a diferencia de las licencias de mater-
nidad que son obligatorias, de 84 días y remuneradas por 
el Gobierno, y si se entiende la necesidad de brindar días 
por el parto tanto para prepararse como posteriormente a 
éste, pero una vez pasado esto, es de preguntarse por qué 
los hombres no cuentan con una licencia de esta natura-
leza, sería lindo que ellos pudieran cuidar a la criatura, es 
suya también, pero no, gozan de un permiso de cinco días 
pagados por la empresa. Es decir, desde la aplicación del 
derecho el Estado da un trato desigual sin razonamiento 
alguno. Sólo porque es mujer y les toca cuidar. De acuerdo 
con datos del Imco, en 2021 las mujeres ocuparon 64% de 
su tiempo realizando un trabajo de cuidado, mientras que 
los hombres sólo dedicaron 24 por ciento.

Sin la ratificación del Convenio, no ha podido estable-
cerse la legislación necesaria y, por lo tanto, una falta de 
políticas públicas que garanticen este derecho. Estamos 
hablando de una deuda histórica con las mujeres mexi-
canas y la sociedad en general, que está lejos de ser sal-
dada. Una vez que reconozcamos el trabajo de cuidados, 
México podrá avanzar hacia una sociedad más justa y 
equitativa, donde todas las personas tengan las mismas 
oportunidades de desarrollo personal y profesional.

Si pones la palabra “cuidados” en 
tu buscador, inmediatamente te 

saldrán imágenes de mujeres cuida-
doras y sí, históricamente ése es el 
papel que este sistema patriarcal nos 
asignó; cuidar de la familia, la propia, 
la de origen y la política, y si no sólo 
volteen a ver su entorno. 

EL SER MUJER NO ES  
SINÓNIMO DE CUIDADORA 

HABLANDO DE DERECHOS

ESO LO 
TIENE que 

decidir la Fiscalía, 
pero si considera 
que es importante 
para la investigación, 
todos los ciudadanos 
estamos obligados. 
En el caso de autori-
dades, todos (...) que 
lo decida la Fiscalía, 
si requiere la declara-
ción (del gobernador 
Rocha Moya)”

ANDRÉS MANUEL 
LÓPEZ OBRADOR
Presidente de México

EL MAYO Zam-
bada tendrá 
audiencia el 
próximo 9 
de septiembre 
en una Corte de 
Texas, EU.
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PERSONAL de salud atiende a personas 
afectadas por las inundaciones, ayer.

MIGRANTES que viajan en caravana arribaron al municipio de Sayula de Alemán, Veracruz, ayer, tras su paso por Chiapas y Oaxaca.

Encuentran manera de abandonar Chiapas

Migrantes se juntan ahora en 
Oaxaca para salir en caravana
| Por Jorge Butrón
jorge.butron@razon.com.mx

Ante la contención que existe en 
la frontera sur, miles de migran-
tes encontraron la manera de 
salir de Chiapas y avanzar ha-

cia el norte del país, lo que mantiene a dos 
caravanas activas en territorio nacional.

De acuerdo con Luis García Villagrán, 
director del Centro de Dignificación Hu-
mana, los extranjeros irregulares salen 
en grupos muy pequeños, de entre cin-
co a 10 personas, y en el trayecto se van 
juntando; entonces, al momento de ir 
avanzando y saliendo de municipios con 
mucha vigilancia como Ciudad Hidalgo 
o Tapachula, se reúnen en un punto a la 
salida de Chiapas para formar caravanas, 
pero casi en las entradas a Oaxaca. 

“Ellos ya encontraron la manera de 
ir saliendo de Chiapas, pues no pueden 
hacerlo en caravanas grandes porque son 
vigilados y contenidos por los elementos 
de Migración y de la Guardia Nacional. 
Ellos salen en pequeños grupos y se jun-
tan en un municipio, pero ya a la salida 
del estado y por ello, ya es más fácil avan-
zar a Oaxaca donde hay más facilidades 
de traslado”, explicó.

El activista señaló que de esa manera 
han podido abandonar la entidad de ma-
nera paulatina, por ello, se prevé que los 
demás migrantes que van llegando desde 
Guatemala salgan de la misma manera. 

EL CENTRO de Dignificación Humana reporta que se retiran en 
grupos muy pequeños para burlar vigilancia; prevé que extranje-
ros irregulares que llegan de Guatemala partan de la misma forma

Despliegan apoyo médico en colonias de Chalco
| Redacción

PARA ATENDER a las familias afectadas 
por las inundaciones en el municipio de 
Chalco, por instrucciones de la goberna-
dora Delfina Gómez Álvarez, el Sistema 
para el Desarrollo Integral de la Familia 
del Estado de México (DIFEM) reforzó 
las acciones de apoyo a través de cinco 
unidades móviles y 50 profesionales de 
la salud, quienes recorren puntos estraté-
gicos de las colonias Culturas de México y 
Jacalones para acercar asistencia médica.

“La instrucción de la Gobernadora es 
muy clara, es ayudar a todas las personas 

que lo necesiten y que nosotros poda-
mos otorgarles el servicio que estamos 
dando, desde las consultas médicas. Lo 
que nosotros podamos otorgar, nosotros 
les vamos a estar ayudando en todo eso 
que necesiten”, señaló Sem Yesui Me-
jía Juárez, coordinador de Atención de 
Adultos Mayores del DIFEM.

El DIF estatal cuenta con 15 unidades 
móviles y la tercera parte de ellas están 
atendiendo a la población de Chalco, don-
de 50 servidores públicos iniciaron la aten-
ción médica de los habitantes de la colonia 
San Miguel Jacalones, a un costado de la 
Delegación Municipal, próxima a las calles 

que recorrió la gobernadora en su segunda 
visita de supervisión en este municipio.

En esta zona se acercó a la población los 
servicios de la Dirección de Prevención y 
Bienestar Familiar, como lo son consul-
tas médicas y entrega de medicamentos 
de forma gratuita; aplicación de pruebas 
rápidas de Hepatitis A, B y C, así como de 
Influenza y Covid-19.

También se otorga atención para per-
sonas con discapacidad con la entrega de 
Certificados de Discapacidad, y en materia 
jurídica se proporcionó asesoría a la pobla-
ción que perdió documentos a causa de la 
contingencia, para poder recuperarlos.

En tanto, informó que la caravana mi-
grante principal se localiza hasta el mo-
mento en Veracruz, luego de que las au-
toridades de Oaxaca les proporcionaron 
autobuses para trasladarse a ese estado; 
de esta manera, comenzaron su caminata 
hacia la Ciudad de México.

“Ahorita andan en Jesús Carranza y yo 
creo que van como dos mil personas ca-

minando, sin embargo, este sábado se van 
a reunir en Arriaga, Chiapas otros dos mil, 
porque vienen dispersos desde que salie-
ron de Chiapas. Ya le encontraron el modo 
a salir”, dijo.

Señaló que las personas están dispersas 
entre Tapachula, Mapastepec o Pijijiapan, 
por ello, se juntan este fin de semana y entra-
rán a Tapanatepec, Oaxaca, en los próximos 

días, para de igual manera, acudir a Veracruz.
García Villagrán mencionó que muchos 

de los migrantes “ya no les importa” CBP 
One, pues las citas son muy tardías y en mu-
chos casos, se han quedado sin respuesta. 
“Yo no conozco un caso exitoso de que les 
llamen y se queden, no hay casos aproba-
dos, solo es una cortina de humo”, agregó.

De esta manera, buscan que en su paso 
por la Ciudad de México tengan la oportu-
nidad de aplicar y registrar sus documen-
tos, para solicitar asilo a Estados Unidos, 
aunque precisó que varias personas desean 
quedarse por lo pronto en México a buscar 
trabajo mientras les resuelven, debido a 
que el trámite cada vez es más tardío.

“Muchos de ellos si quieren ir a Estados 
Unidos, pero también ven que cada vez es 
más complicado obtener una cita, porque 
la página o no responde, o cuando la ob-
tienen el trámite llega a tardar muchos 
meses, por ello, mejor buscan trabajos en 
México y en diversos casos, ya se quedan 
para no arriesgar”, destacó.

Se prevé que la caravana principal 
pueda llegar a la Ciudad de México en los 
siguientes días, pues depende de la rapi-
dez con la que caminen, o en su caso, que 
puedan conseguir aventones.

Apenas, la Oficina de Aduanas y Protec-
ción Fronteriza del vecino del norte regis-
tró su nivel de llegadas migrantes irregula-
res más baja desde 2021, tras contabilizar 
104 mil 116 detenciones, lo que significa 
que cada vez hay menos personas en trán-
sito; además, decenas de personas que no 
pueden ingresar prefieren quedarse en los 
estados del norte de México para esperar.

Aunado a esta acción, se mantiene la 
presencia de la Caravana de Salud por el 
Bienestar de Chalco encabezada por el Ins-
tituto de Salud del Estado de México, con 
el despliegue de 13 consultorios móviles.

Unidades móviles 
operan en las colo-

nias afectadas

5

EL INSTITUTO Nacional 
de Migración (INM) resca-
tó a 22 personas migran-
tes de origen centroame-
ricano, quienes viajaban 
entre pacas de alimento 
para animales, dentro de 
un camión de carga en el 
estado de Zacatecas. 

Durante un recorrido 
de supervisión sobre la 
carretera federal Fresnillo-
Durango, a la altura del 
kilómetro 69, autoridades 
de seguridad federal 
localizaron a un camión 
abandonado y con una 
llanta ponchada.

Al revisar el vehículo 
encontraron en su interior 
un doble fondo relleno 
con pastura compactada 
para ganado, ubicando 
a la vista a personas que 
viajaban en condición 
irregular en el país.

Se trata de 21 nacionales 
de Guatemala (17 adultos y 
cuatro menores masculi-
nos) y un adulto de Hon-
duras. Agentes migratorios 
los trasladaron a la estación 
migratoria de Zacatecas 
para realizar su proceso 
administrativo y los meno-
res fueron canalizados a un 

albergue de la Procuraduría 
del Menor estatal.

En caso de no acreditar 
su estancia legal, el INM 
comenzará el proceso de 
devolución a sus países de 
origen, en tanto, los meno-
res estarán bajo protección 
mientras se resuelve su 
situación legal. 

Los grupos criminales 
cada vez innovan en sus 
formas de cruzar a los 
migrantes, por ello, las au-
toridades migratorias han 
reforzado los operativos. 

Jorge Butrón

INM RESCATA A INDOCUMENTADOS HACINADOS 

ELLOS 
SALEN en 

pequeños grupos y se 
juntan en un munici-
pio, pero ya a la salida 
del estado y por ello, 
ya es más fácil avan-
zar a Oaxaca donde 
hay más facilidades 
de traslado”

LUIS GARCÍA 
BARRAGÁN
Director del Centro 
de Dignificación 
Humana
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VIERNES 23.08.2024 • La Razón

LA CARAVANA 
que ya se encuen-
tra en Veracruz, 
conocida como 
“Jesucristo”, salió 
de Chiapas el pa-
sado 31 de julio.
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| Por Bibiana Belsasso 
bibi.belsasso@razon.com.mx 

Más de diez mil atletas participa-
ron en las pasadas Olimpiadas 
de París 2024. Poder llegar a un 
escenario como éste, requiere 

años de preparación y ser de los mejores en el 
mundo, en su deporte. Es mucha la presión a 
la que son sometidos los participantes por la 
visibilidad del magno evento. 

¿Cómo es la experiencia de participar en 
unos Juegos Olímpicos para estos atletas? 
¿Cómo es volver a casa, con o sin medalla? 

Esta semana platicamos con Alejandra 
Zavala, especialista en tiro olímpico. Ella ha 
participado en tres Olimpiadas a lo largo de su 
carrera, y ha ganado casi una decena de meda-
llas en competencias como los Juegos Pana-
mericanos y Centroamericanos. 

 
BIBIANA BELSASSO (BB): ¿Cómo fue 

llegar a estas Olimpiadas, ¿cómo las sen-
tiste y cómo viste el desempeño de los at-
letas mexicanos? 

ALEJANDRA ZAVALA (AZ): Yo estoy 
muy contenta de haber tenido mi tercera par-
ticipación en los Juegos Olímpicos, si bien, no 
se logró una medalla, lo cual me decepciona 
personalmente porque es algo que yo venía 
buscando y para lo que trabajé muy duro, tiré 
muy bien en las dos modalidades; sin embar-
go, en la modalidad que iba más fuerte, que era 
la de 25 metros, no se logra la tan ansiada final 
olímpica y por lo tanto quedo fuera de pelear 
por las medallas. Mi resultado fue bueno, pero 
estuvo demasiado alto en la tabla de puntua-
ciones. Me queda, de verdad, un vacío perso-
nal el cual quiero llenar, trabajar muy duro para 
el siguiente ciclo olímpico. 

Vi a una delegación muy fuerte, en el aspec-
to de todos los atletas mexicanos que partici-
pamos en los Juegos Olímpicos de París 2024, 
una delegación que lo dio todo, una delegación 
muy criticada, pero que también supo trabajar 
y hacer a un lado esas críticas que a veces nos 
pueden afectar. Vi a atletas muy fuertes que no 
lograron llegar a esa medalla por cuestiones 
mínimas, pero que se ve que los mexicanos 
estamos cada vez más cerca de ganar. 

Cómo no estar orgullosos de esas cinco me-
dallas que se logran, ese histórico de Osmar de 
lograr dos medallas en dos Juegos Olímpicos, 
Ale Valencia logrando ser una doble meda-
llista olímpica, el judo haciendo historia y el 
boxeo siempre haciéndose presente. En reali-
dad, creo que fue una delegación muy buena, 

hubo muchos diplomas olímpicos, que a veces 
la gente no ve, pero todos los atletas que llegan 
del primero al octavo lugar, además de los que 
son medallistas, logran un diploma olímpico, 
el cual el Comité Olímpico Internacional otor-
ga por ese gran esfuerzo de llegar a una final y 
hubo muchos, muchos atletas mexicanos que 
lo obtuvieron, como Emiliano, nuestro aban-
derado, con ese excelente resultado y récord 
en láser carrera que fue magnífico, nuestro tae-
kwondoin Sansores, que hizo una magnífica 
presentación, así que creo que es una delega-
ción exitosa. ¿Creo que se puede más? Sí, claro, 
siempre se puede más, siempre hace falta más 
y yo creo que es una tarea para los Institutos 
del Deporte, tanto estatales como nacionales.  

 
BB: El tema psicológico es muy impor-

tante para los atletas. 
AZ: Fíjate que es un tema bastante impor-

tante y se puede ver cómo los deportistas se 
pueden presentar a un campeonato mundial, 
donde el nivel de un campeonato mundial 
siempre es mucho más alto que los resultados 
que se logran ver en los Juegos Olímpicos. ¿A 
qué se debe? Ésa es una muy buena área de 
estudio para el deporte, se debe a que en el 
campeonato mundial nunca están los ojos 
del mundo en ti, eres tú, tu gente, tu deporte 
y nada más, ahí, en un campeonato mundial 
y puedes romper récords, como Sansores, 
que fue campeón del mundo, como yo que he 
logrado ser campeona también, en copas del 

mundo y final de copas. 
Pero ¿qué pasa en los Juegos Olímpicos? 

Nos volvemos mediáticos, nos volvemos vis-
tos por una vez cada cuatro años, vistos por 
todo el mundo y también analizados, critica-
dos por todo el mundo. Y eso repercute en el 
tema mental de los atletas. 

Por esto es que hay una separación de lo que 
es un récord mundial de un récord olímpico, 
nunca es igual y si nos ponemos a hacer una 
investigación profunda en la mayoría de los 
deportes, el récord olímpico es más bajo que 
el récord mundial. 

 
 BB: ¿Cómo consigues esa fortaleza y 

qué viene para Alejandra Zavala? 
AZ: Yo creo que nada como apegarte a tu fe. 

Yo creo en Dios, hay quien cree en la energía, 
quien cree en otras cosas, pero apegarte a tu 
fe y también a comunicar a las personas a tu 
alrededor que no estás bien, muchas veces te-
nemos miedo de afrontar ese tema y decir que 
no estás bien. 

 
BB: Es que tú tuviste un problema de 

violencia en pareja muy fuerte. 
AZ: Sí, mi pareja y mi entrenador eran la 

misma persona, fue muy difícil. Reconocí la 
violencia entre pareja y después de eso me 
fui dando cuenta a la vez que también en el 
trabajo, como entrenador, la violencia más 
que nada era mental, me llevó a una profunda 
depresión, esto me llevó a querer quitarme la 

vida, a no querer seguir aquí porque, de ver-
dad, me sentía con mucha vergüenza de no 
poder ser esa Ale que lograba resultados, esa 
Ale que disparaba y lograba medallas para su 
país, para mí era vergonzoso y sentía que no 
servía para nada, pero tuve personas y ángeles 
en mi camino que me ayudaron a salir adelan-
te de esto y lo que más me sirvió fue alzar la 
voz y decir: “No estoy bien, necesito ayuda”, 
aunque te dé pena. 

La verdad es que somos humanos y todos 
tenemos esa frágil línea donde podemos caer 
en situaciones complicadas. 

Para salir adelante me ayudaron mi familia, 
mis amigos, mi novio, que son las personas 
que me han apoyado en todo esto. 

También el apoyo que he tenido del Institu-
to del Deporte y, sobre todo también, la gente 
del Ejército mexicano, mi teniente coronel, 
Leticia Yáñez, que ha sido parte fundamental 
de salir de este momento tan depresivo en el 
que me encontraba y que siempre creyó en mí 
y vio en mí esa capacidad de poder salir ade-
lante y pues, al salir de esto, logro clasificar a 
mis terceros Juegos Olímpicos cuando yo me 
sentía perdida. 

 
BB: Hay Ale Zavala para mucho. ¿Qué 

viene?, ¿cuál es el próximo campeonato?, 
y me imagino que vas a intentar llegar a 
los próximos Juegos Olímpicos. 

AZ: Justo ahora estoy en un proceso de 
transición en el que hay que tener un poco de 
descanso del deporte, hay que aislarse para 
poder tener nuevamente esa frescura y deseo 
de regresar. 

Para enero, yo me voy a participar a Alema-
nia a la Bundesliga, en donde estoy contrata-
da por un campo de tiro en el cual soy socia 
en Alemania, en Múnich, y después vendrán 
ahora las selectivas nacionales, empezar de 
nuevo un proceso para poder ser seleccionada 
nacional y trabajar muy duro. 

Por lo pronto, un mes de vacaciones y a re-
gresar con todo para trabajar este ciclo muy 
duro, yo quiero estar en Los Ángeles 2028. 

 
BB: Además, estás en un deporte en 

que la edad te puede ayudar porque te da 
mucha más calma, mucha más paciencia, 
mucho más conocimiento y mucha más 
experiencia. 

AZ: Exactamente, ahí tenemos al turco con 
cincuenta y un años ganando una medalla de 
plata, después de veintitantos años de carrera 
deportiva y tres Juegos Olímpicos y de no ha-
berlo logrado, lo logra.

Mexicanos están cada vez más cerca de ganar: medallista 

“Vi a una delegación muy fuerte 
en París 2024 que lo dio todo” 

LA ESPECIALISTA en tiro olímpico concreta su tercera participación 
en JO; manifiesta que pese a las críticas, la representación nacional supo 
trabajar y hacer a un lado los cuestionamientos para alcanzar preseas

LA ATLETA mexicana Alejandra Zavala, 
en una imagen de archivo.

Trayectoria: Especialista en la disciplina de pistola de aire de 10 y de 25 
metros, ha representado a México en las Olimpiadas de Río de Janeiro 

(2016) y Londres (2012), quedando en 4.° y 19.° lugar, respectivamente. 
También ha disputado campeonatos mundiales y Juegos Panamericanos.ALEJANDRA ZAVALA

E N T R E V I S T A

VI A ATLETAS muy fuertes que 
no lograron llegar a esa medalla 
por cuestiones mínimas, pero que 
se ve que los mexicanos estamos 
cada vez más cerca de ganar” 

ALEJANDRA ZAVALA 
Especialista en tiro olímpico 
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Caso Corral: Chihuahua 
responde con denuncia
LA FISCALÍA Anticorrupción de Chihuahua denunció a los ser-
vidores públicos de la Fiscalía General de Justicia de la Ciudad 
de México, quienes resulten responsables de impedir la deten-
ción del exgobernador, Javier Corral Jurado, el 14 de agosto. 
Acusa el presunto delito contra la impartición de justicia.

El examericanista se alista para ir a San Lázaro

Dice Cuau que no hubo 
obras, pero no robaron
| Por Cristina Ceja
cristina.ceja@razon.com.mx

El gobernador de Morelos, Cuau-
htémoc Blanco Bravo, recono-
ció que no hizo grandes obras 
durante su mandato, porque, 

justificó, en comparación con su antece-
sor Graco Ramírez, no robó.

El mandatario encabezó ayer la in-
auguración del Centro Nacional de In-
vestigación y Desarrollo Tecnológico 
(Cenidet), campus Xochitepec, donde 
también expresó estar contento por su 
labor en la entidad.

“Ya nos vamos, falta poquito tiempo, 
pero me siento muy contento, muy feliz 
de lo que hemos hecho por Morelos, no 
hicimos obras tan grandes, pero no nos 
clavamos la lana como el gobernador an-
terior (Graco Ramírez).

“Nosotros apoyamos a todos los pre-
sidentes municipales, así es que me voy 
muy contento, muy feliz y con la frente 
en alto”, aseguró Blanco Bravo, quien 
desde septiembre fungirá como diputa-
do federal por Morena.

En su quinto Informe de Gobierno, el 
exjugador del Club América destacó una 
inversión de 51 millones 580 mil pesos en 
obras hidráulicas, destinadas a unidades 
y al distrito de riego, que beneficia a 106 
hectáreas, así como un gasto de 227 mi-
llones 843 mil 478 pesos en la ampliación 
del servicio de agua potable.

Entre las recientes obras inauguradas 
está la del pasado 9 de mayo, cuando el 
gobernador entregó la modernización y 
puesta en marcha de la Planta de Trata-
miento de Aguas Residuales del munici-
pio de Zacatepec, en donde se invirtieron 
más de 3.3 millones de pesos.

El pasado 25 de junio, el mandatario 
también inauguró la cancha deportiva 
Tepetlixpita, ubicada en la colonia Tona-
lá, en el municipio de Tonalapan, en don-
de se realizó una inversión de 19 millones 
899 mil 198.71 pesos, de acuerdo a lo que 
compartió a través de redes sociales.

De acuerdo con la Auditoría Superior 
de la Federación, la entidad tiene por 
aclarar 11 millones 498 mil 100 pesos del 
Fondo de Aportaciones para la Educa-
ción Tecnológica y de Adultos.

En el acto de ayer, Blanco Bravo infor-
mó que se invirtieron cerca de 87 millones 
de pesos para los trabajos generales del 
Cenidet, entre ellos fue la construcción de 
14 aulas, un área administrativa y sala de 
juntas, 760 metros lineales de barda peri-

EL GOBERNADOR de Morelos afirma que no se “clavó la lana” 
como Graco Ramírez; dice irse contento de la administración; 
aún no sabe en qué fecha dejará el cargo para tomar su curul 

metral y cuatro mil 881 metros cuadrados.
El gobernador de Morelos reconoció 

que esta inversión abona al derecho y 
bienestar de la sociedad para la forma-
ción académica, así mismo, señaló que, 
la apertura de este campus demuestra la 
avanzada formación docente que existe 
en Morelos, a través de la profesionaliza-
ción y nuevas tecnologías.

“Uno de nuestros compromisos hacia 
el pueblo morelense es el impulso a los 
proyectos de tecnología e innovación. 
Hoy nos enorgullece inaugurar el Ceni-
det, campus Xochitepec”, compartió el 
mandatario a través de redes sociales.

Al salir de la inauguración, el man-
datario fue abordado por los medios de 
información, los cuales lo cuestionaron 
sobre la fecha en la que dejará el cargo 
para dedicarse a sus labores legislativas 
en la Cámara de Diputados, pero respon-
dió que aún no tiene un día.

“Todavía no sé, puede ser el próximo 
viernes, como dice la canción”. Sobre en 
qué comisión le gustaría estar, Blanco Bra-
vo dijo que en la de deportes. 
“Ya saben, en deporte yo creo 
que eso es algo importante para 
ayudar a los jóvenes”.

Blanco Bravo mencionó que 
se va tranquilo del cargo y que 
logró bajar más recursos federa-
les que cualquier otro estado.

“Yo estoy muy tranquilo, me 
voy muy feliz, muy contento, 
creo que hicimos las cosas bien 
ayudamos a los 36 municipios 
bajamos casi dos mil 400 mi-
llones de pesos del Gobierno 

federal, que ningún estado lo ha hecho, 
agradecido siempre con la persona que 
nos ayudó que es el señor Presidente An-
drés Manuel López Obrador”, dijo.

QUEJA POR SEGURIDAD. El comisiona-
do de Seguridad Pública de Morelos, José 
Antonio Ortiz Guarneros, afirmó que hay 
elementos de seguridad que se distraen, 
porque la Fiscalía del Estado otorga me-
didas de protección “por pleitos de vecin-
dad”, lo que afecta a la seguridad.

Al salir de la presentación del Proto-
colo de Actuación para la Atención de 
Personas Migrantes Víctimas de Delito 
en el Estado, Ortiz Guarneros criticó las 
más de mil 700 medidas de protección 
otorgadas por la Fiscalía estatal.

“Medidas de protección, hoy lo vimos 
en la mesa de coordinación, tenemos mil 
700 medidas de protección en lo que va 
del año, es demasiado, se le pidió a la Fis-
calía que nuevamente revise esas me-
didas de protección porque nos distrae 
muchísimo personal”.

“Las escoltas que debe traer 
el señor gobernador, las que 
traen algunos funcionarios 
que han sido amenazados, 
pues si se las tenemos que 
dar, está justificado, lo que no 
se justifica es que por un plei-
to de vecindad ya la fiscalía le 
esté asignando medidas de 
protección a alguien”, declaró.

El funcionario pidió que se 
valoren las medidas de prote-
ción y sólo se le asigne a quie-
nes realmente lo necesiten.

CUAUHTÉMOC Blanco, durante la inaugruación del Cenidet, ayer. 

Madres hallan 
pozo con restos 
aún en llamas
| Por Cristina Ceja
cristina.ceja@razon.com.mx

MADRES BUSCADORAS y autorida-
des acudieron ayer a un pozo que era 
utilizado para la cremación clandestina 
de cuerpos y lo encontraron con restos 
incendiándose, denunció la activista Ce-
cilia Flores Armenta. El sitio, en Nogales, 
Sonora, fue hallado el domingo pasado.

Por medio de sus redes sociales, la ma-
dre buscadora informó que arribar al si-
tio, junto con otras madres y autoridades, 
el pozo aún estaba en llamas, por lo que 
bomberos tuvieron que sofocar éstas.

“El pozo, ardiendo todavía. Impotencia 
tremenda no poder hacer nada por estas 
personas que estaban aquí. Gracias a Dios 
que llegaron los bomberos, están tratando 
de sofocar el fuego, como lo pueden ver, 
cómo sale el humo al caer el agua.

“Esperemos de verdad poder recupe-
rar algo de ADN para dar con la identidad 
de las personas que estuvieron en este 
lugar, todo lo que tenemos aquí en el al-
rededor, hay charcos de sangre, les echa-
ron tierra, pero aun así no se absorbió 
completamente”, dijo en un video.

La madre buscadora mencionó que de 
la sangre que se encuentra en el suelo, los 
peritos manifestaron que se podrían to-
mar muestras, con lo que dijo tener fe de 
que alguna madre buscadora encuentre 
a su hijo, tras esta labor.

“Hoy no pudimos ingresar al lugar 
donde encontramos este pozo aún con 
restos calcinados llevando a servicios 
periciales. Creo que no está haciendo 
bien su trabajo la vicefiscal de Sonora, 
(gobernador) Alfonso Durazo. La falta de 
seguridad no nos deja avanzar en nuestra 
lucha”, escribió en redes.

Además, Flores Armenta mencionó 
que a su llegada fueron sacados del lugar 
en Nogales debido a la supuesta presencia 
de sujetos armados.

BOMBEROS de Nogales, Sonora, trabajan para sofocar las 
llamas dentro de un pozo con cuerpos quemados, ayer.

EN MAYO pasado Cuau-
htémoc Blanco rechazó que 
exista una cuenta bancaria a 
su nombre en algún “paraíso 
fiscal” como acusó el empre-
sario Arturo Castagné.

EL 16 DE AGOSTO Cecilia 
Flores tuvo un encuentro con 
el gobernador de Sonora, 
Alfonso Durazo, quien pro-
metió a apoyar a las madres 
buscadoras.

YA NOS 
vamos, falta 
poquito tiem-

po, pero me siento 
muy contento, muy 
feliz de lo que hemos 
hecho por Morelos, 
no hicimos obras tan 
grandes, pero no nos 
clavamos la lana”

CUAUHTÉMOC 
BLANCO
Gobernador
de Morelos

Fosas clandestinas 
se hallaron en Sonora 
entre 2020 y 2022, 

reportó la Ibero
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EDIFICIO con 
departamentos 
en renta, en la 
colonia Roma 
Sur, ayer. 

Hasta junio, Cuauhtémoc y Miguel Hidalgo eran las demarcaciones con un costo medio 
de renta mayor a 20 mil pesos mensuales.

RANGOS DE PRECIOS

SOLICITE AGUA DE EMERGENCIA
Consulta comó con el QR

Arrastran las lluvias 
afectaciones en Tlalpan
LA ALCALDÍA Tlalpan informó que debido a las trombas del 
pasado martes registraba al menos 11 afectaciones en distin-
tos puntos, esto, por encharcamientos, caída de árboles o 
inundaciones como en la colonia Héroes de Padierna. Durante 
la semana han habido otras lluvias que han impedido avances.

TORMENTAS 
DISPERSAS23°MAX. 14°MIN.

Alza no será mayor a la inflación

Avalan reforma para poner topes
a rentas; la tachan de “cosmética”

| Por Eunice Cruz
eunice.cruz@razon.com.mx

El Congreso de la Ciudad de Méxi-
co aprobó con 57 votos a favor y 
cero en contra la iniciativa en ma-
teria de rentas que envió el Jefe 

de Gobierno, Martí Batres Guadarrama, 
para poner un tope a la renta de viviendas 
y que el costo no sea mayor a la inflación.

La presidenta de la Mesa Directiva, Ga-
briela Salido Magos, comentó ayer ante 
el Pleno que si bien es primordial visibi-
lizar el aumento de rentas, la iniciativa 
no resuelve el problema de vivienda y la 
calificó como una reforma  “cosmética”.

“Le seguimos debiendo a la ciudad y a 
los capitalinos, merecen mucho más que 
lo que hemos hecho en este Congreso.

“Si bien visibiliza un problema, tam-
bién visibiliza lo corto que le quedó a la 
ciudad y la falta de estatura para atender 
uno de los problemas más importantes 
y con quien fincaron su movilización 
durante décadas, construyeron su base 
social”, cuestionó.

Salido Magos comentó que van varios 
años sin atender una serie de sectores 
poblacionales en materia de vivienda, 
mientras que se privilegian a otros que 
tienen nivel adquisitivo superior por mu-
cho al promedio de los capitalinos.

La legisladora además expuso que el 
Instituto de Vivienda (Invi) no ha sido 
capaz de resolver este problema, pues, 
indicó, la administración local se convir-
tió en  un “gobierno inmobiliario”, pues 
tiene una dependencia dedicada a ven-
der vivienda que no tiene que ver con el 
sector popular, sino precios superiores.

Agregó que a pesar de que dio su voto 
a favor, la iniciativa no cuenta con ele-
mentos suficientes y tiene diversos pro-
blemas conceptuales.

“Son reformas cosméticas que no re-
suelven el problema ante el evidente 
fracaso del Invi, seguimos planeando con 
acuerdos administrativos que no solucio-

DIPUTADOS capitalinos aprueban la inicia-
tiva del Jefe de Gobierno, Martí Batres; cues-
tiona la panista Gabriela Salido falta de clari-
dad; habrá un registro local de arrendadores

nan”, mencionó Salido Magos.
El presidente de la comisión de Pro-

curación de Justicia, Octavio Rivero, 
comentó que con la iniciativa se planea 
frenar la gentrificación y que sectores 
vulnerables no sean arrebatados de sus 
hogares por temas económicos.

En entrevista con La Razón, el legisla-
dor justificó que el alza de precios en los 
alquileres provoca que los chilangos se 
desplacen a las periferias, por lo cual la 
gentrificación crece.

“Pagar una renta por Ciudad Universi-
taria es carísimo, porque todo el tiempo 
están subiendo. Se necesitan condicio-
nes para que los jóvenes puedan llegar a 
rentar un cuarto barato, Airbnb es aparte, 
pero esto ayuda mucho”, sostuvo.

Respecto al registro de arrendatarios 
que implementará el Gobierno capitalino, 
comentó que estará respaldado por la Ley 
de Protección de Datos Personales y tiene 
el objetivo de garantizar a arrendadores, 

así como a inquilinos, pero si alguno no se 
encuentra dado de alta se aplican los pro-
cedimientos regulares del Código Civil.

“En el caso de que no haya un contrato 
como tal se corren términos del Código 
Civil que dicen que para desalojar a una 
persona se tienen tanto tiempo para soli-
citarle que desocupe el lugar y empiezan 

los procedimientos normales, eso no se 
toca”. aseveró.

El presidente de la Comisión de Pla-
neación de Desarrollo, Ricardo Rubio, 
respaldó la postura de Salido Magos, pues 
la reforma no explica a quién va dirigida.

“Refiere a la vivienda asequible, pero 
no señala de cuánto es, dice que es para 
los pobres, pero no define quiénes son, 
yo me puedo considerar pobre, entonces 
creo que la reforma se queda corta.

“El registro de arrendadores es peli-
groso y delicado si cae en manos equivo-
cadas, por ejemplo invasores de predios 
o, por otro lado, del crimen organizado, 
además es defectuosa porque no dice 
quién es la autoridad encargada, cómo 
se integra el padrón o si hay una sanción 
por no registrarse, cómo van a garantizar 
que van a estar todos”, cuestionó.

El pasado 29 de julio, Batres Guada-
rrama presentó la iniciativa de reformas 
para modificar la Ley de Vivienda en la 
Ciudad de México y el Código Civil del 
Distrito Federal, con el objetivo de frenar 
la tendencia al alza de precios, justificó 
que entre 2019 y junio de 2024 el costo 
de las rentas mensuales en la capital in-
crementó 25 por ciento.

La propuesta contempla que la renta 
deberá estipularse en moneda nacional 
y sólo podrá ser aumentada anualmen-
te. Además, la modificación a la reforma 
a la Ley de Vivienda en el Artículo 1 para 
incorporar una fracción XVll que señale 
que se garantice la producción pública 
de vivienda de arrendamiento asequible 
para las personas de menores ingresos 
por parte del Gobierno capitalino.

Aunado a lo anterior, se propone que 
en el artículo 59 se especifiquen políticas 
en la materia, pues “el Gobierno de la Ciu-
dad de México, a través de la Secretaría y/o 
instituto, deberá fomentar la vivienda en 
arrendamiento asequible mediante es-
quemas y programas dirigidos a la pobla-
ción vulnerable, en situación de pobreza y 
menores ingresos”, dice la propuesta.

Batres Guadarrama reconoció ayer a 
los legisladores por la aprobación de esta 
reforma y otras tres para el mejoramiento 
barrial como un derecho; para la protec-
ción de la propiedad privada, pública y 
social, y para incorporar el principio de 
justicia social en los principios que toma 
el juzgador a la hora de tomar decisiones

Votos a favor fueron 
necesarios para ava-
lar la reforma sobre 

las rentas

57

Por ciento estuvo 
arriba de la inflación 
el precio medio de 

renta en seis meses

8.6EL PASADO 18 de agosto, 
el Jefe de Gobierno, Martí 
Batres, afirmó que para la 
construcción de viviendas 
por parte del Estado no era 
necesario un nuevo PGOT.

-PLANTEA TOPE con base en índice que 
determine el Banxico y no el Inegi
-FALTAN  
CRITERIOS para que el Gobierno entregue 
viviendas en renta
-SIN CLARIDAD sobre dónde se puede cons-
truir el hogar en alquiler
-PROBLEMAS conceptuales

De acuerdo con la diputada Gabriela 
Salido, la iniciativa tiene los siguientes 

problemas:

LOS SEÑALAMIENTOS

15

14

9

12

1

6

13

4
3

5

10
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8

7

16

11

SON REFORMAS cosméticas que no 
resuelven el problema ante el evidente 

fracaso del Invi, seguimos planeando con 
acuerdos administrativos que no solucionan”

GABRIELA SALIDO
Diputada del PAN

1. Cuauhtémoc 24,456
2. Miguel Hidalgo 22,832
3. Benito Juárez 17,431
4. Cuajimalpa 17,416
5. Álvaro Obregón 16,969
6. Coyoacán 14,668
7. Azcapotzalco 13,287
8. Tlalpan 12,436
9. Venustiano Carranza 11,962
10. Gustavo A. Madero 11,000
11. Iztacalco 10,905
12.Iztapalapa 9,403
13. Magdalena Contreras Sin dato
14.Xochimilco Sin dato
15. Milpa Alta Sin dato
16. Tláhuac Sin dato

Por ciento de in-
quilinos gastan más 
de un tercio de sus 

ingresos en vivienda

40

Fuente|Inmuebles24

Alquiler  mensual (en pesos)
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JUZGADO VIGÉSIMO OCTAVO
CIVIL DE PROCESO ESCRITO

Niños Héroes No 132, Torre Norte 4° Piso,
Doctores, Cuauhtémoc, C.P. 06720

EDICTO

En los autos del juicio ESPECIAL HIPOTECARIO, expediente 327/2023 promovido 
por BANCO MERCANTIL DEL NORTE, SOCIEDAD ANÓNIMA INSTITUCIÓN DE 
BANCO MÚLTIPLE, GRUPO FINANCIERO BANORTE, en contra de JOSÉ GIL-
BERTO VILCHIS BARRERO, el C. Juez Vigésimo Octavo de lo Civil, dictó un autos 
de fechas seis de agosto y cinco de julio ambos del año dos mil veinticuatro, mismo 
que en su parte conducente dicen CIUDAD DE MÉXICO, A SEIS DE AGOSTO DEL 
DOS MIL VEINTICUATRO. 
Agréguese el escrito presentado por la apoderada de la parte actora, como lo so-
licita se deja sin efectos la audiencia señalada en auto de cinco de julio de dos 
mil veinticuatro y en su lugar se señalan las ONCE HORAS DEL DOS DE SEP-
TIEMBRE DE DOS MIL VEINTICUATRO. Visto ello y toda vez que el enjuiciado 
fue emplazado por medio de edictos, de conformidad con lo dispuesto en el artículo 
639 del Código de Procedimientos Civiles, notifíquese a la parte demandada el 
presente proveído por medio de EDICTOS que deberán publicarse por DOS VE-
CES DE TRES EN TRES DÍAS, en el periódico “LA RAZÓN”. NOTIFÍQUESE. LO 
PROVEYÓ Y FIRMA EL CIUDADANO JUEZ INTERINO VIGÉSIMO OCTAVO CIVIL 
DE PROCESO ESCRITO DEL TRIBUNAL SUPERIOR DE JUSTICIA DE LA CIU-
DAD DE MÉXICO, MAESTRO EN DERECHO, SERGIO CORTÉS ROMERO, ANTE 
LA CIUDADANA SECRETARIA PROYECTISTA EN FUNCIONES DE SECRETARIA 
DE ACUERDOS, POR MINISTERIO DE LEY, LICENCIADA FERNANDA BELEM 
VALDIVIA TORRES, CON QUIEN ACTÚA Y DA FE. 
CIUDAD DE MÉXICO A CINCO DE JULIO DE DOS MIL VEINTICUATRO. 
Agréguese a sus autos el escrito de MAYRA ELISENDA CABAÑAS CHÁVEZ apo-
derada legal de la parte actora, como lo solicita y vista la certificación realizada en 
auto de esta misma fecha, y por corresponder al estado procesal de los autos, como 
lo solicita se tiene por acusada la rebeldía en que incurrió el demandado JOSÉ 
GILBERTO VILCHIS BARRERO al abstenerse de dar contestación a la demanda 
instaurada en su contra dentro del término que le fue concedido y por perdido su 
derecho para hacerlo valer con posterioridad como lo establece el artículo 133 del 
Código de Procedimientos Civiles; por lo que las subsecuentes notificaciones aún 
las de carácter personal, incluida la del presente proveído les surtirán por medio 
del Boletín Judicial, como lo previene el artículo 637 del Código de Procedimientos 
Civiles. Visto el estado de los autos, se provee sobre las pruebas ofrecidas por la 
parte actora, en los siguientes términos: Se admiten las documentales marcadas 
como 1, 2 así como la instrumental de actuaciones y la presuncional en su doble 
aspecto legal y humana marcadas con el apartado 3 y 4. Notifíquese. Lo proveyó 
y firma el Ciudadano Juez Interino Vigésimo Octavo de lo Civil de Proceso Escrito 
del Tribunal Superior de Justicia de la Ciudad de México, Maestro en Derecho, 
SERGIO CORTÉS ROMERO, ante la Ciudadana Secretaria Proyectista en funcio-
nes de Secretaria de Acuerdos, por Ministerio de Ley, LICENCIADA EN DERECHO 
FERNANDA BELEM VALDIVIA TORRES, con quien actúa y da fe. 

CIUDAD DE MÉXICO, A 8 DE AGOSTO DE 2024 
SECRETARIA DE ACUERDOS “A” POR MINISTERIO DE LEY 

LIC. FERNANDA BELEM VALDIVIA TORRES. 

AVISO NOTARIAL 

PRIMERA PUBLICACIÓN

Por escritura número sesenta y dos mil novecientos noventa y ocho, de fecha veinte 
de agosto de dos mil veinticuatro, ante mí, se hizo constar que los señores HECTOR 
JOSE SANCHEZ, DAVID JOSE SANCHEZ, ANTONIO JOSE SANCHEZ Y GON-
ZALO JOSE SANCHEZ aceptaron LA HERENCIA y el señor GONZALO JOSE 
SANCHEZ aceptó EL CARGO DE ALBACEA en la sucesión testamentaria de la 
señora Margarita Sánchez Rodríguez.

El albacea formulará el inventario.
El titular de la Notaría No. 131 de la Ciudad de México.
LIC. GABRIEL BENJAMÍN DIAZ SOTO. 

AVISO NOTARIAL 

PRIMERA PUBLICACIÓN

Por escritura número sesenta y dos mil novecientos noventa y nueve, de fecha 
veinte de agosto de dos mil veinticuatro, ante mí, se hizo constar que los señores 
HECTOR JOSE SANCHEZ, DAVID JOSE SANCHEZ, ANTONIO JOSE SANCHEZ 
Y GONZALO JOSE SANCHEZ aceptaron LA HERENCIA y el señor GONZALO 
JOSE SANCHEZ aceptó EL CARGO DE ALBACEA en la sucesión testamentaria 
del señor Emiliano José Peña.

El albacea formulará el inventario.
El titular de la Notaría No. 131 de la Ciudad de México.
LIC. GABRIEL BENJAMÍN DIAZ SOTO. 

Edictos, Avisos  Notariales y Convocatorias
Publicaciones al Tel.  5552606001 ext. 2103 y/o 5579651544

edictos@razon.com.mx

E D I C T O 
EMPLAZAMIENTO A: 

MEDINA DE HERNÁNDEZ JOSEFINA 

EN LOS AUTOS DEL JUICIO ORDINARIO CIVIL PROMOVIDO POR PÉREZ GARCÍA SANDRA EN CONTRA DE MEDINA DE HERNÁNDEZ JOSEFINA, EXPEDIENTE 
NÚMERO 1006/2023, ADMITIDO MEDIANTE PROVEÍDO DE FECHA DIECISIETE DE OCTUBRE DE DOS MIL VEINTITRÉS, EN LOS SIGUIENTES TÉRMINOS: “... Se tiene 
por presentado a SANDRA PEREZ GARCIA por señalado como domicilio y de su parte para efectos de oír y recibir notificaciones, En cuanto a los profesionistas 
que indica, toda vez que no precisa que los autoriza en términos del párrafo cuarto párrafo del artículo 112 del Código de Procedimientos Civiles, en consecuencia, 
únicamente se le tiene por autorizada para efectos de oír y recibir notificaciones y documentos, en términos del séptimo párrafo del ordenamiento legal en cita, así 
como las demás personas que refiere. 
A quien se le tiene demandando en la vía ORDINARIA CIVIL de: 
JOSEFINA MEDINA DE HERNANDEZ 
Las prestaciones que refiere, por las razones de hecho y de derecho que expone. Con fundamento en los artículos 1, 44, 144, 255, 256, 258 y demás relativos del 
Código de Procedimientos Civiles, se admite a trámite la demanda en la vía y forma propuesta…”. 
EL C. JUEZ CUADRAGÉSIMO SEXTO DE LO CIVIL DE LA CIUDAD DE MÉXICO, ORDENÓ POR AUTO DE FECHA UNO DE ABRIL DEL AÑO DOS MIL VEINTICUATRO, 
EMPLAZARLA A JUICIO POR MEDIO DE EDICTOS, HACIÉNDOLE SABER QUE DEBE PRESENTARSE A CONTESTAR LA DEMANDA DENTRO DEL TERMINO QUINCE 
DÍAS HÁBILES CONTADOS A PARTIR DE LA ULTIMA PUBLICACIÓN DE LOS EDICTOS CON EL APERCIBIMIENTO DE NO HACERLO, SE TENDRÁ POR CONTESTADA 
LA DEMANDA EN SENTIDO NEGATIVO Y LAS SUBSECUENTES NOTIFICACIONES INCLUSO LAS DE CARÁCTER PERSONAL LE SURTIRÁN EFECTOS POR MEDIO 
DE BOLETÍN JUDICIAL, LO ANTERIOR DE CONFORMIDAD CON LO DISPUESTO EN LOS ARTÍCULOS 133, 271 Y 637 DEL CÓDIGO DE PROCEDIMIENTOS CIVILES, 
QUEDANDO A SU DISPOSICIÓN EN LA SECRETARÍA “B” DEL JUZGADO CUADRAGÉSIMO SEXTO DE LO CIVIL DE LA CIUDAD DE MÉXICO UBICADO EN DOCTOR 
CLAUDIO BERNARD NÚMERO 60, 8° PISO COLONIA DOCTORES, ALCALDÍA CUAUHTÉMOC, C. P. 06720 EN LA CIUDAD DE MÉXICO, LAS FOTOCOPIAS SIMPLES DE 
TRASLADO DE LA DEMANDA LO QUE HAGO DE SU CONOCIMIENTO PARA LOS EFECTOS LEGALES A QUE HAYA LUGAR.
 

Ciudad de México, a 4 de Abril del 2024. 
EL C. SECRETARIO DE ACUERDOS “B” 

LIC. HÉCTOR DANIEL ZAVALETA ZARATE. 
PARA SU PUBLICACIÓN POR TRES VECES DE TRES EN TRES DÍAS DEBIENDO MEDIAR ENTRE CADA PUBLICACIÓN DOS DÍAS HÁBILES EN EL BOLETÍN JUDI-
CIAL Y EN EL PERIÓDICO “LA RAZÓN DE MÉXICO”.   

EDICTO
Al calce un sello con el Escudo Nacional que dice: Estados Unidos Mexicanos, Poder Judicial de la Ciudad de México, Juzgado Vigésimo Primero de lo Civil, 
Expediente 308/2016.
El C. Juez Vigésimo Primero de lo Civil de la Cuidad de México, hace saber, que en cumplimiento a lo ordenado en el tercer resolutivo de la sentencia interlocutoria de fecha 
diez de julio del dos mil veinticuatro, dictada para resolver el incidente de liquidación de intereses, se ordenó notificar por edictos los puntos resolutivos, y que en lo conducente 
establece: “Ciudad de México, a diez de julio de dos mil veinticuatro. VISTOS, para resolver en sentencia interlocutoria los autos del incidente de liquidación de intereses mo-
ratorios, relativo al juicio especial hipotecario, número 308/2016, promovido por BANCO NACIONAL DEL EJÉRCITO, FUERZA AÉREA Y ARMADA, S.N.C., INSTITUCIÓN DE 
BANCA DE DESARROLLO, en contra de PAULO HERNÁNDEZ GÓMEZ. RESULTANDO...”; “RESUELVE PRIMERO. Es procedente la vía incidental promovida por la actora 
en los términos de los artículos 88 y 515 del Código de Procedimientos Civiles local; y es de aprobarse la planilla de liquidación de intereses ordinarios y moratorios, atento a 
los argumentos vertidos en el considerando único de la presente resolución. SEGUNDO. Se condena a la parte demandada PAULO HERNÁNDEZ GÓMEZ, a pagar a BANCO 
NACIONAL DEL EJÉRCITO, FUERZA AÉREA Y ARMADA, S.N.C., INSTITUCIÓN DE BANCA DE DESARROLLO:- La cantidad de $32,589 (TREINTA Y DOS MIL QUINIENTOS 
OCHENTA Y NUEVE PESOS 00/100 M.N.) por concepto de intereses moratorios, por el período transcurrido del dieciséis de mayo de dos mil veintiuno al quince de abril de dos 
mil veinticuatro. - La cantidad de $140,264.32 (CIENTO CUARENTA MIL DOSCIENTOS SESENTA Y CUATRO PESOS 32/100 M.N.) por concepto de intereses ordinarios, por el 
periodo transcurrido del dieciséis de febrero de dos mil quince al quince de abril de dos mil veinticuatro. Las que deberá pagar en un término de CINCO DÍAS, contados a partir 
de que ésta sentencia cause ejecutoria. TERCERO. Notifíquese por edictos por una sola ocasión, los puntos resolutivos de la presente sentencia, en el periódico LA RAZÓN, 
debiendo quedar constancia en el registro electrónico que se lleva en este Juzgado. Así INTERLOCUTORIAMENTE, juzgando lo resolvió y firma el C. Juez Vigésimo Primero 
de lo Civil de Proceso Escrito, LICENCIADO TONATIUH MAURICIO FLORES MALDONADO, ante el Secretario de Acuerdos, LICENCIADO IGNACIO NOGUEZ MIRANDA, 
que autoriza y da fe.”

Ciudad de México, a 12 de agosto 2024.
EL C. SECRETARIO DE ACUERDOS VIGÉSIMO PRIMERO DE PROCESO ESCRITO EN LA CIUDAD DE MÉXICO.

RÚBRICA
LICENCIADO IGNACIO NOGUEZ  MIRANDA.

“EDICTO”
JUZGADO 45° CIVIL 
SECRETARIA “A” 
EXP.:735/2015 

Que en los autos del Juicio ORDINARIO CIVIL promovido por  MENOS-
PAGOS, SOCIEDAD ANONIMA DE CAPITAL VARIABLE, SOCIEDAD FINANCIE-
RA DE OBJETO MULTIPLE, ENTIDAD NO REGULADA en contra de GOBIERNO 
DEL DISTRITO FEDERAL, expediente número 735/2015, el C. Juez Cuadragési-
mo Quinto de lo Civil de proceso escrito del Tribunal Superior de Justicia de la 
Ciudad de México dictó unos autos que en lo conducente dicen: 

MÉXICO, CIUDAD DE MÉXICO A CUATRO DE JUNIO DEL AÑO DOS 
MIL VEINTICUATRO. “. . . “, se ordena que la notificación ordenada en el proveído 
de fecha veinticuatro de marzo del año dos mil veintitrés, en relación al incidente 
planteado, se realice por medio de edictos que deberán publicarse por DOS VECES 
DE TRES EN TRES, debiendo mediar entre cada publicación DOS DÍAS HÁBILES 
en el periódico “LA RAZÓN”, por lo que elabórense el oficio y edictos respectivos a 
fin dar debido cumplimiento a la notificación personal ordenada en auto de veinti-
cuatro de marzo de dos mil veintitrés, ....- Lo proveyó y firma el C. Juez Cuadragé-
simo Quinto de lo Civil de Proceso Escrito de la Ciudad de México, LICENCIADO 
ENRIQUE SALGADO SEGURA, ante la C. Secretaria de Acuerdos LICENCIADA 
ARELI GUADALUPE ROJAS RAMÍREZ, con quien actúa y da fe. Doy fe. 

CIUDAD DE MÉXICO, A VEINTICUATRO DE MARZO DEL DOS MIL 
VEINTITRÉS. “...”. Se tiene al ocursante promoviendo INCIDENTE DE CUANTIFI-
CACIÓN DE COSTAS, el que se ADMITE A TRÁMITE. Con las copias de traslado 
que se acompaña, mediante NOTIFICACIÓN PERSONAL,DESE VISTA a la PARTE 
ACTORA para que, en el PLAZO de TRES DÍAS, manifieste lo que en derecho 
corresponda, lo anterior con apoyo en los artículos 140, 141 y 637 en relación con 
el artículo 114 fracción I todos del Código de Procedimientos Civiles para la Ciudad 
de México, así como en la tesis, denominada: “INCIDENTES EN EL JUICIO ORDI-
NARIO CIVIL. LA NOTIFICACIÓN DEL AUTO ADMISORIO ES EQUIPARABLE A 
UN EMPLAZAMIENTO, RAZÓN POR LA QUE DEBE PRACTICARSE PERSONAL-
MENTE A LA CONTRAPARTE DEL PROMOVENTE (LEGISLACIÓN APLICABLE 
PARA LA CIUDAD DE MÉXICO).” … y notifique personalmente a la parte actora 
MENOS PAGOS, S.A.P.I. DE C.V., S.O.F.O.M., E.N.R., en el domicilio procesal se-
ñalado de su parte en el escrito inicial de demanda, sito en CALLE LOS JUAREZ 
NUMERO 32, COLONIA SAN JOSE INSURGENTES, ALCALDIA BENITO JUAREZ, 
CODIGO POSTAL 03900, CIUDAD DE MÉXICO. NOTIFÍQUESE PERSONALMEN-
TE A LA DEMANDADA. Lo proveyó y firma el C. Juez Cuadragésimo Quinto de 
Proceso Escrito de la Ciudad de México Licenciado ENRIQUE SALGADO SEGURA 
ante la C. Secretaría de Acuerdos “A” Licenciada ARELI GUADALUPE ROJAS RA-
MIREZ que autoriza y da fe. Doy fe.\

LA C. SECRETARÍA DE ACUERDOS “A” 

LIC. ARELI GUADALUPE ROJAS RAMÍREZ 

| Por Sergio Ramírez
sergio.ramírez@razon.com.mx

El tren interurbano El Insurgen-
te estará concluido y en opera-
ciones completas a finales de 
este año, y el próximo 30 de 

agosto será inaugurada la etapa dos de 
Lerma a Santa Fe, anunció el Presidente 
Andrés Manuel López Obrador.

En su conferencia, el mandatario des-
tacó los avances que tiene esta obra que 
conectará a Zinacantepec, Estado de Mé-
xico, con Observatorio, en la capital del 
país, lo que ayudará a reducir los tiempos 
de traslado de los usuarios.

“Es una obra importante que vamos 
a inaugurar en su segunda etapa hasta 
Santa Fe, desde Toluca a Santa Fe, ya cer-
ca de 50 kilómetros, y va a quedar pen-
diente para que se termine, pienso a fi-
nales de este año, ya todo el tramo”, dijo.

López Obrador afirmó que la obra fe-
rroviaria será moderna, rápida, econó-
mica y con reduccipon en los tiempos 
de traslado.

El Ejecutivo señaló que la obra pre-
sentó algunas complicaciones en la 
construcción de ese tramo dos, debido al 
trazo, la orografía, pero también obstácu-

los políticos donde los observadores im-
pedían la continuidad de los trabajos en 
la zona de Cuajimalpa y Álvaro Obregón.

El Jefe de Gobierno, Martí Batres 
Guadarrama, destacó que las tres es-
taciones que habrá en la capital: Santa 
Fe, Vasco de Quiroga y Observatorio es-
tarán conectadas a la red de movilidad 
que incluye RTP, Metro y Metrobús para 
moverse por la ciudad.

“Va a facilitar el acceso a la 
Cuarta Sección del Bosque de 
Chapultepec. Quienes vengan 
de Toluca van a poder llegar 
fácilmente a la Cuarta Sección 

del Bosque de Chapultepec a través del 
Tren Interurbano El Insurgente”, agregó.

Además, el mandatario indicó que la 
inversión total es alrededor de 100 mil 
millones de pesos, y de los cuales cerca 
de 20 mil millones corresponden a la 
Ciudad de México.

Al respecto, el secretario de Obras y 
Servicios capitalino, Jesús Esteva Me-

dina, mencionó que el tramo 
tres del Tren Interurbano, que 
incluirá las estaciones Santa 
Fe, Vasco de Quiroga y Obser-
vatorio, tiene un avance de 94 
por ciento.

UN CONVOY de El Insurgente al recorrer Santa Fe.

Operará desde Zinacantepec

En días llegará a Santa 
Fe el tren El Insurgente

ANUNCIA el Presidente Andrés Manuel López Obrador 
que las tres etapas funcionarán al finalizar el año; tramo de 
la CDMX tiene un avance de 94 por ciento, indica la Sobse

TRABAJADORES del Tren 
Interurbano reportaron 
ayer el hallazgo de un 
cuerpo dentro del canal de 
aguas negras que está en 
las obras de este proyecto.

Kilómetros de lon-
gitud tiene el tramo 

III de la ciudad
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ES UNA 
OBRA muy 

importante que 
vamos a inaugurar 
en su segunda 
etapa hasta Santa 
Fe, desde Toluca a 
Santa Fe, ya cerca de 
50 kilómetros, y va 
a quedar pendiente 
para que se termine, 
pienso a finales de 
este año, ya todo el 
tramo”

ANDRÉS MANUEL 
LÓPEZ OBRADOR
Presidente de MéxicoFo
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Toyota llega a juegos 
paralímpicos 2024
LA ARMADORA PROVEERÁ 2 mil 650 vehículos 
eléctricos para la movilidad de atletas y personas 
organizadoras de los juegos paralímpicos; con su es-
trategia CASE, busca que personas con discapacidad 
participen en la justa olímpica.VIERNES 23.08.2024
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| Por Daniela Gómez 
daniela.gomez@razon.com.mx 

La preocupación sobre las impli-
caciones que tendría la Reforma 
Judicial en la impartición de jus-
ticia en México cada vez toma 

más fuerza, ya que no sólo agencias ca-
lificadoras internacionales y organismos 
empresariales mexicanos han externa-
do su postura sobre los riesgos que repre-
senta para la economía mexicana, sino 
que ahora también inversionistas cana-
dienses, estadounidenses y empresas 
internacionales expresaron su inquie-
tud sobre la posible  aprobación de di- 
cha iniciativa.

El embajador de Canadá en México, 
Graeme C. Clark, señaló que ante el ries-
go que representa, los inversionistas del 
país se encuentran en total incertidum-
bre por las modificaciones que plantea 
en la integración de la Suprema Corte de 
Justicia de la Nación y la elección de jue-
ces y magistrados.

De acuerdo con datos de la Cámara 
de Comercio de Canadá en México, la 
nación dirigida por Justin Trudeau es el 
segundo país con mayor Inversión Ex-
tranjera Directa en México, con 40 mil 
millones de dólares canadienses, de los 
cuales 69 por ciento se va directamente 
a cinco de las industrias con más peso en 
la actividad económica mexicana, entre 
ellas, la minera.  

Ante esto, el diplomático canadiense 
destacó que se ha tenido una excelente 
relación con el actual gobierno del Pre-
sidente Andrés Manuel López Obrador, 
pero como representante de Canadá está 
en el deber de externar las preocupacio-
nes de los empresarios canadienses, 
quienes sólo quieren un sistema judi-
cial estable que funcione en caso de ha- 
ber problemas.

“Vamos a tener unos cambios cons-
titucionales, como embajador, es difícil 
para mí hablar públicamente sobre estos 
temas, pero lo que sí puedo decir es que 
mis inversionistas sí están preocupados, 
ellos quieren estabilidad, quieren un Sis-
tema Judicial que funcione si hay pro-

“Fundamental que no incumpla con obligaciones comerciales”

Preocupa a inversionistas  
de Canadá reforma al Poder Judicial
EL EMBAJADOR Graeme C. 
Clark señala que empresarios 
canadienses sólo quieren un 
sistema judicial que funcione; 
Empresas Globales afirma que 
iniciativa tiene aspectos críti-
cos que inhiben la IED 

blemas”, advirtió el embajador C. Clark 
durante participación en el CanCham 
Day 2924, el evento de negocios más im-
portante entre ambos países.

En este sentido, el Consejo de Empre-
sas Globales en México, que comprende 
a 61 compañías transnacionales, reco-
noció que es necesario crear un sistema 
judicial más “transparente y eficiente”; 
no obstante el proyecto de reforma al Po-
der Judicial propuesto por el Presidente 
tienes aspectos críticos que deberán ser 
modificados para asegurar la certeza ju-
rídica y evitar que desincentiven las in-
versiones en el país, especialmente ante 
el creciente fenómeno del nearshoring. 

Puntualizó que de avanzar en el Con-
greso de la Unión sin las correcciones 
pertinentes, les preocupa que la iniciati-

va pueda vulnerar el Estado de derecho y 
la administración de justicia en México.

Además de que, si tras su aprobación 
llegara a debilitar la capacidad de acción 
jurídica, esto podría minar las conversa-
ciones trilaterales que ya están en curso 
sobre el T-MEC en 2026, así como las de 
otros acuerdos internacionales como 
los Tratados con países europeos, el 
Foro de Cooperación Económica Asía-
Pacífico y Tratado de Libre Comercio 
con Centroamérica.

“Es fundamental que la reforma no 
incumpla obligaciones previstas en 
tratados comerciales internacionales 
suscritos por México ya que, en todos 
ellos, el país ha asumido compromisos 
que le obligan a asegurar un entorno es-
table y predecible para la inversión, con 

tribunales imparciales e independien-
tes, procedimientos justos, equitativos 
y transparentes que eviten costos y de-
moras irrazonables”, remarcó el organis- 
mo empresarial. 

Agregó que siguiendo los principios 
básicos relativos a la Independencia de 
la Judicatura adoptados por la ONU, la 
reforma debe de garantizar seis aspectos 
fundamentales, entre los que destacan 
el respeto a las condiciones de servicio 
e inamovilidad de los jueces, que no se 
limiten constitucionalmente los efectos 
de las resoluciones y sentencias dictadas 
en amparo, controversias constituciona-
les y acciones de inconstitucionalidad; 
un periodo de implementación razona-
ble que salvaguarde la impartición de 
justicia y el Estado de derecho.

EL PESO MEXICANO 
cerró la sesión en 19.50 
pesos por dólar, con una 
depreciación de 23.2 cen-
tavos, lo que representó 
una contracción de 1.20 
por ciento, mientras que 
en su cotización de ven-
tanilla alcanzó los 19.97 
pesos por dólar. 

De acuerdo con Ga-
briela Siller Pagaza, direc-
tora de Análisis Económi-
co de Grupo Financiero 

BASE, la contracción del 
peso fue provocada de-
bido a que el dólar se ha 
fortalecido en 0.40 por 
ciento porque el mercado 
se mantiene expectante a 
lo que la Reserva Federal 
anuncie este viernes, 
pues se espera que se 
determine cuál será la 
política monetaria que 
implementará en los 
próximos meses; asimis-
mo, la declaración del em-

bajador Ken Salazar que 
destacó que  “la elección 
popular directa de jueces 
es un gran riesgo para 
el funcionamiento de la 
democracia en México”. 

“En el resto del merca-
do cambiario la fortaleza 
del dólar estadounidense 
llevó a la mayoría de las 
divisas a perder terreno”, 
indicó Siller Pagaza.

Cuahutli R. Badillo 

PESO SE DEPRECIA Y ALCANZA LOS 19.50 POR DÓLAR

REFORMA contiene algunos aspectos 
críticos que deben ser ajustados para 

asegurar la certeza jurídica y evitar que se desin-
centiven las inversiones”

EMPRESAS GLOBALES

LO QUE SÍ puedo decir es que mis in-
versionistas sí están preocupados, ellos 

quieren estabilidad, quieren un sistema judicial 
que funcione si hay problemas”

GRAEME C. CLARK
Embajador de Canadá en México

INCERTIDUMBRE

El sector empresarial apunta a un nerviosismo ante las reformas.

EL PRESIDENTE Andrés Manuel López Obrador,  argumentando sobre la sobrerrepresentación.

Del PIB es el impacto 
sobre la economía que 

tendría la Reforma 
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POR ARTURO DAMM ARNAL

Comienzo por el PIB, que el Inegi reporta trimestralmente.
En términos anuales, comparando cada trimestre con el 

mismo trimestre del año anterior, en el primer y segundo tri-
mestre de 2023 el PIB creció, respectivamente, 3.6% y 3.5%. 
Un año después, en los dos primeros trimestres de este 2024, 
el crecimiento fue 1.8% y 1.0%. En el primer trimestre el creci-
miento resultó 1.8 puntos porcentuales menor que el de hace 
un año, el 50.00%. En el segundo resultó 2.5 puntos porcentua-
les menor que el del año anterior, el 71.43%.

El crecimiento promedio trimestral del PIB en los dos pri-
meros trimestres de 2023 fue 3.55%. En los de 2024 fue 1.40%, 
2.15 puntos porcentuales menor, el 60.56%.

Sumamos ya siete trimestres consecutivos con un creci-
miento del PIB cada vez menor, desde el 4.6%, en el tercero de 
2022, hasta el 1.0%, en el segundo de 2024. 

Continúo con el IGAE, que el Inegi reporta mensualmente.
En términos anuales, comparando cada mes con el mismo 

mes del año anterior, en los seis primeros meses de 2023 este 
fue el crecimiento del IGAE: enero, 4.0%; febrero, 3.3%; marzo, 
2.5%; abril, 3.1%; mayo, 3.4%; junio, 4.2%. Un año después, en 
los primeros seis meses de 2024, así creció el IGAE: enero, 1.0%, 
3.0 puntos porcentuales menos que un año antes, el 75.00%; fe-
brero, 2.6%, 0.7 puntos porcentuales menos que el año anterior, 
el 21.21%; marzo, 3.1%, 0.6 puntos porcentuales más que un año 
antes, el 24.00%; abril, 0.9%, 2.2 puntos porcentuales más que 
el año anterior, el 70.97%; mayo, 1.5%, 1.9 puntos porcentuales 
menos que un año antes, el 55.88%; junio, 1.1%, 3.1 puntos por-
centuales menos que el año anterior, el 73.81%.

El crecimiento promedio mensual del IGAE en los seis pri-
meros meses de 2023 fue 3.42%. En los de 2024 fue 1.70%, 1.72 
puntos porcentuales menos, el 50.29%.

Sumamos ya nueve meses seguidos (salvo por febrero pa-
sado), con el IGAE creciendo cada vez menos, desde el 3.8% de 
septiembre de 2023 hasta el 1.1% de junio pasado.

Habrá que ver, conforme el Inegi vaya actualizando la infor-
mación, que pasó en julio y que está pasando en agosto, toman-
do en cuenta todo lo que está teniendo lugar en el campo de la 
política, que se resume en la intención de AMLO de concentrar 
más poder en las manos del Ejecutivo Federal, lo cual es anti-
democrático, antirrepublicano y contrario al Estado de derecho, 
República y democracia que se necesitan para generar en los 
empresarios la confianza necesaria para que directamente in-
viertan más, inversiones directas de las que dependen la pro-
ducción de bienes y servicios, la creación de empleos, la genera-
ción de ingreso, y al final de cuentas el bienestar de las personas.

El crecimiento de la economía se mide 
por el comportamiento de la produc-

ción de bienes y servicios para el consu-
mo final, misma que, en México, se mide 
dos maneras, una trimestral, por medio 
del Producto Interno Bruto (PIB), otra 
mensual, a través del Indicador Global de 
la Actividad Económica (IGAE), el prime-
ro más amplio que el segundo, el segun-
do más frecuente que el primero y los dos 
mostrando una clara tendencia de la eco-
nomía mexicana hacia un menor creci-
miento, según la información más recien-
te del Inegi, que se publicó, tanto para el 
PIB como para el IGAE, ayer, con lo cual 
ya contamos con la información comple-
ta para el primer semestre del año.

CRECIMIENTO: PIB E IGAE

PESOS Y CONTRAPESOS

“Bajar tasa resta credibilidad a Banxico”
| Redacción

TRAS LA REDUCCIÓN a la tasa de in-
terés por parte del Banco de México de 
11 a 10.75 por ciento, se dieron a conocer 
las minutas del banco central, en las que 
se reveló que dos integrantes de la Junta 
de Gobierno no estuvieron de acuerdo, 
porque de hacerlo podría afectar la cre-
dibilidad del Banxico. 

La subgobernadora Irene Espinosa ex-
ternó que reducir la tasa de interés con un 
panorama inflacionario que se mantenía 
en crecimiento afectaba la credibilidad y 
esa decisión no debía apresurarse; además 
recomendó “mantener cautela y favorecer 
un enfoque de administración de riesgos”. 

Mencionó que la inflación se incre-
mentó en julio y se alejó de la meta de 3.0 
por ciento; mientras que la subyacente 
disminuye, pero lentamente y sobre la 
no subyacente los datos elevados persis-
ten y siguen por encima de la previsión 
que realizó el Banxico y “no muestran 
signos de inflexión y el balance de ries-
gos se mantiene sesgado al alza”. 

Asimismo, advirtió que la volatilidad 
cambiaria podría ser cambiante y provo-
caría que la inflación no disminuyera, a 
pesar de la desaceleración de la actividad 
económica en México. 

Por su parte, Jonathan Heath deter-
minó que con los datos que se tenían 
sobre la inflación y las expectativas en el 

IGAE se estanca en el sexto mes

Economía se contrae 
en segundo trimestre
| Por Berenice Luna  
y Cuahutli R. Badillo

La economía mexicana registró 
una desaceleración hacia el se-
gundo trimestre del año, luego 
de que el Producto Interno Bru-

to (PIB) y el Índice Global de la Actividad 
Económica (IGAE) crecieron apenas 0.2 
por ciento y 0.0 por ciento en términos 
trimestrales y mensuales.

De acuerdo con el Instituto Nacional 
de Estadística y Geografía (Inegi), durante 
los meses de abril a junio el PIB registró un 
crecimiento de 0.2 por ciento en términos 
reales, impulsado principalmente por las 
actividades secundarias o del sector in-
dustrial, las cuales registraron una expan-
sión de 0.3 por ciento.

Las actividades primarias o del sector 
agropecuario retrocedieron 0.2 por ciento 
en su comparación trimestral; las secun-
darias o del sector industrial repuntaron 
0.3 por ciento; mientras que las de servi-
cios registraron un ligero crecimiento de 
0.1 por ciento, todas en su comparación 
trimestral y con cifras desestacionalizadas.

En su comparación anual, el PIB regis-
tró un crecimiento de 1.0 por ciento, im-
pulsado por las actividades terciarias, las 
cuales crecieron 1.5 por ciento, pero con 
una caída importante de las actividades 
primarias, las cuales registraron un retro-
ceso de 2.5 por ciento. En tanto, el sector 
industrial creció 0.4 por ciento y el de  ser-
vicios repuntó 1.5 por ciento.

PIB CRECE 0.2% de abril a junio, señala el Inegi; actividades 
secundarias impulsaron expansión, destaca; caídas en el sec-
tor agropecuario reflejan impacto de la sequía en el país, dice

A tasa semestral, la actividad económica 
repuntó 1.4 por ciento, impactada también 
por un retroceso de las actividades agrope-
cuarias que cayeron 2.3 por ciento, un cre-
cimiento de las industrias de 1.0 por ciento 
y un avance de 1.9 por ciento de servicios. 
De manera detallada, se pudo observar que 
el sector agropecuario se vio afectado por 
la sequía, ya que en el segundo trimestre 
cayó 2.8 por ciento, mientras que, en el se-
mestre, la caída fue de 2.6 por ciento. 

Sólo en junio y con cifras desestaciona-
lizadas la actividad económica del país no 
presentó variación, tuvo un estancamien-
to, respecto a mayo; no obstante, en su 
comparación anual registró un aumento 
de 1.1 por ciento, informó el Inegi, a través 
del Indicador Global de la Actividad Eco-
nómica (IGAE).

Las actividades secundarias 
a tasa mensual crecieron 0.4 
por ciento; sin embargo, las ac-
tividades terciarias y las de agri-
cultura y ganadería tuvieron 
una contracción de 0.2 y 0.4 
por ciento, respectivamente. 

La actividad económica, a 
tasa anual tuvo un incremento 
de 1.1 por ciento; los servicios, 
1.5 por ciento; la industria, 0.4 

por ciento; no obstante, la ganadería y 
agricultura disminuyeron 2.5 por ciento, 
respecto de junio de 2023. 

Con cifras originales, entre enero y 
junio, la economía mexicana creció 1.8 
respecto al mismo periodo de 2023; sin 
embargo, las actividades primarias de-
crecieron 2.7 por ciento; las secundarias 
y terciarias crecieron 1.4 y 2.3 por cien-
to, respectivamente. 

En el primer semestre, la agricultura 
tuvo una contracción de 5.1 por ciento; 
esta caída se originó por la sequía que 
afectó a gran parte del país; en cambio la 
ganadería tuvo un crecimiento de 2.1 por 
ciento. En el sector industrial, la minería 
decreció 2.7 por ciento, pero la construc-
ción aumentó 10.1 por ciento; los servicios 
en general crecieron, pero los relacionados 

con esparcimiento cultural y de-
portivo cayeron 15.6 por ciento.

Grupo Financiero Bx+ antici-
pó que la actividad económica, 
después de los datos de junio, no 
se acelerará “significativamen-
te” para el segundo semestre de 
2024, sólo si el consumo priva-
do y la inversión fija tengan un 
“dinamismo moderado, aunado 
a la atonía en el motor externo”. 

mediano plazo, no había argumento que 
apoyara la decisión de reducir la tasa de 
interés. “El régimen de política moneta-
ria que adoptamos tiempo atrás buscó 
eliminar la dominancia fiscal y enfocar 
nuestros esfuerzos prioritariamente en 
la estabilidad de precios”, indicó. 

Y argumentó que cambiar la postura 
de política monetaria, con el déficit fis-
cal elevado y la debilidad de la actividad 
económica, podría ser “prematuro” y 
resta credibilidad al Banxico, contem-
plando que la inflación general se ubicó 
en 5.6 por ciento; la subyacente, en 4.0 
por ciento y las encuestas la ubican en el 
mismo porcentaje para finales del 2024 y 
en 3.8 para 2025.

Durante el segundo trimestre del año el PIB registró variaiones mínimas. Evolución del indicador económico.

PIB IGAE 

Fuente|Inegi Cifras en porcentaje
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LA SHCP espera 
que PIB crezca 
entre 2.5 y 3.0% 
en 2024, pero 
analistas pro-
yectan que será 
menor al 2.0%.
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1) La crisis del narcotráfico en Sinaloa tras la 
entrega del Mayo Zambada al FBI, descompo-
niendo la correlación de fuerzas al interior del 
cártel de “Los Chapitos” y la relación con el go-
bierno de Rubén Rocha; 2) El paro de los trabaja-
dores, jueces y magistrados del Poder Judicial en 
prácticamente todo el país en protesta contra el 
modelo de “elección por voto directo” que impo-
ne la Reforma presidencial; 3) Rompimiento con 
los organismos empresariales de interlocución 
institucional como el Consejo Coordinador Em-
presarial que lleva Francisco Cervantes, el Conse-
jo Mexicano de Negocios de Rolando Vega y “las 
comparecencias” exigidas a los empresarios más 
relevantes del país por motivo de la Reforma Ju-
dicial y la sobrerrepresentación del partido oficial 
en el Poder Legislativo.

Se añaden 4) Una creciente tensión de la rela-
ción diplomática, de seguridad y negocios —por 
el Caso Zambada y la Reforma Judicial— con Esta-
dos Unidos con quien, independientemente del 
triunfo de Donald Trump o Kamala Harris, se ten-
drá que revisar el TMEC en breve como apunta 
el embajador Ken Salazar; 5) La eventual judicia-

lización de asuntos en los que ha sido señalada 
presunta corrupción en investigaciones periodís-
ticas; 6) Magaobras sexenales cuya rentabilidad 
es nula -Dos Bocas- por generar -Tren Maya- o a 
largo plazo -AIFA- que gravitan sobre las finanzas 
públicas; 7) El reducido espacio político para que 
el nuevo gobierno despliegue un estilo propio; 8) 
Presión de calificadoras crediticias por efecto del 
alto déficit público, y la presión de tasas de inte-
rés y de mercados cambiarios sobre un menguan-
te crecimiento económico y del empleo. Quedan 
aún 9) Crisis política por sobrerepresentación del 
partido oficial e impacto sobre la estructura elec-
toral y 10) La crisis diplomática con los países de 
occidente ante una definición del gobierno mexi-
cano inclinada hacia Nicolás Maduro señalado de 
cometer fraude electoral en Venezuela.

Y bueno, las crisis que faltan.
 

Casiopea duplicará número de aeropuertos.
Ya recompuesta a su estado original la estructu-
ra organizacional del Grupo Aeroportuario de la 
Ciudad de México —que queda bajo la batuta del 
almirante Juan José Padilla— el conjunto de aero-

puertos transferidos a la Secretaría de Marina ten-
drá una estructura corporativa establecida para 
quedar bajo el paraguas de la holding constituida 
para administrar esa y otras infraestructuras y ser-
vicios: Casiopea, cuyo mando recae hasta ahora en 
el contraalmirante Eric Mario Barrera Villalobos.

La recomposición del Grupo Aeroportuario 
de la Ciudad de México deja las cosas como se 
encontraban anteriormente a 2018, en el que el 
Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México 
queda bajo el control de un corporativo a partir 
del 12 de agosto pasado. El aeropuerto capitalino, 
al mando del contraalmirante José Ramón Rive-
ra Parga, queda así ubicado como el activo más 
valioso que en la industria aeronáutica tiene a su 
cuidado la Secretaría de Marina a cargo ahora del 
almirante Rafael Ojeda.

La Semar, como es conocido, tiene en su 
haber otros seis aeropuertos ubicados en “plazas 
calientes” donde elevar los niveles de seguridad 
dentro y en los alrededores es fundamental para 
mejorar las condiciones de vida, actividad econó-
mica y la paz de los habitantes. Se tratan de los ae-
ropuertos de Ciudad Obregón, Guaymas, Loreto, 
Colima, Matamoros y Ciudad del Carmen.

En la próxima administración federal, la Ma-
rina podría ampliar esa esfera de protección tam-
bién en terminales que pese a que puedan ser re-
levantes para la aviación regional, se encuentran 
casi en abandono. Serían, tentativamente, otras 
seis terminales las que pasarían al cuidado de 
Semar, como es el aeropuerto de Tuxpan, Vera-
cruz, y el de Cuernavaca, Morelos.

 Pasto Sintético, iniciativa sustentable. Una 
iniciativa valiosa en todos los sentidos es la que 

presentará la Asociación Mexicana de Pasto 
Sintético e Infraestructura Deportiva (AMPSID), 
que preside Guillermo Reyes Hernández, junto 
con un equipo de expertos en materia deporti-
va, y que enviarán al Senado de la República a 
través de la Comisión de Ciencia y Tecnología 
que preside Jorge Carlos Ramírez Marín, a fin de 
establecer normas para que los espacios depor-
tivos cuenten con seguridad suficiente, tanto 
para los espectadores como para los deportistas 
y lograr ahorros considerables de agua.

El el proyecto resulta fundamental en miras 
a la realización del mundial de futbol 2026, que 
se llevará a cabo en México, Estados Unidos y 
Canadá, en donde se reacondicionaran algunos 
de los estadios.

Y se estima que cada ciudad sede podrá cap-
tar entre 150 y 700 millones de dólares. O sea 
que la iniciativa es positiva en cuanto las inver-
siones en la remodelación de estadios como el 
Azteca en la CDMX, Akron en Guadalajara y 
el BBVA en Monterrey sumaran 150 millones  
de dólares.

 
Vamo a Rolá, Séptimo Aniversario. La inte-
gradora de experiencias ecoturísticas Vamo a 
Rola que fundó la siempre entusiasta y colabo-
rativa Joy Charles cumple site años de llevar a 
turistas nacionales y extranjeros a conocer es-
pacios poco conocidos del sureste mexicano y 
a convivir con los habitantes del lugar bajo un 
modelo holístico de sostenibilidad y comer-
cio justo. La nueva es que lanza el modelo de 
experiencias en tours a través del Tren Maya 
que dirige el General Oscar Lozano Águila. Ya 
le platico.

Faltando 38 días para que Andrés Manuel López Obrador conclu-
ya formalmente su mandato presidencial, existen 12 abruptos 

eventos internos y externos que apuntan a cambios profundos con 
efectos en diferentes ámbitos e intensidad en la vida nacional, aun-
que algunos de ellos, por sí solos, tienen la suficiente fuerza para ex-
tenderse hacia los primeros años del siguiente sexenio en materia 
de gobernabilidad, seguridad y estabilidad económica.

LAS 10 CRISIS DE FIN DE SEXENIO
POR MAURICIO FLORES

GENTE DETRÁS DEL DINERO

Cede en el periodo 5.16% 

Inflación sorprende a la baja 
en 1.ª quincena de agosto

| Por Daniela Gómez 
daniela.gomez@razon.com.mx

La inflación general en México dio 
un ligero respiro a los bolsillos de 
los mexicanos, luego de que en 
la primera quincena de agosto 

tuvo una disminución de 0.03 por ciento 
respecto a la quincena anterior. Con este 
resultado, se ubicó en 5.16 por ciento en 
los primeros 15 días del mes, sorpren-
diendo a expertos y analistas.

El Instituto Nacional de Estadística y 
Geografía (Inegi) dio a conocer el Índi-
ce Nacional de Precios al Consumidor 
(INPC), en el que mostró que la inflación 
general cedió por segunda quincena con-
secutiva debido a que el índice de precios 
no subyacente bajó 0.46 por ciento a tasa 
quincenal para ubicarse en 8.80 por cien-
to, que fue mejor en comparación con el 
10.09 por ciento observado en la segun-
da quincena de julio. 

El retroceso de la inflación no subya-
cente se debe a que los precios de los pro-
ductos agropecuarios retrocedieron 1.30 
por ciento en la quincena para ubicarse 
en 10.95 por ciento, luego de que desde 
abril comenzaron a subir a causa de fac-
tores como la sequía.

En tanto, los precios de los frutas y 
verduras, que en los últimos cuatro me-
ses también generaron presión en la in-
flación general, registraron una caída de 
1.30 por ciento quincenal. 

Por el contrario, los precios de productos 
energéticos y tarifas autorizadas por el go-
bierno subieron 0.25 por ciento en la quin-
cena y llegó a 6.74 por ciento a tasa anual.

En el mismo periodo, el índice de pre-
cios subyacente, que incluye los bienes 
y servicios cuyos precios son menos 

EL INSTITUTO señala que el no subyacente disminuyó a 8.80% y subyacen-
te en 3.98%; a medición se agregan servicios streaming, bebidas energéticas...

volátiles, aumentó 0.10 por ciento a tasa 
quincenal y 3.98 por ciento respecto a la 
misma quincena de agosto de 2023. 

Pese al incremento su nivel fue me-
nor a la segunda quincena de julio. A su 
interior, los precios de las mercancías se 

incrementaron 3.07 por ciento y los de 
servicios, 5.11 por ciento.

De manera detallada, el Inegi informó 
que los bienes y servicios cuyos precios 
ayudaron a que la inflación retrocediera 
en la primera quincena de agosto fueron: 

el chayote, con una caída quincenal de 
45.7 por ciento; el transporte aéreo, 14.5 
por ciento más barato que en la quince-
na anterior; tomate verde, -9.4 por cien-
to; chile serrano, -8.4 por ciento; lechuga 
y col, -7.3 por ciento, jitomate, -4.9 por 
ciento; gas doméstico LP, -1.9 por ciento; 
y pollo, -1.3 por ciento.

Por otra parte, los productos que más 
subieron su costo fueron: el limón, 8.37 
por ciento más caro que en la quincena 
inmediata anterior; la calabacita, 7.38 por 
ciento; las colegiaturas de preparatorias 
y universidades, 2.02 y 1.51 por ciento, 
respectivamente; las electricidad, 1.90 
por ciento; el huevo, 1.75 por ciento; y los 
detergentes, 1.49 por ciento más caros 
respecto a la segunda quincena de julio.

Además, los datos de esta quincena 
incluyen la actualización que realizó 
el Inegi a la canasta de bienes y servi-
cios incluidos en la medición del INPC, 
la cual pasó de 299 a 292 genéricos. 
Dicha modificación se debe a que a 
raíz de la pandemia de Covid-19, el pa-
trón en el consumo de los mexicanos 
cambió, explicó Jorge Reyes, director 
general adjunto de Índice de Precios  
del organismo.

Precios de genéri-
cos fueron modifica-

dos por el Inegi

9

En la primera quincena de agosto, el limón se encareció 8.37%.

PRODUCTOS QUE SUBIERON Y BAJARON 

Al alza
A la baja

Limón Calabacita 

Chayote

Colegiaturas  
preparatoria 

Electricidad 

Transporte aéreo 

Huevo 

Chile serrano 

Colegiaturas  
universidad 

Detergentes 

Tómate verde Lechuga y col Jitomate 

8.37 7.38

45.66 8.40 7.26 4.914.50 9.35

1.90 1.75 1.512.02 1.49

FuenteIInegi
Cifras en porcentaje 

24LR11.13.indd   224LR11.13.indd   2 22/08/24   23:4522/08/24   23:45



@LaRazon_mx
Negocios

VIERNES 23.08.2024 • La Razón
25

juliopilotzi@hotmail.com  /  @juliopilotzi

Pero además de que todos sus problemas se deben 
a un proceso de renovación de su AppWeb y App 
Móvil, hasta hoy no hay una solución, como si tu-
vieran que resucitar a Steve Jobs, para hacerlo. Lo 
que comenzó como un problema aparentemente 
aislado escaló hasta convertirse en un caso que 
pone en tela de juicio tanto la integridad de Lore-
do Foyo, como la seguridad de las plataformas de 
pago en el país. Un dolor de cabeza. 

La situación se agravó debido a la falta de res-
puestas claras y la creciente desconfianza hacia 
AlquimiaPay, una empresa que hasta hace poco se 
consideraba una alternativa para transacciones elec-
trónicas. Todo comenzó con reportes de usuarios y 
empresas que denunciaron la desaparición de fon-
dos de sus cuentas en AlquimiaPay. Este presunto 
vaciamiento de cuentas dejó a muchas personas y 
organizaciones sin acceso a su dinero, sin ninguna 
explicación de la empresa. A medida que las quejas 
aumentaban, también lo hacía la presión sobre Ser-
gio Loredo Foyo, quien fue señalado por su papel 
en la crisis, y del que no se sabe dónde se encuentra.

AlquimiaPay, que se había posicionado como 
una plataforma innovadora de pagos electrónicos, 
vio cómo su reputación se desplomaba. En lugar 
de ofrecer una respuesta, la empresa emitió un 
comunicado que no hizo más que sembrar dudas. 
Según AlquimiaPay, habían sido víctimas de un 
ataque cibernético masivo y sofisticado, presun-
tamente perpetrado por grupos delictivos. Sin 
embargo, esta explicación no fue suficiente para 
calmar a los afectados, quienes comenzaron a exigir 
respuestas concretas sobre el paradero de sus fon-
dos. Hoy la sombra del su pasado persigue a Sergio 
Loredo, que acumula un escándalo más en su vida. 
Anteriormente, su nombre estuvo en el centro de 
la controversia con la plataforma VisitMéxico, que 
administraba a través de su empresa Braintivity. En 
ese caso, Loredo Foyo fue acusado de intentar ex-
torsionar al Gobierno federal al bloquear el acceso al 
sitio web, lo que generó serias dudas sobre su ética 
y sus prácticas empresariales. Ahora, con el colap-
so de AlquimiaPay, esas dudas se han transformado 
en una crisis abierta que amenaza con destruir su 

carrera y la confianza en las fintech mexicanas.
La gravedad de la situación ha llevado a varias 

figuras públicas y abogados a intervenir. Elliot Vel- 
her, un destacado abogado penalista, ha decidido 
representar a los clientes que no han podido acce-
der a sus fondos. Velher anunció que emprenderá 
acciones legales contra Loredo Foyo, a quien señala 
como el principal responsable del presunto fraude. 
Según Velher, numerosos clientes ya contactaron 
a su despacho para unirse a la demanda, y se ha 
hecho un llamado a otros posibles afectados para 
que se sumen. La respuesta de autoridades finan-
cieras es esperada incluso tema de una de las ma-
ñaneras del Presidente López Obrador, crisis que 
ha escalado tanto que, abogados y clientes han so-
licitado la intervención directa de Palacio Nacional. 
Han pedido que la Unidad de Inteligencia Financie-
ra (UIF) y el Servicio de Administración Tributaria 
(SAT) tomen medidas inmediatas, bloqueen las 
cuentas de AlquimiaPay y localicen a Sergio Lore-
do Foyo. La falta de una respuesta clara por parte de 
la empresa ha generado una sensación de pánico 
entre los usuarios, quienes temen perder su dinero. 
En un intento por calmar la situación, Loredo Foyo 
recurrió a las redes sociales. En un mensaje en X 
(anteriormente Twitter), afirmó que AlquimiaPay 
estaba “en una campaña de actualización docu-
mental”, pero no ofreció detalles sobre la ubicación 
del dinero de los usuarios ni presentó soluciones 
concretas. Esta respuesta fue duramente criticada 
por su falta de transparencia y por lo que muchos 
perciben como una actitud evasiva ante la grave-
dad del problema. Incluso con correos electrónicos 
que no cumplen con la Ley de Derecho de Réplica.

El abogado Velher, por su parte, ha mantenido 

una postura firme. En su cuenta de X, el 14 de agos-
to, expresó: “Diversos clientes nos han buscado 
para iniciar acciones vs.  Sergio Loredo Foyo quien 
organizó un mega fraude mediante su empresa @
AlquimiaPay. Si eres víctima de Alquimia, contác-
tanos. Informaremos de las empresas en las que 
Loredo Foyo tiene participación”. Este llamado ha 
resonado entre los afectados, quienes buscan jus-
ticia y una resolución clara a la crisis. La actuación 
de Sergio Loredo Foyo durante esta crisis no ha per-
judicado a miles de usuarios de AlquimiaPay, sino 
que también ha afectado la confianza en el sector 
fintech en México. Las acusaciones de un “mega-
fraude” y la afirmación de que la empresa sufrió 
un ataque masivo por parte de grupos delictivos 
no han sido suficientes para justificar la falta de co-
municación ni el desinterés de Loredo Foyo por in-
formar a los afectados sobre el destino de su dinero.  
En lugar de ofrecer soluciones claras, Loredo Foyo 
ha optado por excusas poco convincentes, como la 
mencionada “campaña de actualización documen-
tal”, que sólo han aumentado la incertidumbre de 
los clientes. Esta situación, sumada a su historial 
previo de controversias, ha manchado su reputa-
ción dejando en evidencia la falta de ética en su 
gestión empresarial. Y se dice desprestigiado por 
los medios de comunicación que le hacen saber 
su pasado, y sus errores. La crisis de AlquimiaPay 
puso de manifiesto las vulnerabilidades que exis-
ten en el sector fintech y la importancia de contar 
con mecanismos de protección al consumidor. La 
respuesta de las autoridades y la resolución de 
este caso serán determinantes para el futuro de la 
industria en México, así como para la credibilidad 
de las plataformas de pago digital en el país.

Un Escándalo que Sacude al Sector Fintech en México. La crisis 
que rodea a Sergio Loredo Foyo, fundador de la fintech Alqui-

miaPay, ha desencadenado una serie de acusaciones y preocupacio-
nes que amenazan con desestabilizar a este sector en el país, el tema 
no es sólo la confianza en estas compañías, sino los penosos escena-
rios en los que ahora se encuentra este personaje, los cuales presume 
que ha sido evaluada bajo diversas normativas externas, como la ISO 
27001 y la CMMI-3, donde además afirma ha demostrado robustez.

LA CAÍDA DE SERGIO LOREDO FOYO Y ALQUIMIAPAY
POR  JULIO PILOTZI

SPLIT  FINANCIERO
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Los demócratas recuperan 
la esperanza con Harris

►Convención de Chicago Promete estar lista para convertirse en la primera 
presidenta afroamericana de EE UU tras ser proclamada como candidata 

Mamen Sala. NUEVA YORK

T
ras varios meses ner-
viosos y con alta se-
quía de entusiasmo, 
los demócratas vol-
vieron anoche a re-

cuperar la pasión con una líder 
que derrochó fuerza sobre el esce-
nario. Kamala Harris cerró la Con-
vención de su partido con un re-
paso detallado de lo que serán 
cuatro años de su presidencia. Ha 
sido su prueba más exigente desde 
que se convirtió en candidata pre-
sidencial hace poco más de un 
mes. Durante su discurso prome-
tió luchar contra la especulación 
de precios en alimentos y vivien-
da, aliviar a la clase media, recla-
mar la «libertad» para todos los 
estadounidenses sin importar 
raza, nivel económico o Estado en 
el que vivan, y devolver el optimis-
mo y la unidad a la vida norteame-
ricana en un momento en que el 
país se encuentra más polarizado 
que nunca. 

La hazaña no era fácil. Kamala 
debía moverse en una fi na y peli-
grosa línea presentándose como 
una nueva líder con ideas propias 
que hereda una Administración 
con la que coincide en la mayoría 
de líneas políticas, pero no en to-
das. El confl icto en Ucrania o la 
guerra en la Franja de Gaza fueron 
cuestiones delicadas. Los asisten-
tes al último día de la Convención, 
y prácticamente todo el país, lle-

van casi un mes esperando impa-
cientes a que la candidata se pro-
nuncie sobre estas cuestiones tan 
peliagudas para su carrera.

Anoche, Harris aceptó defi niti-
vamente su misión de mantener 
al Partido Demócrata en la Casa 
Blanca. Con un discurso personal 
y patriótico trató de convencer a 
los votantes de que está lista para 
convertirse en su comandante en 
jefe número 47, y capitanear el 
cambio que el país busca. Por eso, 
preparar un discurso que ofreció 
ayer ante un pabellón lleno hasta 
arriba no ha sido fácil para ella. 
Cada palabra fue escrita a con-
ciencia, y en las últimas semanas 
ha estado realizando múltiples 
ensayos con telepromter en tres 
zonas horarias distintas. Algunas 
de las ideas que los asistentes es-
cucharon anoche venían de lejos, 
de los primeros borradores que 
creó cuando se presentó a las pri-
marias de su partido en 2019.

Ayer, la vicepresidenta contó la 
historia de su vida. Era muy nece-
sario porque Kamala ha sido la 
compañera de fórmula de Joe Bi-
den durante cuatro años, pero los 
estadounidenses saben muy poco 
de ella. A la segunda del presiden-
te prácticamente no se la ha visto 
y solo tiene 74 días antes de que 
los norteamericanos vayan a votar 
a las urnas. Una mujer negra, de 
padres inmigrantes, de clase me-
dia que entiende la lucha actual de 
muchas familias con necesidades. 
Sus primeros trabajos fueron en 

de que el republicano se ha des-
marcado en varias ocasiones de 
esta agenda ultraconservadora.

La candidata demócrata ha de-
jado claro que gobernará para 
«todos los estadounidenses», por-
que «amamos a este país», dijo su 
compañero de fórmula, el gober-
nador de Minnesota, Tim Walz, el 
miércoles. El campechano y direc-
to entrenador y antiguo profesor 
del Medio Oeste ofreció, curiosa-
mente, uno de los discursos más 
breves de la noche. Siguió la tóni-
ca general en esta Convención de 
nombrar a Trump, que ha estado 
muy presente en la mayoría de los 
«speeches». Estoy «listo para pasar 
página sobre estos tipos», le dijo 
Tim Walz a su público refi riéndo-
se también al candidato vicepre-
sidencial republicano, JD Vance, 
«así que gritadlo conmigo: no va-
mos a volver a eso». «En Minneso-
ta respetamos a nuestros vecinos 
y las decisiones personales que 
toman», dijo en una defensa de los 
derechos reproductivos, «e inclu-
so cuando no tomamos las mis-
mas decisiones tenemos una regla 
de oro: ¡métete en tus malditos 
asuntos!». Walz no dudó en com-
partir su historia de como, gracias 
a la ciencia, ha podido ser padre 
de dos jóvenes que anoche levan-
taron pasiones entre los asistentes. 
Su hijo Gus ha tenido hoy una gran 
cobertura de la prensa, que ha des-
tacado cómo el joven se levantó de 
su asiento y gritó entre lágrimas de 
felicidad «ese es mi padre».

un Mc Donald’s y contrastan con 
el colchón de dólares en el que 
creció Trump, y que pronto le per-
mitió convertirse en el promotor 
inmobiliario de más éxito en Nue-
va York. Kamala sabe que sus años 
como exfi scal de California toma-
rán aún más importancia en su 
enfrentamiento con un rival como 
el exmandatario que reciente-
mente ha sido declarado culpable 
de 34 cargos criminales.

Harris también quiso enmarcar 
la carrera presidencial 20204 como 
un enfrentamiento a campo abier-
to entre el futuro que ella repre-
senta, en el que peleará por las 
«libertades» en cuestiones tan 
personales como los derechos re-
productivos; y el pasado que dibu-
ja su rival, con el Proyecto 2025, un 
manual que los demócratas están 
tratando de unir a Trump, a pesar 

Debía presentarse 

como la nueva líder 

que participó en 

la herencia de la 

Administración Biden

La vicepresidenta 

promete combatir la 

especulación de los 

precios en la vivienda 

y los alimentos

Carrera por la Casa Blanca 

¿Cuáles son sus impresiones sobre la 
campaña de Kamala Harris? ¿Cree que 
está tocando las teclas adecuadas?
Hasta ahora, Harris está haciendo una cam-
paña mucho mejor que la que hizo en 2019, 
cuando se presentó por primera vez a las 
primarias demócratas. Eso puede atribuirse 
en parte a que el Partido Demócrata la res-
palda plenamente, pero, en términos de su 
mensajería y estrategia, el hecho de que haya 
surgido en las encuestas indica que está to-
cando las notas correctas. Lo interesante 
será ver si puede mantener esta fase de «luna 
de miel» durante las elecciones. Ha hecho 

un gran esfuerzo por redefi nirse como mo-
derada y alejarse de algunas de sus posturas 
anteriores, y hasta ahora ha tenido éxito, en 
parte porque no se la ha cuestionado direc-
tamente. Será interesante ver si es capaz de 
mantener ese impulso y consolidar esta nue-
va percepción una vez que reciba un escru-
tinio más directo de los medios de comuni-
cación y directamente en los debates 
presidenciales con Donald Trump.

Las elecciones serán reñidas. ¿Qué cree 
que tendrán que hacer los demócratas 
para no sufrir el revés de 2016?

Lo principal que tienen que hacer los demó-
cratas es apuntalar su apoyo en los Estados 
indecisos, en particular en el Alto Medio 
Oeste de Míchigan, Wisconsin y Pensilvania. 
Ahí es donde los demócratas perdieron la 
carrera en 2016, donde ganaron en 2020 y 
donde necesitarán ganar para mantener la 
Casa Blanca en 2024. La campaña de Harris 
está claramente tratando de replicar la cam-
paña de Biden en 2020 centrándose en esas 
áreas, pero es llamativo que estén tratando 
de ampliar el mapa electoral para incluir 
también Estados con grandes poblaciones 
negras e hispanas: Georgia, Arizona y Neva-

Un exitoso 
giro al centro 
en campaña

Jordan Cash

Análisis
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Kamala Harris fue proclamada anoche la candidata demócrata a la Casa Blanca

da. Esos Estados también fueron clave para 
la victoria de Biden en 2020. Los demócratas 
deben ganar la mayoría de los Estados inde-
cisos para ganar las elecciones. En igualdad 
de condiciones, si Trump solo ganara Pen-
silvania y Georgia de los seis indecisos, ga-
naría las elecciones, por lo que el camino 
hacia los 270 votos electorales es ligeramen-
te más fácil para Trump que para Harris.

¿Cómo valora la Convención Nacional 
Demócrata? Parece un partido más plu-
ral, algo más escorado a la izquierda y 
más multirracial con la candidatura de 

Kamala Harris. ¿Coincide?
Ciertamente es más de izquierdas, y han 
hecho hincapié en los elementos pluralistas 
y multirraciales de su partido, aunque ese 
ha sido durante mucho tiempo un punto 
fuerte que el Partido Demócrata ha presen-
tado en su mensaje nacional. Hasta ahora, 
la Convención Nacional Demócrata se ha 
desarrollado tal y como 
cabía esperar. La única 
gran diferencia, por su-
puesto, es cómo han 
tratado al presidente en 
ejercicio, Joe Biden, que 

hace un mes se esperaba que fuera nombra-
do candidato en esta convención. Que pro-
nunciara su discurso tan tarde, el lunes por 
la noche, cuando probablemente muy po-
cos estadounidenses seguían despiertos, fue 
una elección extraña e indica claramente 
que los demócratas quieren crear distancia 
entre él y su nuevo candidato, la vicepresi-

denta Harris. Normal-
mente, los principales 
oradores irían más tar-
de en la semana. Por 
ejemplo, en 2016 y 2020, 
Barack Obama, como 

presidente más reciente del Partido Demó-
crata, habló el día 3 de la convención, un día 
antes que el nuevo nominado, Hillary Clin-
ton en 2016 y Biden en 2020. Sería natural 
esperar que Biden tuviera un tiempo similar, 
pero en lugar de eso han creado la mayor 
distancia temporal posible entre Biden y 
Harris haciendo que él hable el día 1 y ella el 
día 4, pasando por encima del presidente en 
funciones lo más rápidamente posible. 

Necesitará imponerse en 
la mayoría de Estados 

bisagra para ganar Jordan Cash es profesor adjunto de Teoría Política 

de la Universidad Estatal de Míchigan

Las «celebrities» 
se rinden a Kamala

La cantante Céline Dion ha sido 
la última de varios artistas que 
han demandado a la campaña 
de Donald Trump por hacer uso 
de sus creaciones sin una auto-
rización. Ocurrió a mediados de 
agosto, cuando se retransmitió 
un vídeo de la cantante interpre-
tando su éxito «My Heart Will Go 
On», en un mitin en Montana. El 
comunicado reprochando esta 
conducta no se hizo esperar. «De 
ninguna manera este uso está 
autorizado, y Céline Dion no lo 
respalda», decía su equipo en un 
comunicado. 

Una guerra con el mundo de 
los artistas que contrasta mucho 
con la buena relación que pare-
ce tener el bando demócrata con 
las «celebrities». En el United 
Center de Chicago, en los últi-
mos tres días se han escuchado 
las composiciones de Luis Fonsi, 
Prince, Michael Jackson, Emi-
nem, Th e Killers y hasta el rape-
ro Snoop Dogg, todas ellas auto-
rizadas. Y el plato estrella, 
Beyoncé, dando paso al discurso 
de cierre de Kamala Harris.

Ya el lunes, el primer día de la 
Convención, la candidata de-
mócrata hizo una aparición sor-
presa sobre el escenario al son 
de la canción que la artista lanzó 
en 2016, «Freedom». Dos muje-
res negras que han conseguido 
abrirse camino en un mundo 
difícil, y que también cuentan 
con el apoyo de otros grandes 
iconos musicales negros como 
Megan Th ee Stallion o Quavo.

Harris además ha estado arro-

pada desde el principio por fa-
mosos de la talla de Cardi B, que 
apoyó públicamente a la vice-
presidenta mucho antes de que 
sustituyera a Joe Biden. «Siento 
que fue un egoísta al continuar 
postulándose como presidente», 
dijo en una retransmisión en di-
recto refi riéndose al presidente, 
«deberían haberle pasado la an-
torcha a Kamala». De su lado 
también se ha puesto la esfera 
musical de Broadway. Los acto-
res del mundo del musical neo-
yorquino han fundado una coa-
lición llamada «Broadway for 
Harris» para apoyar a la campa-
ña de la demócrata, entre sus 
miembros hay más de 70 líderes 
de la industria. Por no hablar de 
históricos actores y actrices de 
Hollywood, entre ellos el cono-
cido actor George Clooney y 
Barbra Streisand, que han re-
anudado las donaciones tras 
frenarlas por las dudas que sus-
citó la actuación de Biden contra 
Trump en el único debate. «Una 
nueva líder inspiradora que pue-
de hacernos avanzar», dijo el ex 
magnate del cine Jeff rey Katzen-
berg en «Th e New York Times».

Según un estudio del Ash Cen-
ter for Democratic Governance 
and Innovation de la Universi-
dad de Harvard, los famosos 
desempeñan un papel clave en 
la participación de los ciudada-
nos en las urnas, y «las personas 
famosas tienen muchas oportu-
nidades de contribuir a una ma-
yor implicación electoral», por 
eso las organizaciones y en este 
caso los partidos, «buscan cada 
vez más formas de implicar a los 
famosos en sus actos».

M. Sala. CHICAGO

►Actores de Hollywood y estrellas de la 
música apoyan en público su candidatura
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la esperanza con Harris
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presidenta afroamericana de EE UU tras ser proclamada como candidata 

Mamen Sala. NUEVA YORK

T
ras varios meses ner-
viosos y con alta se-
quía de entusiasmo, 
los demócratas vol-
vieron anoche a re-

cuperar la pasión con una líder 
que derrochó fuerza sobre el esce-
nario. Kamala Harris cerró la Con-
vención de su partido con un re-
paso detallado de lo que serán 
cuatro años de su presidencia. Ha 
sido su prueba más exigente desde 
que se convirtió en candidata pre-
sidencial hace poco más de un 
mes. Durante su discurso prome-
tió luchar contra la especulación 
de precios en alimentos y vivien-
da, aliviar a la clase media, recla-
mar la «libertad» para todos los 
estadounidenses sin importar 
raza, nivel económico o Estado en 
el que vivan, y devolver el optimis-
mo y la unidad a la vida norteame-
ricana en un momento en que el 
país se encuentra más polarizado 
que nunca. 

La hazaña no era fácil. Kamala 
debía moverse en una fi na y peli-
grosa línea presentándose como 
una nueva líder con ideas propias 
que hereda una Administración 
con la que coincide en la mayoría 
de líneas políticas, pero no en to-
das. El confl icto en Ucrania o la 
guerra en la Franja de Gaza fueron 
cuestiones delicadas. Los asisten-
tes al último día de la Convención, 
y prácticamente todo el país, lle-

van casi un mes esperando impa-
cientes a que la candidata se pro-
nuncie sobre estas cuestiones tan 
peliagudas para su carrera.

Anoche, Harris aceptó defi niti-
vamente su misión de mantener 
al Partido Demócrata en la Casa 
Blanca. Con un discurso personal 
y patriótico trató de convencer a 
los votantes de que está lista para 
convertirse en su comandante en 
jefe número 47, y capitanear el 
cambio que el país busca. Por eso, 
preparar un discurso que ofreció 
ayer ante un pabellón lleno hasta 
arriba no ha sido fácil para ella. 
Cada palabra fue escrita a con-
ciencia, y en las últimas semanas 
ha estado realizando múltiples 
ensayos con telepromter en tres 
zonas horarias distintas. Algunas 
de las ideas que los asistentes es-
cucharon anoche venían de lejos, 
de los primeros borradores que 
creó cuando se presentó a las pri-
marias de su partido en 2019.

Ayer, la vicepresidenta contó la 
historia de su vida. Era muy nece-
sario porque Kamala ha sido la 
compañera de fórmula de Joe Bi-
den durante cuatro años, pero los 
estadounidenses saben muy poco 
de ella. A la segunda del presiden-
te prácticamente no se la ha visto 
y solo tiene 74 días antes de que 
los norteamericanos vayan a votar 
a las urnas. Una mujer negra, de 
padres inmigrantes, de clase me-
dia que entiende la lucha actual de 
muchas familias con necesidades. 
Sus primeros trabajos fueron en 

de que el republicano se ha des-
marcado en varias ocasiones de 
esta agenda ultraconservadora.

La candidata demócrata ha de-
jado claro que gobernará para 
«todos los estadounidenses», por-
que «amamos a este país», dijo su 
compañero de fórmula, el gober-
nador de Minnesota, Tim Walz, el 
miércoles. El campechano y direc-
to entrenador y antiguo profesor 
del Medio Oeste ofreció, curiosa-
mente, uno de los discursos más 
breves de la noche. Siguió la tóni-
ca general en esta Convención de 
nombrar a Trump, que ha estado 
muy presente en la mayoría de los 
«speeches». Estoy «listo para pasar 
página sobre estos tipos», le dijo 
Tim Walz a su público refi riéndo-
se también al candidato vicepre-
sidencial republicano, JD Vance, 
«así que gritadlo conmigo: no va-
mos a volver a eso». «En Minneso-
ta respetamos a nuestros vecinos 
y las decisiones personales que 
toman», dijo en una defensa de los 
derechos reproductivos, «e inclu-
so cuando no tomamos las mis-
mas decisiones tenemos una regla 
de oro: ¡métete en tus malditos 
asuntos!». Walz no dudó en com-
partir su historia de como, gracias 
a la ciencia, ha podido ser padre 
de dos jóvenes que anoche levan-
taron pasiones entre los asistentes. 
Su hijo Gus ha tenido hoy una gran 
cobertura de la prensa, que ha des-
tacado cómo el joven se levantó de 
su asiento y gritó entre lágrimas de 
felicidad «ese es mi padre».

un Mc Donald’s y contrastan con 
el colchón de dólares en el que 
creció Trump, y que pronto le per-
mitió convertirse en el promotor 
inmobiliario de más éxito en Nue-
va York. Kamala sabe que sus años 
como exfi scal de California toma-
rán aún más importancia en su 
enfrentamiento con un rival como 
el exmandatario que reciente-
mente ha sido declarado culpable 
de 34 cargos criminales.

Harris también quiso enmarcar 
la carrera presidencial 20204 como 
un enfrentamiento a campo abier-
to entre el futuro que ella repre-
senta, en el que peleará por las 
«libertades» en cuestiones tan 
personales como los derechos re-
productivos; y el pasado que dibu-
ja su rival, con el Proyecto 2025, un 
manual que los demócratas están 
tratando de unir a Trump, a pesar 

Debía presentarse 

como la nueva líder 

que participó en 

la herencia de la 

Administración Biden

La vicepresidenta 

promete combatir la 

especulación de los 

precios en la vivienda 

y los alimentos

Carrera por la Casa Blanca 

¿Cuáles son sus impresiones sobre la 
campaña de Kamala Harris? ¿Cree que 
está tocando las teclas adecuadas?
Hasta ahora, Harris está haciendo una cam-
paña mucho mejor que la que hizo en 2019, 
cuando se presentó por primera vez a las 
primarias demócratas. Eso puede atribuirse 
en parte a que el Partido Demócrata la res-
palda plenamente, pero, en términos de su 
mensajería y estrategia, el hecho de que haya 
surgido en las encuestas indica que está to-
cando las notas correctas. Lo interesante 
será ver si puede mantener esta fase de «luna 
de miel» durante las elecciones. Ha hecho 

un gran esfuerzo por redefi nirse como mo-
derada y alejarse de algunas de sus posturas 
anteriores, y hasta ahora ha tenido éxito, en 
parte porque no se la ha cuestionado direc-
tamente. Será interesante ver si es capaz de 
mantener ese impulso y consolidar esta nue-
va percepción una vez que reciba un escru-
tinio más directo de los medios de comuni-
cación y directamente en los debates 
presidenciales con Donald Trump.

Las elecciones serán reñidas. ¿Qué cree 
que tendrán que hacer los demócratas 
para no sufrir el revés de 2016?

Lo principal que tienen que hacer los demó-
cratas es apuntalar su apoyo en los Estados 
indecisos, en particular en el Alto Medio 
Oeste de Míchigan, Wisconsin y Pensilvania. 
Ahí es donde los demócratas perdieron la 
carrera en 2016, donde ganaron en 2020 y 
donde necesitarán ganar para mantener la 
Casa Blanca en 2024. La campaña de Harris 
está claramente tratando de replicar la cam-
paña de Biden en 2020 centrándose en esas 
áreas, pero es llamativo que estén tratando 
de ampliar el mapa electoral para incluir 
también Estados con grandes poblaciones 
negras e hispanas: Georgia, Arizona y Neva-

Un exitoso 
giro al centro 
en campaña

Jordan Cash

Análisis
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Kamala Harris fue proclamada anoche la candidata demócrata a la Casa Blanca

da. Esos Estados también fueron clave para 
la victoria de Biden en 2020. Los demócratas 
deben ganar la mayoría de los Estados inde-
cisos para ganar las elecciones. En igualdad 
de condiciones, si Trump solo ganara Pen-
silvania y Georgia de los seis indecisos, ga-
naría las elecciones, por lo que el camino 
hacia los 270 votos electorales es ligeramen-
te más fácil para Trump que para Harris.

¿Cómo valora la Convención Nacional 
Demócrata? Parece un partido más plu-
ral, algo más escorado a la izquierda y 
más multirracial con la candidatura de 

Kamala Harris. ¿Coincide?
Ciertamente es más de izquierdas, y han 
hecho hincapié en los elementos pluralistas 
y multirraciales de su partido, aunque ese 
ha sido durante mucho tiempo un punto 
fuerte que el Partido Demócrata ha presen-
tado en su mensaje nacional. Hasta ahora, 
la Convención Nacional Demócrata se ha 
desarrollado tal y como 
cabía esperar. La única 
gran diferencia, por su-
puesto, es cómo han 
tratado al presidente en 
ejercicio, Joe Biden, que 

hace un mes se esperaba que fuera nombra-
do candidato en esta convención. Que pro-
nunciara su discurso tan tarde, el lunes por 
la noche, cuando probablemente muy po-
cos estadounidenses seguían despiertos, fue 
una elección extraña e indica claramente 
que los demócratas quieren crear distancia 
entre él y su nuevo candidato, la vicepresi-

denta Harris. Normal-
mente, los principales 
oradores irían más tar-
de en la semana. Por 
ejemplo, en 2016 y 2020, 
Barack Obama, como 

presidente más reciente del Partido Demó-
crata, habló el día 3 de la convención, un día 
antes que el nuevo nominado, Hillary Clin-
ton en 2016 y Biden en 2020. Sería natural 
esperar que Biden tuviera un tiempo similar, 
pero en lugar de eso han creado la mayor 
distancia temporal posible entre Biden y 
Harris haciendo que él hable el día 1 y ella el 
día 4, pasando por encima del presidente en 
funciones lo más rápidamente posible. 

Necesitará imponerse en 
la mayoría de Estados 

bisagra para ganar Jordan Cash es profesor adjunto de Teoría Política 

de la Universidad Estatal de Míchigan

Las «celebrities» 
se rinden a Kamala

La cantante Céline Dion ha sido 
la última de varios artistas que 
han demandado a la campaña 
de Donald Trump por hacer uso 
de sus creaciones sin una auto-
rización. Ocurrió a mediados de 
agosto, cuando se retransmitió 
un vídeo de la cantante interpre-
tando su éxito «My Heart Will Go 
On», en un mitin en Montana. El 
comunicado reprochando esta 
conducta no se hizo esperar. «De 
ninguna manera este uso está 
autorizado, y Céline Dion no lo 
respalda», decía su equipo en un 
comunicado. 

Una guerra con el mundo de 
los artistas que contrasta mucho 
con la buena relación que pare-
ce tener el bando demócrata con 
las «celebrities». En el United 
Center de Chicago, en los últi-
mos tres días se han escuchado 
las composiciones de Luis Fonsi, 
Prince, Michael Jackson, Emi-
nem, Th e Killers y hasta el rape-
ro Snoop Dogg, todas ellas auto-
rizadas. Y el plato estrella, 
Beyoncé, dando paso al discurso 
de cierre de Kamala Harris.

Ya el lunes, el primer día de la 
Convención, la candidata de-
mócrata hizo una aparición sor-
presa sobre el escenario al son 
de la canción que la artista lanzó 
en 2016, «Freedom». Dos muje-
res negras que han conseguido 
abrirse camino en un mundo 
difícil, y que también cuentan 
con el apoyo de otros grandes 
iconos musicales negros como 
Megan Th ee Stallion o Quavo.

Harris además ha estado arro-

pada desde el principio por fa-
mosos de la talla de Cardi B, que 
apoyó públicamente a la vice-
presidenta mucho antes de que 
sustituyera a Joe Biden. «Siento 
que fue un egoísta al continuar 
postulándose como presidente», 
dijo en una retransmisión en di-
recto refi riéndose al presidente, 
«deberían haberle pasado la an-
torcha a Kamala». De su lado 
también se ha puesto la esfera 
musical de Broadway. Los acto-
res del mundo del musical neo-
yorquino han fundado una coa-
lición llamada «Broadway for 
Harris» para apoyar a la campa-
ña de la demócrata, entre sus 
miembros hay más de 70 líderes 
de la industria. Por no hablar de 
históricos actores y actrices de 
Hollywood, entre ellos el cono-
cido actor George Clooney y 
Barbra Streisand, que han re-
anudado las donaciones tras 
frenarlas por las dudas que sus-
citó la actuación de Biden contra 
Trump en el único debate. «Una 
nueva líder inspiradora que pue-
de hacernos avanzar», dijo el ex 
magnate del cine Jeff rey Katzen-
berg en «Th e New York Times».

Según un estudio del Ash Cen-
ter for Democratic Governance 
and Innovation de la Universi-
dad de Harvard, los famosos 
desempeñan un papel clave en 
la participación de los ciudada-
nos en las urnas, y «las personas 
famosas tienen muchas oportu-
nidades de contribuir a una ma-
yor implicación electoral», por 
eso las organizaciones y en este 
caso los partidos, «buscan cada 
vez más formas de implicar a los 
famosos en sus actos».

M. Sala. CHICAGO

►Actores de Hollywood y estrellas de la 
música apoyan en público su candidatura
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La lucha por la independencia de 
Ucrania respecto a Rusia no se de-
sarrolla solo en el campo de bata-
lla, sino también en las mentes y 
las almas de su pueblo. Así lo cree 

Rostyslav Averchuk. LEÓPOLIS

►Una ley del 
Parlamento 
ucraniano prohíbe 
las iglesias 
ortodoxas con 
vínculos con Rusia

Kyiv persigue su independencia 
espiritual de Moscú también

AP

cho control del Kremlin, fue ini-
cialmente la más grande y tenía un 
número de partidarios de alto per-
fi l entre los políticos del país. La 
idea de que Ucrania es «un pue-
blo» con Rusia, así como el recha-
zo de las ideas liberales y proucra-
nianas, ha ocupado durante 
mucho tiempo un lugar central en 
su posición pública.

Sin embargo, surgió otra Iglesia, 
con sede en Kyiv, que poco a poco 
fue ganando infl uencia, hasta que 
en 2019 el patriarca Bartolomé de 
Constantinopla reconoció plena-
mente su independencia de Mos-
cú. A principios de 2022, ambas 
Iglesias ortodoxas tenían la misma 
cantidad de parroquias, pero la 
invasión rusa y la reacción dócil de 
la Iglesia vinculada a Moscú le 
asestaron un duro golpe. Más de 
800 de sus más de 8.000 parroquias 
cambiaron su lealtad a la Iglesia 
con el centro en Kyiv. «Muchas 
más habrían hecho lo mismo si no 
fuera por la complicada burocra-
cia y la oposición de sus sacerdo-
tes, muchos de los cuales son pro-
rrusos»,  dice uno de los 
exsacerdotes de la Iglesia. Solo el 
9% de los ucranianos ortodoxos 
todavía se identifi can con la Iglesia 
vinculada a Moscú, en compara-
ción con el 69% que se identifi ca 
con la Iglesia con sede en Kyiv.

Aunque la Iglesia acabó borran-
do las menciones formales de su 
lealtad a Moscú, todavía se la con-
sidera una parte estructural de la 
Iglesia ortodoxa rusa. Cientos de 
parroquias en los territorios ocu-
pados fueron tomadas por la Igle-
sia ortodoxa rusa, sin que la Iglesia 
vinculada a Moscú expresara nin-
guna protesta.

Si bien la Iglesia condenó la gue-
rra en sí, ninguno de sus líderes, 
incluido el metropolita Onofre, ha 
condenado pública e inequívoca-
mente a Putin o al patriarca Kiril 
ni ha atribuido la responsabilidad 
de la invasión a ellos, dicen los crí-
ticos. Desde el comienzo mismo 
de la invasión rusa, su iniciador, 
Putin ha tenido un partidario leal 
en el patriarca Kiril, jefe de la Igle-
sia Ortodoxa de Rusia. Kiril consi-
dera que la guerra contra Ucrania 
es «sagrada» y los sacerdotes de su 
iglesia han llamado rutinariamen-
te a los ciudadanos rusos a unirse 
a la lucha.

Como resultado, el 63% de los 
ucranianos apoyó la prohibición 
total de la Iglesia y un 20% más 
abogó por un control estatal más 
duro. En mayo, solo el 12% se opo-
nía a la ley. Para muchos, se trata 
de una cuestión de lealtad a sus 
sacerdotes locales, a los que cono-
cen desde hace años. Pero la vida 
religiosa es un ámbito en el que la 
gente es especialmente sensible.

Tras la invasión, más 

de 800 de sus más 

de 8.000 parroquias 

cambiaron su lealtad 

a la Iglesia ucraniana

Volodimir Zelenski, quien apoya 
la ley que prohíbe a la Iglesia orto-
doxa rusa y a cualquier organiza-
ción religiosa que tenga vínculos 
con ella operar en Ucrania.

La norma, aprobada el miérco-
les, establece el mecanismo para 
determinar si una parroquia u otra 
organización religiosa está vincu-
lada a Rusia y dará unos nueve 
meses para que las que aún lo es-
tén corten los lazos o se disuelvan. 
La cuestión puede parecer contro-
vertida a primera vista, dado que 
Rusia ha tratado de etiquetar a 
Ucrania como «antidemocrática», 
asegurando que el país invadido 
está «prohibiendo» el cristianismo 

o persiguiendo a la gente por sus 
creencias religiosas. Sin embargo, 
el simple hecho es que la abruma-
dora mayoría de los ucranianos 
apoya esta decisión y la considera 
indispensable para disminuir la 
infl uencia rusa.

Aunque la vida religiosa estaba 
desalentada durante la época co-
munista, el 61% de los ucranianos 
todavía se identifi ca como orto-
doxos. La complicada historia de 
Ucrania, con sus territorios ocu-
pados por imperios rivales duran-
te siglos, hizo que surgieran varias 
grandes iglesias ortodoxas des-
pués de que el país obtuviera la 
independencia hace 33 años, ade-

más de varias iglesias católicas y 
muchas protestantes que resur-
gieron después de que los ucrania-
nos obtuvieran la capacidad de 
practicar la religión libremente.

La que durante siglos ha conser-
vado su lealtad a la Iglesia rusa y 
ha reconocido al Patriarca ruso 
como su autoridad, bajo el estre-

Un niño permanece sentado durante una misa en una iglesia ortodoxa en las afuera de Kyiv

Guerra en Europa

►Las fuerzas de Ucrania atacaron ayer un 
carguero de gran tonelaje en el puerto de 
Kavkaz, en la región de Krasnodar (sur de Rusia). 
Se trata del quinto más grande del país. Según 
las autoridades rusas, la nave acabó hundiéndo-
se después de haberse desencadenado fuego a 
bordo. El buque llevaba cisternas de combusti-
ble. «Debido a los daños sufridos, el transborda-

dor se hundió en las aguas del puerto de Kavkaz. 
No hay focos de incendio en el puerto», informó 
en Telegram el servicio operativo de la región 
rusa de Krasnodar, que previamente denunció un 
ataque del «régimen de Kyiv» contra la embarca-
ción. Ayer, Putin acusó a Ucrania de intentar 
atacar la central nuclear de Kursk, durante una 
reunión con el Gobierno sobre la región.

Ucrania 
hunde un 
carguero ruso
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Con presencia de integrantes del 
cuerpo diplomático y el Fiscal Ge-
neral, Tarek William Saab, la pre-
sidenta del Tribunal Supremo de 
Justicia (TSJ) de Venezuela, Carys-
lia Beatriz Rodríguez, leyó ayer la 
sentencia de la Sala Electoral –que 
también preside– con la cual el 
Poder Judicial convalidó los resul-
tados de las elecciones presiden-
ciales del pasado 28 de julio emi-
tidos por el Consejo Nacional 
Electoral (CNE), que dieron la vic-
toria a Nicolás Maduro para su 
segunda reelección.

Víctor Amaya. CARACAS

►La sentencia se 
basa en un informe 
técnico elaborado 
por un grupo
 de «expertos 
electorales» 

El Supremo venezolano 
ratifi ca la victoria 
electoral de Maduro

«Esta Sala declara con lugar el 
presente recurso contencioso 
electoral, certifi ca de forma inob-
jetable el material electoral peri-
tado y convalida esta sala los resul-
tados de la elección presidencial 
del 28 de julio de 2024 emitidos 
por el CNE donde resultó electo 
Nicolás Maduro», leyó la jefa del 
Poder Judicial venezolano.

La sentencia se basa en un in-
forme técnico elaborado por un 
grupo de «expertos electorales» 
nacionales e internacionales, que 
concluyó que «los boletines emi-
tidos por el Consejo Nacional 
Electoral respecto a las elecciones 
presidenciales de 2024 están res-
paldados por las actas de escruti-
nio emitidas por cada una de las 
máquinas de votación desplega-
das en el proceso electoral, y asi-
mismo estas actas mantienen 
plena coincidencia con los regis-
tros de las bases de datos de los 
centros de totalización».

En su sentencia, el Supremo 
también ordenó al CNE publicar 

los resultados validados en Gace-
ta Electoral, aunque la indicación 
no incluye hacerlo de manera de-
sagregada por centro y mesa elec-
toral como reclama la oposición, 
la comunidad internacional y ob-
servadores como de la ONU y el 
Centro Carter.

De igual forma, el Supremo ve-
nezolano solicitó a la Fiscalía Ge-
neral que procese a la oposición 
por la publicación de actas electo-
rales obtenidas por testigos de 
mesa en la página web resultados-
convzla.com. La magistrada pidió 
«determinar las responsabilida-
des del caso ante la zozobra cau-
sada en la población», así como 
castigar a los supuestos responsa-
bles de «usurpación de funciones, 
forjamiento de documentos, deli-
tos informáticos, asociación para 
delinquir y conspiración» por di-
vulgar «documentos presunta-
mente falsos o forjados», en alu-
sión a las actas dadas a conocer 
por la oposición.

Esos papeles muestran que Ed-

EFE

Sede del Tribunal 

Superior de Justicia de 

Venezuela en Caracas

mundo González se habría im-
puesto con el 67% de los votos, 
fundamento para las denuncias 
de fraude. Una muestra de esas 
actas ha sido certifi cada como le-
gítimas por el Panel de Expertos 
de la ONU.

El Supremo de Venezuela tam-
bién ratifi có el «franco desacato» 
del excandidato Edmundo Gon-
zález al no asistir a las convocato-
rias de la Sala ni consignar docu-
mentación electoral, por lo que 
anunció que será sometido a las 
«sanciones previstas en el ordena-
miento jurídico».

La actuación del Tribunal inició 
porque Maduro, declarado como 
ganador el 29 de julio con el 80% 
del escrutinio, pidió «certifi car» 
los resultados, aunque tal fi gura 
no aparece en el ordenamiento 
jurídico venezolano, pues no se 
trató de una impugnación.

Los excandidatos Enrique Már-
quez y Antonio Ecarri, que acudie-
ron al TSJ como parte del proceso, 
no pudieron conocer el fondo de 
la causa, qué reclamaba Maduro. 
El primero pidió la recusación de 
Rodríguez por sus vínculos con el 
partido del Gobierno (fue conce-
jala del PSUV) y el segundo exigió 
que se detuviera la «usurpación» 
de funciones electorales.

Esta semana se había informa-
do que los expertos para el perita-
je habían evaluado «una muestra 
representativa de las actas de es-
crutinio», pero no se aclaró de 
cuánto fue esa muestra. En su sen-
tencia, el TSJ no detalla si evaluó 
el 100% del material electoral o si 
certifi có que se correspondía al 28 
de julio, dado que el CNE no rea-
lizó tres auditorías postelectorales 
que resultan clave para garantizar 
la autenticidad de los documen-
tos. Debían realizarse entre el 29 y 
el 18 de agosto. Tampoco hubo 
mención a la falta de totalización 
completa por parte del CNE, que 
debió hacerla en 48 horas y entre-
garla a los partidos políticos.

El ministro de Asuntos Exterio-
res de Venezuela, Yván Gil, afi rmó 
que con la sentencia «se cierra un 
capítulo del proceso electoral y lo 
decimos porque a nivel interna-
cional esta elección ha despertado 
un interés importante». El fi scal 
general Saab afi rmó que «profun-
dizará» la investigación sobre pre-
suntos delitos electorales.

Desde la oposición criticaron la 
sentencia. Partidos opositores de-
nunciaron que no hubo testigos 
de sus organizaciones políticas en 
los procesos de peritaje, como rei-
teró el representante del Movi-
miento por Venezuela, Simón 
Calzadilla; e insistieron en que 
«aquí todo el mundo sabe lo que 
pasó el 28 de julio», como declaró 
el excandidato Enrique Márquez.

►La ONU está dispuesta 
a mediar en la crisis de 
Venezuela «siempre que 
todas las partes lo 
acuerden y lo pidan», 
aseguró ayer el portavoz 
de la secretaría general, 
Stéphane Dujarric.
Fue preguntado por la 
posibilidad de que la 
ONU esté participando 
de forma más o menos 
discreta en alguna de 
las iniciativas de 
mediación que tienen 
lugar entre el Gobierno 
de Nicolás Maduro y los 
partidarios de Edmundo 
González. «Nuestros 
buenos ofi cios siempre 
están disponibles», 
respondió Dujarric, pero 
matizó que solo los 
llevarán a cabo con el 
acuerdo de todas las 
partes. 

La ONU se ofrece 
a mediar entre 
las partes
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La lucha por la independencia de 
Ucrania respecto a Rusia no se de-
sarrolla solo en el campo de bata-
lla, sino también en las mentes y 
las almas de su pueblo. Así lo cree 

Rostyslav Averchuk. LEÓPOLIS

►Una ley del 
Parlamento 
ucraniano prohíbe 
las iglesias 
ortodoxas con 
vínculos con Rusia

Kyiv persigue su independencia 
espiritual de Moscú también

AP

cho control del Kremlin, fue ini-
cialmente la más grande y tenía un 
número de partidarios de alto per-
fi l entre los políticos del país. La 
idea de que Ucrania es «un pue-
blo» con Rusia, así como el recha-
zo de las ideas liberales y proucra-
nianas, ha ocupado durante 
mucho tiempo un lugar central en 
su posición pública.

Sin embargo, surgió otra Iglesia, 
con sede en Kyiv, que poco a poco 
fue ganando infl uencia, hasta que 
en 2019 el patriarca Bartolomé de 
Constantinopla reconoció plena-
mente su independencia de Mos-
cú. A principios de 2022, ambas 
Iglesias ortodoxas tenían la misma 
cantidad de parroquias, pero la 
invasión rusa y la reacción dócil de 
la Iglesia vinculada a Moscú le 
asestaron un duro golpe. Más de 
800 de sus más de 8.000 parroquias 
cambiaron su lealtad a la Iglesia 
con el centro en Kyiv. «Muchas 
más habrían hecho lo mismo si no 
fuera por la complicada burocra-
cia y la oposición de sus sacerdo-
tes, muchos de los cuales son pro-
rrusos»,  dice uno de los 
exsacerdotes de la Iglesia. Solo el 
9% de los ucranianos ortodoxos 
todavía se identifi can con la Iglesia 
vinculada a Moscú, en compara-
ción con el 69% que se identifi ca 
con la Iglesia con sede en Kyiv.

Aunque la Iglesia acabó borran-
do las menciones formales de su 
lealtad a Moscú, todavía se la con-
sidera una parte estructural de la 
Iglesia ortodoxa rusa. Cientos de 
parroquias en los territorios ocu-
pados fueron tomadas por la Igle-
sia ortodoxa rusa, sin que la Iglesia 
vinculada a Moscú expresara nin-
guna protesta.

Si bien la Iglesia condenó la gue-
rra en sí, ninguno de sus líderes, 
incluido el metropolita Onofre, ha 
condenado pública e inequívoca-
mente a Putin o al patriarca Kiril 
ni ha atribuido la responsabilidad 
de la invasión a ellos, dicen los crí-
ticos. Desde el comienzo mismo 
de la invasión rusa, su iniciador, 
Putin ha tenido un partidario leal 
en el patriarca Kiril, jefe de la Igle-
sia Ortodoxa de Rusia. Kiril consi-
dera que la guerra contra Ucrania 
es «sagrada» y los sacerdotes de su 
iglesia han llamado rutinariamen-
te a los ciudadanos rusos a unirse 
a la lucha.

Como resultado, el 63% de los 
ucranianos apoyó la prohibición 
total de la Iglesia y un 20% más 
abogó por un control estatal más 
duro. En mayo, solo el 12% se opo-
nía a la ley. Para muchos, se trata 
de una cuestión de lealtad a sus 
sacerdotes locales, a los que cono-
cen desde hace años. Pero la vida 
religiosa es un ámbito en el que la 
gente es especialmente sensible.

Tras la invasión, más 

de 800 de sus más 

de 8.000 parroquias 

cambiaron su lealtad 

a la Iglesia ucraniana

Volodimir Zelenski, quien apoya 
la ley que prohíbe a la Iglesia orto-
doxa rusa y a cualquier organiza-
ción religiosa que tenga vínculos 
con ella operar en Ucrania.

La norma, aprobada el miérco-
les, establece el mecanismo para 
determinar si una parroquia u otra 
organización religiosa está vincu-
lada a Rusia y dará unos nueve 
meses para que las que aún lo es-
tén corten los lazos o se disuelvan. 
La cuestión puede parecer contro-
vertida a primera vista, dado que 
Rusia ha tratado de etiquetar a 
Ucrania como «antidemocrática», 
asegurando que el país invadido 
está «prohibiendo» el cristianismo 

o persiguiendo a la gente por sus 
creencias religiosas. Sin embargo, 
el simple hecho es que la abruma-
dora mayoría de los ucranianos 
apoya esta decisión y la considera 
indispensable para disminuir la 
infl uencia rusa.

Aunque la vida religiosa estaba 
desalentada durante la época co-
munista, el 61% de los ucranianos 
todavía se identifi ca como orto-
doxos. La complicada historia de 
Ucrania, con sus territorios ocu-
pados por imperios rivales duran-
te siglos, hizo que surgieran varias 
grandes iglesias ortodoxas des-
pués de que el país obtuviera la 
independencia hace 33 años, ade-

más de varias iglesias católicas y 
muchas protestantes que resur-
gieron después de que los ucrania-
nos obtuvieran la capacidad de 
practicar la religión libremente.

La que durante siglos ha conser-
vado su lealtad a la Iglesia rusa y 
ha reconocido al Patriarca ruso 
como su autoridad, bajo el estre-

Un niño permanece sentado durante una misa en una iglesia ortodoxa en las afuera de Kyiv

Guerra en Europa

►Las fuerzas de Ucrania atacaron ayer un 
carguero de gran tonelaje en el puerto de 
Kavkaz, en la región de Krasnodar (sur de Rusia). 
Se trata del quinto más grande del país. Según 
las autoridades rusas, la nave acabó hundiéndo-
se después de haberse desencadenado fuego a 
bordo. El buque llevaba cisternas de combusti-
ble. «Debido a los daños sufridos, el transborda-

dor se hundió en las aguas del puerto de Kavkaz. 
No hay focos de incendio en el puerto», informó 
en Telegram el servicio operativo de la región 
rusa de Krasnodar, que previamente denunció un 
ataque del «régimen de Kyiv» contra la embarca-
ción. Ayer, Putin acusó a Ucrania de intentar 
atacar la central nuclear de Kursk, durante una 
reunión con el Gobierno sobre la región.

Ucrania 
hunde un 
carguero ruso
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Con presencia de integrantes del 
cuerpo diplomático y el Fiscal Ge-
neral, Tarek William Saab, la pre-
sidenta del Tribunal Supremo de 
Justicia (TSJ) de Venezuela, Carys-
lia Beatriz Rodríguez, leyó ayer la 
sentencia de la Sala Electoral –que 
también preside– con la cual el 
Poder Judicial convalidó los resul-
tados de las elecciones presiden-
ciales del pasado 28 de julio emi-
tidos por el Consejo Nacional 
Electoral (CNE), que dieron la vic-
toria a Nicolás Maduro para su 
segunda reelección.

Víctor Amaya. CARACAS

►La sentencia se 
basa en un informe 
técnico elaborado 
por un grupo
 de «expertos 
electorales» 

El Supremo venezolano 
ratifi ca la victoria 
electoral de Maduro

«Esta Sala declara con lugar el 
presente recurso contencioso 
electoral, certifi ca de forma inob-
jetable el material electoral peri-
tado y convalida esta sala los resul-
tados de la elección presidencial 
del 28 de julio de 2024 emitidos 
por el CNE donde resultó electo 
Nicolás Maduro», leyó la jefa del 
Poder Judicial venezolano.

La sentencia se basa en un in-
forme técnico elaborado por un 
grupo de «expertos electorales» 
nacionales e internacionales, que 
concluyó que «los boletines emi-
tidos por el Consejo Nacional 
Electoral respecto a las elecciones 
presidenciales de 2024 están res-
paldados por las actas de escruti-
nio emitidas por cada una de las 
máquinas de votación desplega-
das en el proceso electoral, y asi-
mismo estas actas mantienen 
plena coincidencia con los regis-
tros de las bases de datos de los 
centros de totalización».

En su sentencia, el Supremo 
también ordenó al CNE publicar 

los resultados validados en Gace-
ta Electoral, aunque la indicación 
no incluye hacerlo de manera de-
sagregada por centro y mesa elec-
toral como reclama la oposición, 
la comunidad internacional y ob-
servadores como de la ONU y el 
Centro Carter.

De igual forma, el Supremo ve-
nezolano solicitó a la Fiscalía Ge-
neral que procese a la oposición 
por la publicación de actas electo-
rales obtenidas por testigos de 
mesa en la página web resultados-
convzla.com. La magistrada pidió 
«determinar las responsabilida-
des del caso ante la zozobra cau-
sada en la población», así como 
castigar a los supuestos responsa-
bles de «usurpación de funciones, 
forjamiento de documentos, deli-
tos informáticos, asociación para 
delinquir y conspiración» por di-
vulgar «documentos presunta-
mente falsos o forjados», en alu-
sión a las actas dadas a conocer 
por la oposición.

Esos papeles muestran que Ed-

EFE

Sede del Tribunal 

Superior de Justicia de 

Venezuela en Caracas

mundo González se habría im-
puesto con el 67% de los votos, 
fundamento para las denuncias 
de fraude. Una muestra de esas 
actas ha sido certifi cada como le-
gítimas por el Panel de Expertos 
de la ONU.

El Supremo de Venezuela tam-
bién ratifi có el «franco desacato» 
del excandidato Edmundo Gon-
zález al no asistir a las convocato-
rias de la Sala ni consignar docu-
mentación electoral, por lo que 
anunció que será sometido a las 
«sanciones previstas en el ordena-
miento jurídico».

La actuación del Tribunal inició 
porque Maduro, declarado como 
ganador el 29 de julio con el 80% 
del escrutinio, pidió «certifi car» 
los resultados, aunque tal fi gura 
no aparece en el ordenamiento 
jurídico venezolano, pues no se 
trató de una impugnación.

Los excandidatos Enrique Már-
quez y Antonio Ecarri, que acudie-
ron al TSJ como parte del proceso, 
no pudieron conocer el fondo de 
la causa, qué reclamaba Maduro. 
El primero pidió la recusación de 
Rodríguez por sus vínculos con el 
partido del Gobierno (fue conce-
jala del PSUV) y el segundo exigió 
que se detuviera la «usurpación» 
de funciones electorales.

Esta semana se había informa-
do que los expertos para el perita-
je habían evaluado «una muestra 
representativa de las actas de es-
crutinio», pero no se aclaró de 
cuánto fue esa muestra. En su sen-
tencia, el TSJ no detalla si evaluó 
el 100% del material electoral o si 
certifi có que se correspondía al 28 
de julio, dado que el CNE no rea-
lizó tres auditorías postelectorales 
que resultan clave para garantizar 
la autenticidad de los documen-
tos. Debían realizarse entre el 29 y 
el 18 de agosto. Tampoco hubo 
mención a la falta de totalización 
completa por parte del CNE, que 
debió hacerla en 48 horas y entre-
garla a los partidos políticos.

El ministro de Asuntos Exterio-
res de Venezuela, Yván Gil, afi rmó 
que con la sentencia «se cierra un 
capítulo del proceso electoral y lo 
decimos porque a nivel interna-
cional esta elección ha despertado 
un interés importante». El fi scal 
general Saab afi rmó que «profun-
dizará» la investigación sobre pre-
suntos delitos electorales.

Desde la oposición criticaron la 
sentencia. Partidos opositores de-
nunciaron que no hubo testigos 
de sus organizaciones políticas en 
los procesos de peritaje, como rei-
teró el representante del Movi-
miento por Venezuela, Simón 
Calzadilla; e insistieron en que 
«aquí todo el mundo sabe lo que 
pasó el 28 de julio», como declaró 
el excandidato Enrique Márquez.

►La ONU está dispuesta 
a mediar en la crisis de 
Venezuela «siempre que 
todas las partes lo 
acuerden y lo pidan», 
aseguró ayer el portavoz 
de la secretaría general, 
Stéphane Dujarric.
Fue preguntado por la 
posibilidad de que la 
ONU esté participando 
de forma más o menos 
discreta en alguna de 
las iniciativas de 
mediación que tienen 
lugar entre el Gobierno 
de Nicolás Maduro y los 
partidarios de Edmundo 
González. «Nuestros 
buenos ofi cios siempre 
están disponibles», 
respondió Dujarric, pero 
matizó que solo los 
llevarán a cabo con el 
acuerdo de todas las 
partes. 

La ONU se ofrece 
a mediar entre 
las partes
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| Redacción

La vicepresidenta Kamala Harris 
aceptó formalmente la nomi-
nación del Partido Demócrata 
al gobierno a un mes de arrancar 

oficialmente la búsqueda como relevo 
del presidente Joe Biden, quien renunció 
a la aspiración de un segundo mandato.

Tras una aparición relámpago en Chi-
cago el pasado 19 de agosto, la abogada y 
exfiscal regresó al escenario principal de 
la Convención Nacional de su fuerza para 
cerrar el evento en horario estelar. 

A quien apuesta en hacer historia 
como la primera mujer presidenta de la 
nación tras una “inesperada” campaña le 
bastaron 40 minutos para presentarse, 
hablar de sus inicios y su lucha política y 
abundar ampliamente en los contrastes 
con el magnate Donald Trump, al que ve 
como amenaza, como lo dijo repetida-
mente el líder de la Casa Blanca y quien 
la respaldó en el día 1 de este encuentro.

Ante una cálida y eufórica ovación, la 
funcionaria de 59 años rememoró que su 
carrera la enfiló con el ejemplo de su ma-
dre, Shyamala Gopalan, y por un caso de 
abuso sexual del que fue víctima su ami-
ga Wanda, lo que la llevó a convertirse en 
abogada el recalcar que pelea por lo justo 
y enarbolar sus principios, pues su único 
cliente es y ha sido el pueblo de EU.

Con ese antecedente asestó que está 
lista para el reto al llamar a la unidad y 
nombrar otra vez a su difunta madre, 
pues dijo que replicará sus enseñanzas: 
“no dejar nada a la mitad” y “no quejarse 
de la injusticia y mejor hacer algo”, acto 
con el que dio pie a la confrontación con 
el exmandatario conservador.

Exhortó a todos a repensar si están 
dispuestos a permitir que quien sólo 
piensa en él y representa “consecuencias 
extremadamente serias” vuelva al poder.

Harris explicó que no se trata de un 
cambio de gobierno sino un riesgo al 
cuestionar a votantes si ya pensaron qué 
hará el magnate en una segunda gestión; 
recalcó que no es el mismo que gobernó 
sino “un Trump sin límites”, luego de 
que la Suprema Corte de Justicia le diera 
inmunidad, pese a ser convicto, acusado 
de abuso sexual, insistir que liberará a ex-
tremistas violentos tras la insurrección, 
amagar con ser dictador y hasta encarce-
lar a rivales, llámese políticos o la prensa.

Demócrata remarca contrastes con el magnate

Kamala acepta el reto y enfila
plan por la seguridad fronteriza

VICEPRESIDENTA de EU cuestiona si permitirán que un “Trump sin límites”, pues goza de inmunidad, regrese 
al poder; promete retomar proyecto de Biden en materia migratoria y el republicano la ataca en redes sociales

Declaración con la que auguró una 
gestión de represalias si retorna Trump, 
quien en 2020 desconoció el resultado al 
ser derrotado, ante un proceso en el es-
tarán en riesgo derechos como el aborto.

Y luego de agradecer el respaldo de 
aliados y su familia, como su esposo Dou-
glas Emhoff, aprovechó para mostrar la 
visión de su gobierno, en caso de ganar; 
encaró  la dura postura rival en torno a la 
migración y temas mundiales. Horas des-
pués de que Trump visitara la frontera en 
Arizona, ella asestó que ésta se puede re-
formar y abrir el camino a la ciudadanía 
de quienes buscan el sueño americano, 
pues prometió que si triunfa el 5 de no-
viembre retomará la ley que batearon los 
republicanos por orden del magnate, con 
la que Biden quería destinar más fondos 
para aumentar el personal en la zona y 
respaldar a la Patrulla Fronteriza.

Planes ante los que respondió el mag-
nate en Truth Social; mientras seguía en 
vivo el discurso, como adelantó, éste til-
dó de “mentirosa” y “marxista radical” a 
la número dos de EU. Sostuvo que ella no 
hizo nada en la frontera desde el gobier-
no, ya que como zar fue “incompetente” 

y permitió el ingreso de 20 millones de 
ilegales, por lo que sólo esperaría que con 
ella siga la política de fronteras abiertas.

Punto en el que el Donald Trump  
reiteró que de volver al poder retomará la 
construcción del muro y amagó con im-
poner aranceles y hasta cortar el comer-
cio con aquellas naciones que rechacen 
el retorno de connacionales.

Mientras que en la Convención, Ka-
mala garantizó la protección a la inte-
rrupción legal del embarazo, al restaurar 
el fallo que anuló el máximo tribunal y 
que Trump presume de logro personal.

La excompañera de fórmula de Biden 
mantendrá las pautas de éste en temas 
globales. Anunció que hará que la po-
tencia tenga la mayor fuerza mundial y 
fortalecerá a la Organización del Tratado 
del Atlántico Norte (OTAN), contrario a 
lo que quiere el rival, quien va por aban-
donar la alianza y respalda al régimen de 
Vladimir Putin, el que invadió Ucrania. 

Y en el caso de Israel precisó que de-
fenderá el derecho a defenderse, pese a 
las protestas de manifestantes propales-
tinos en EU, acto que también replicó el 
magnate en redes sociales.

Semanas después 
del evento se llevará 

a cabo el primer 
debate con Trump

3

Días le quedan a la 
campaña electoral 

rumbo a la cita del 5 
de noviembre

75

EL CAMINO 
que me trajo 

aquí en las últimas 
semanas fue sin duda 
inesperado. Pero 
estoy acostumbrada 
a esos recorridos 
insólitos”

KAMALA HARRIS
Vicepresidenta y 
nominada demócrata 
al gobierno de EU

EL MISMO DÍA en que 
aceptó la nominación, Ka-
mala Harris cumplió 10 años 
de matrimonio con el primer 
segundo caballero de EU, 
Douglas Emhoff.

LA VICEPRESIDENTA Kamala Harris cierra el evento estelar de la Convención Nacional Demócrata junto a su esposo Douglas Emhoff (a su der.), el 
aspirante a vicepresidente, Tim Walz, y la esposa de éste, Gwen Walz, ayer, en Chicago.
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DE MANERA UNÁNIME legisladores de Argentina corri-
gieron el intento de ajustarse el sueldo y con el que ganarían 
incluso más que el presidente y ministros. La decisión se da a 
unos días de que el propio Javier Milei arremetiera en su con-
tra por lo que consideró una “traición” ante la crisis nacional.

Dan revés al aumento 
salarial de senadoresMundo

DELEGADAS 
demócratas se 
coordinaron para 
ir de blanco al 
evento en home-
naje al sufragio 
femenino.
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UN HOMBRE camina ayer entre los car-
teles para honrar a víctimas israelíes.

Venezuela emite fallo “inobjetable”

TSJ ratifica triunfo electoral de 
Nicolás Maduro y aviva repudio
| Redacción 

Aún sin transparentar actas y a 
25 días de la elección, el Tribu-
nal Supremo de Justicia (TSJ) 
de Venezuela ratificó el cues-

tionado triunfo del presidente Nicolás 
Maduro, acto que rechazaron la oposi-
ción y líderes de América Latina.

En una revisión que prácticamente se 
convirtió en trámite, la presidenta del ór-
gano controlado por el régimen, Caryslia 
Rodríguez, aseveró que tras el peritaje 
del material proporcionado por el Conse-
jo Nacional Electoral (CNE) se corroboró 
el escrutinio que dio por ganador a Ma-
duro para un tercer mandato (2025-2031) 
la madrugada después de los comicios.

La funcionaria sostuvo que se certificó 
que el 28 de julio se cumplieron “los más 
elevados estándares técnicos y jurídi-
cos”, al refutar alegatos de críticos y go-
biernos y organizaciones mundiales que 
desconocen la reelección de Maduro por 
múltiples irregularidades y la insistencia 
a no divulgar pruebas, pues la oposición 
la  contradijo con actas en mano.

Y es que sus críticos reiteraron que Ed-
mundo González ganó con 67 por ciento 

EDMUNDO GONZÁLEZ y María Corina Machado critican al 
régimen por cerrar la puerta a la transición que ya votó el pue-
blo y exige el mundo; Boric y Lacalle respaldan a la oposición

Rehenes muertos tenían impactos de bala

| Redacción

EL FORO DE FAMILIAS de Rehenes en 
Israel reveló que los cuerpos de seis cau-
tivos recuperados por el ejército tienen 
impactos de bala, de acuerdo con infor-
mación del Instituto Forense Abu Kabir.

Dos días después de que las tropas de 
Benjamin Netanyahu hallaran los cadá-
veres en un escondite de Hamas en Khan 
Younis, los deudos detallaron que los seis 
hombres recibieron disparos según datos 
preliminares, lo que confirma la versión 
de que sus captores los asesinaron.

Con ello se ratifica la crueldad de los 
terroristas con los rehenes, al recordar 
que aún permanecen 109 en Gaza y en-
frentan torturas en medio de nuevos es-
fuerzos para lograr una segunda tregua 
desde que estalló la guerra hace casi 11 
meses, pero ninguno de los involucrados 
acepta las condiciones del otro, como la 
liberación de víctimas y el cese al fuego.

Tras obtener esa información, el Canal 
12, citado por la prensa israelí, notificó 
que las Fuerzas de Defensa creen que 
los islámicos mataron a los retenidos 
durante una incursión a inicios de año al 
sentirse acorralados y para evitar que Tel 
Aviv recuperara con vida a las víctimas. 
Además, se detalló que junto a ellos en-

contraron cuatro cuerpos más, pero éstos 
podrían ser combatientes islámicos.

El mismo día en que se expusieron 
tales crímenes, mujeres cautivas que ya 
volvieron a casa revelaron más detalles 
del sometimiento que vivieron.

Noa Argamani, rescatada por el ejérci-
to, dijo a diplomáticos del G-7 que le ne-
gaban el alimento y hubo días en que ni 
agua le dieron, por lo que bajó mucho de 
peso. En un encuentro privado, del que 
dio cuenta el medio Arutz Sheva, dijo que 
fue golpeada mientras a lo lejos oía los 
bombardeos, lo que le hacía temer cada 
noche que ésa sería su última con vida. 

Pero no fue la única en hablar del 
tema. Agam Goldstein-Almog, liberada 

del voto, según lo publicado en la página 
web resultadosconvzla.com.

Así el régimen da otro golpe a sus críti-
cos y cierra la puerta a la transición, pese 
a que el pueblo votó por sacar al chavis-
mo que se aferra tras 25 años en el poder, 
al tiempo que el tribunal instó a la Fisca-
lía a seguir las indagatorias, que apuntan 
únicamente a los cientos de detenidos y 
al supuesto hackeo al sistema electoral.

De inmediato los opositores Edmun-
do González y María Corina Machado 
rechazaron la resolución que intenta 
apagar  la esperanza de su pueblo.

Tras la transmisión del TSJ, González 
admitió que no hubo sorpresa, pues sa-
bían que el régimen “buscaba negar la 
verdad”, según un video en su 
cuenta de X en el que señaló 
que Caracas sabe que la oposi-
ción “ganó abrumadoramente 
y tenemos las actas”. Y advirtió 
que el fallo “sólo agravará la cri-

sis”, pero no desistirán de su lucha para 
hacer respetar la voluntad y la soberanía.

Añadió que “ninguna sentencia deten-
drá la verdad” y que por más “vericuetos” 
ésta prevalecerá como exige la comuni-
dad internacional, la misma que recono-
ce que los órganos electorales dejaron 
de ser imparciales y se convirtieron en el 
“brazo ejecutor” de Nicolás Maduro; por 
ello, retó nuevamente a su contrincante 
a transparentar las actas y permitir una 
auditoría independiente. 

Mientras que su aliada María Corina 
Machado declaró que el régimen, que 
sólo busca proteger sus intereses, per-
dió toda “legitimidad”, luego de replicar 
un mensaje de la Oficina de Derechos 

Humanos de la Organización 
de las Naciones Unidas (ONU) 
que pone en duda la “imparcia-
lidad” del Tribunal y del CNE, 
pues ambos son controlados 
por el chavismo y la Asamblea 

Nacional defendió la decisión ante quie-
nes están “fuera del juego democrático”.

Pero ambos líderes evidenciaron que 
sigue la lucha por la democracia, pero sin 
adelantar nuevas acciones en un reclamo 
que arroparon aliados y hasta mandata-
rios de América Latina.

En el primer sector se pronunciaron 
los exaspirantes presidenciales Henri-
que Capriles y Juan Guaidó; el primero y 
quien buscó el poder en 2013 reiteró que 
prevalece la desconfianza, pues el anun-
cio no revierte lo que el pueblo decidió 
en las urnas, mientras que el exlíder reco-
nocido por el mundo como “mandatario 
legítimo” seis años después acusó que 
ayer se ratificó un crimen: “En Venezuela 
no hay TSJ, es la misma dictadura”.

Postura que replicaron los presiden-
tes de Chile, Gabriel Boric, y de Uruguay, 
Luis Lacalle, para alzar la voz contra el 
gobierno de su homólogo Nicolás Ma-
duro. Ambos coincidieron en que el TSJ 
“consolidó el fraude” y no deben callar 
ante las anomalías electorales que aten-
tan contra la nación, mientras que países 
que se ofrecieron a mediar, como Brasil, 
Colombia y México, mantienen el silen-
cio ante este nuevo atropello.

en noviembre pasado, narró en un artícu-
lo publicado en el diario The Washington 
Post que los terroristas la atemorizaban al 
amenazarla con convertirla en una judía 
esclava y que en el encierro vio a otras 
rehenes que le relataron cómo fueron 
ultrajadas por los terroristas. 

SEÑORES DEL TSJ: 
Ninguna sentencia sustituirá 
la soberanía popular. El 
país y el mundo conocen su 
parcialidad y su incapacidad 
de resolver el conflicto; su 
decisión sólo agravará  
la crisis”

EDMUNDO GONZÁLEZ
Candidato opositor

EN VENEZUELA no hay 
TSJ, es la misma dicta-
dura. Hoy (ayer) Maduro 
ratifica su crimen y hace 
cómplices a quienes 
secuestran al máximo 
tribunal de Venezuela”

JUAN GUAIDÓ
Excandidato  
presidencial

EL TSJ DE VENEZUELA 
termina de consolidar el 
fraude (…) No hay duda 
que estamos frente a una 
dictadura que falsea eleccio-
nes, reprime al que piensa 
distinto y es indiferente ante 
el exilio más grande  
del mundo”

GABRIEL BORIC
Presidente de Chile

NO EXISTE MANIOBRA 
alguna que pueda otorgarle un 
ápice de legitimidad a Nicolás 
Maduro, frente al golpe de 
Estado a la Constitución que 
pretende perpetrar”

MARÍA CORINA  
MACHADO
Líder de oposición  
en Venezuela

EL TSJ NO RESUELVE NI 
CAMBIA lo que el pueblo 
venezolano decidió en paz 
con su voto el 28 de julio. Lo 
único que hace la senten-
cia es profundizar la crisis 
política, económica y social 
de nuestro país”

HENRIQUE CAPRILES
Excandidato presidencial

EL RÉGIMEN DE 
MADURO confirma 
lo que la comunidad 
internacional viene 
denunciando: el fraude 
(…) No debemos callar 
ni cesar en defensa de 
la causa venezolana”

LUIS LACALLE
Presidente  
de Uruguay

Críticos en la nación y en la región cuestionan el fallo del órgano electoral por respaldar un fraude.

SIGUE LUCHA; DESCONFÍAN DEL CHAVISMO
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AFECTADOS 
amagaron con 
boicotear un 
memorial que 
prepara el gobier-
no al recriminar la 
nula respuesta.

EL LÍDER 
brasileño, Luiz 
Inácio Lula da 
Silva, exhortó 
hace días a esa 
nación a repetir 
las elecciones.

505 detenidos en 
las protestas van 

hasta el 20 de agosto

Mil

G U E R R A  E N  G A Z A
C O N F L I C TO I S R A E L- H A M A S
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EU VA TRAS POLLERO. El De-
partamento de Justicia de la na-
ción alista la extradición del gua-
temalteco Rigoberto Miranda por 
seis cargos de tráfico de personas. 
Se le acusa de causar la muerte 
de 53 migrantes, quienes fueron 
abandonados en un camión en 
Texas. “Te enjuiciaremos, no im-
porta si te escondes”, lanzó el fis-
cal Jaime Esparza tras el caso letal.

C O N F I R M A N D EC E S O. La 
Guardia Costera italiana notificó 
el fallecimiento del magnate Mike 
Lync, quien días antes libró la cár-
cel por un fraude. Su cuerpo fue 
identificado entre los recuperados 
el pasado 21 de agosto y las autori-
dades siguen las operaciones ma-
rítimas, pues hay una víctima des-
aparecida, que sería su hija Hanna, 
y la investigación para esclarecer 
el hundimiento del yate.

ACORRALAN A IGLESIAS. 
Después de cerrar más de 150 
organizaciones sin fines de lucro 
se reveló que el dictador Daniel 
Ortega impuso un nuevo régimen 
de terror contra las asociaciones 
religiosas al adelantar que ahora 
éstas deberán pagar impuestos 
a la renta, mismos que podrían 
ascender a 30 por ciento de sus 
ingresos anuales, de acuerdo con 
cambios publicados en La Gaceta.

DE RÁPIDO
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Putin acusa sin evidencia 
ataque a nuclear en Kursk
| Redacción

EL LÍDER ruso, Vladimir Putin, acusó a 
las bases de su homólogo, Volodimir Ze-
lenski, de intensificar la guerra, luego de 
que las fuerzas de Kiev avanzaran en su 
territorio y nulificaran equipo aéreo del 
invasor en las últimas semanas.

El régimen exhibió supuestos inten-
tos letales en la antesala de los dos años 
y medio de la guerra; tras varios reveses 
sufridos a manos de la resistencia, el 
Kremlin culpó al ejército de Kiev de su-
puestamente tratar de atacar la central 
nuclear de Kursk, territorio que tomó 
Ucrania y donde controla 90 asenta-
mientos con el objetivo de replegar a los 

soldados enemigos tras el éxito de esa 
operación relámpago.

Sin revelar detalles ni evidencia de un 
incidente, el régimen notificó a la Agen-
cia Internacional de Energía Atómica 
(OEIA, por sus siglas en inglés) que tropas 
ucranianas perforaron la frontera para 
bombardear esa instalación, pese a que 
sus militares se apropiaron de la mayor 
base nuclear ucraniana en la primera se-
mana de la guerra. Acto que después re-
bajó el gobernador local, Alexéi Smirnov, 
al declarar que todo se estabilizó.

Acusación que coincide con la visita 
de Volodimir Zelenski a la zona fronteriza 
tras la incursión en territorio ruso y en la 
que sus soldados lograron la rendición de 

Tailandia notifica positivo tras un viaje

Detectan ahora contagio 
de mpox en país asiático
| Redacción

En una semana el brote de la nue-
va variante de mpox en África 
alcanzó a otros dos continentes, 
pues Tailandia, en Asia, notificó 

el primer positivo en la región luego de 
que Europa hiciera lo propio.

Autoridades sanitarias detallaron 
que un viajero que volvió el pasado 14 
de agosto del continente africano fue 
diagnosticado con la también llamada 
viruela del mono, lo que representa su 
primer caso de la cepa clado Ib, hecho 
por el que tienen bajo vigilancia epide-
miológica a más de 40 personas con las 
que el paciente de 66 años tuvo contac-
to, al recordar que en dos años esa nación 
contabiliza un total de 800 positivos.

Sin embargo, igual que el reciente 
diagnóstico en Suecia, en la Unión Euro-
pea, no se indicó en qué país estuvo ni los 
síntomas para detectar la expansión del 
mpox tras la declaración de emergencia 
mundial por parte de la Organización 
Mundial de la Salud (OMS), lo que reduce 
la posibilidad de seguir el rastro del virus 
que en el último mes registró un signifi-
cativo aumento en África, principalmen-
te en República Democrática del Congo, 
nación que lidera el recuento regional 
con hasta 16 mil casos y 548 decesos.

Cifras con las que por primera vez des-
de la alerta global en 2022 se unió al top 
10 de países con más positivos a causa de 
la enfermedad endémica de África.

Ante esta situación sanitaria Tailandia 
ya toma acciones para frenar el riesgo; se 

CASO SE DA UNA SEMANA exacta de que Europa identificara la nueva cepa 
en Suecia; gobierno afectado toma acciones e impone más controles sanitarios

reportó que a diferencia de Europa, que 
consideró que el peligro de transmisión 
aún es muy bajo, ya alista controles sa-
nitarios para viajeros procedentes de 42 
territorios considerados de “alto riesgo”.

Para ello prevé que antes de salir estas 
personas se incluyan en un registro para 
darles seguimiento a su retorno.

Y al volver todas y cada una serán 
sometidas a pruebas para descartar una 
posible infección, enmarcando ajustes 
precisos, pese a que históricamente tras 
el brote global que alcanzó a más de un 
centenar de naciones Asia no es uno de 
los continentes más golpeados, como sí 
han sido Europa y América.

Con ello esa nación ratifica su com-
promiso con la declaración que emitió la 
OMS la semana pasada ante un virus que 
se transmite principalmente por contac-
to directo con una persona ya infectada 
y que provoca múltiples síntomas como 
erupciones cutáneas de color blanco, fie-
bre, dolores musculares y la inflamación 
de los ganglios linfáticos, principalmente 
en hombres, aunque el regulador médico 
de África puntualizó que hay mayor mor-
talidad entre niños con esos casos.

miles de enemigos, acto que el mandata-
rio celebró en redes sociales al referir “he-
mos repuesto el fondo de intercambio”; 
postura que anticipa otra negociación 
con Moscú para canjear a combatientes 
presos y quienes podrían ser sentencia-
dos a más de dos décadas en prisión por 
los delitos que les imputan.

PERSONAL MÉDICO prepara instalaciones en caso de nuevas infecciones de mpox, ayer, en Asia.
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Fuerzas ucranianas bombardean un puesto de control del 
ejército ruso en la región Kursk, ayer.
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Días han pasado 
desde la incursión 

exitosa en esa región

16

REGIONES MÁS 
AFECTADAS*

América 64,185

Pacífico 3,665

Europa 27,680

Sudeste asiático 940

África 5,665

Mediterráneo 862

Fuente|OMS *Datos actualizados hasta julio pasado

Por ciento se con-
centra en sólo dos 

continentes, según 
la OMS

96

CUATRO NACIONES en 
África, algunas con frontera 
con República Democrática 
del Congo, reportaron en las 
últimas semanas sus prime-
ros casos por el virus.

S I T U A C I Ó N  E N  M É X I C O
A L E R TA  P O R  M P OX
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EL MUSEO de Historia Natural de Londres creó un paseo 
didáctico en el que se cuentan los 2.700 millones de años 
del planeta, desde el origen del mundo hasta la actuali-
dad. Se encuentra un sendero con helechos, además de la 
réplica del esqueleto de un dinosaurio diplodocos. 

Transforma entrada 
en clase de historiaCultura

El rastro cuestiona los estereotipos de género
| Por Adriana Góchez
adriana.gochez@razon.com.mx 

LA COREOGRAFÍA El rastro, cuestiona 
los estereotipos de género y los cánones 
de belleza impuestos a las mujeres, a par-
tir de una disección de aquellas prendas u 
objetos como las zapatillas y el corsé. 

“El rastro es una metáfora de cómo un 
cuerpo femenino puede ser visto como 
producto de consumo, comparado con las 
reses, los mataderos de los puercos. Es lo 
que implica todo el concepto de la hiper-
feminidad, los arquetipos, la sexualidad de 
la mujer vista desde un lugar de consumo, 

deshumanizándola”, compartió a La Ra-
zón Karla Pedroza, directora ejecutiva del 
espectáculo dancístico que ayer comen-
zó sus funciones en el Teatro Raúl Flores 
Canelo, del Centro Nacional de las Artes, 
donde estará hasta el 25 de agosto. 

El montaje de Karla Pedroza y Alejan-
dra Corona, quienes también son las in-
térpretes, muestra las distintas maneras 
en que las mujeres viven distintas formas 
de opresión, relacionadas con sus cuerpos. 

“Exploramos más la sensación y el ha-
bla del cuerpo, cómo se comporta usando 
tacones, corsés o un vestido. Los tacones 
son un símbolo de belleza, pero también 

de nuestra sexualidad porque el cuerpo 
toma otra silueta diferente, todos los mo-
vimientos, aunque es danza contempo-
ránea, toman un tono distinto cuando lo 
habitamos con tacones. También están los 
vestidos que forman parte de nuestro vue-
lo, nuestra idealización, de sentirnos soña-
das, bellas, y en contrapunto está el corsé, 
la manera cómo limita la movilidad de las 
costillas, da otra corporalidad interesante, 
se puede reflejar esta falta de plenitud que 
solemos vivir”, dijo Karla Pedroza. 

En la puesta en escena otro elemento 
importante es el cabello trenzado, a partir 
del cual se expresan emociones.
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| Por Adriana Góchez
adriana.gochez@razon.com.mx 

La titiritera Ingrid Hansen, quien 
da vida al icónico monstruo 
naranja en Helpsters, serie ga-
nadora de un premio Emmy, 

considera que las marionetas son agen-
tes de caos en las que ella llega a poner 
orden, conjugando la tradición con la 
modernidad, tal como lo hace 
en El show del bebé Tyler, en el 
que solamente con su mano y 
una cabeza de plástico, da vida 
a un divertido niño que lleva a 
los espectadores a un mundo 
de magia e inocencia. 

“Las marionetas son agen-
tes de caos, yo soy la maestra 
de las marionetas y quien pue-
de gestionar ese caos. Es muy 
divertido”, dijo en entrevista 
vía Zoom con La Razón y ade-
lantó que en El show del bebé Tyler, que 
se presentará en el Festival Internacional 
Cervantino el 19 y 20 de octubre, “baby 
Tyler va a hablar español. Regularmente 
hago los shows muy universales, va a ha-
ber ositos de gomita en el espectáculo”. 

La artista presentará este espectácu-
lo con la compañía canadiense Snafu, 
fundada por ella y Victor Dolhai y Sarah 
Jane Pelzer, quienes junto con ella están 

inquietos por saber cómo 
reaccionará el público que 
acuda a Guanajuato. 

“Me emociona mucho 
y me causa curiosidad ver 
cómo reacciona el público 
por este lado del mundo, qué 
tan diferente. A veces las au-
diencias en Canadá (su país 
natal) llegan a ser muy corte-
ses, muy educadas”, expresó 
Ingrid Hansen, quien ve en 
los títeres un “arte de fácil 
acceso y universal”. 

La titiritera destacó que 
el arte de los títeres tiene 
mucho de magia y fantasía, 
porque es “tomar algo que 
no está vivo y darle vida, una 
personalidad”, como lo hace 
con el bebé Tyler, quien en 
el espectáculo vive toda una 
serie de situaciones cotidia-
nas que pueden llevar a la 

risa a los especta-
dores, e incluso, 
a  sentimientos 
como la ternura, como cuando 
el personaje se mete con timi-
dez a una tina de baño. 

Para generar todas estas 
situaciones hay un enorme 
trabajo detrás, principalmente 
de práctica que le ha dado la 
habilidad para que su mano se 
convierta en el cuerpo de ese 
travieso bebé. 

“Llega a ser muy complicado y simple 
al mismo tiempo, he notado que cuando 
la gente está  sentada viendo a baby Tyler 
entrar o moverse, de repente el público 
trata de hacer lo mismo con las manos, 
trata de imitar los movimientos para ver 
si son capaces de hacerlo y es  divertido.

“Es práctica y tiempo de prueba 
también, hay muchas escenas, muchos 
movimientos que al final no logran ver 

en el show en el que creamos todo este 
ridículo caos; tenemos que probar qué 
funciona y qué no”, compartió.

Ingrid Hansen señaló que si algo ha 
aprendido de trabajar con marionetas es 
que “hay que ser muy humilde, porque 
“cuando intentas plasmar la idea que ya 
tenías en la mente termina siendo otra 
cosa. No puedes apegarte siempre a las 
ideas iniciales que tenías. Empiezas a 
refinar, hasta hacer personajes o movi-
mientos muy específicos, coreografías 
muy específicas”, apuntó. 

Agregó que otro aspecto importante 
es observar al público, porque es el que 
marca la pauta de lo que divierte. 

El show del bebé Tyler se podrá ver en 
el Teatro Principal de la ciudad de Gua-
najuato los próximos 19 y 20 de octubre 
a las 18:00 horas. 

KARLA PEDROZA y Alejandra Corona, 
en una escena de la obra.

LA TITIRITERA 
Ingrid Hansen, con 
el monstruo  
de Helpsters.

Bebé Tyler 
arribará a 

Guanajuato 

INGRID HANSEN afirma a 
La Razón que las marionetas 
son agentes de caos en las que 
ella es la maestra; adelanta 
que el cómico niño hablará es-
pañol; dice que con este arte 
se debe ser “muy humilde” 

HANSEN ha sido 
titiritera en tele-
visión, dio vida a 
una roca mágica 
parlante
y a la matriarca 
Ma Gorg en Los 
Fraguel.

EL RASTRO
CUÁNDO: hasta 

el 25 de agosto
DÓNDE: Teatro 
Raúl Flores Ca-
nelo del Cenart

HORARIOS: 
viernes y sába-

do, 19:00 horas; 
domingo, 18:00 

horas 
LOCALIDADES: 

150 pesos 

EL SHOW DEL 
BEBÉ TYLER
CUÁNDO:  
18 y 19 de octubre
DÓNDE:  
Teatro Principal  
de Guanajuato 
HORARIO:  
18:00 horas 

EL BEBÉ TYLER, en algunas escenas  
del montaje escénico.
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APRUEBAN VENTA DE CATÁLOGO MUSICAL DE MICHAEL JACKSON. 
Un tribunal de apelaciones de California, en Estados Unidos, validó que los al-
baceas del patrimonio del Rey del Pop sigan con la comercialización del legado 
con Sony Music Group, que se espera sea la mayor en la historia de un artista y 
estimada en mil 200 y mil 500 millones de dólares. La madre del intérprete de 
“Billie Jean” había intentado bloquear la transacción, pues aseguraba que no se 

cumplía con los deseos del vocalista. “(El músico) otorgó a los ejecutores am-
plios poderes de venta, sin excepción para los activos específicos en cuestión 
en este caso… La transacción propuesta no es una donación ni una distribución 
de los activos del patrimonio, sino una venta de activos, en virtud de la cual el 
patrimonio recibe un pago monetario significativo y un interés en una empresa 
conjunto”, escribió el tribunal, informó el medio The Hollywood Reporter.
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Cuestionan pruebas 
balísticas en Rust
EL PROVEEDOR de armas de la producción, Seth 
Kenney, criticó los recursos que se presentaron duran-
te el juicio de Alec Baldwin, al señalar que se cometió 
un delito que lo pudo haber colocado como un chivo 
expiatorio del caso, dijo a The Hollywood Reporter.

Desfile

| Por Rafael Cervantes Flores
rafael.cervantes@razon.com.mx 

L a cantante argentina Daniela 
Spalla será una de las artis-
tas a seguir en la primera 
edición del Festival Hera 
HSBC, el cual cuenta con un 

line up conformado sólo por mujeres y 
donde prepara un show que será “una 
montaña rusa” por las emociones que 
transmitirá en él, algo que sus fans ya 
pueden disfrutar en sus discos.

La intérprete adelantó que para la 
presentación del próximo sábado en el 
Autódromo Hermanos Rodríguez está 
alistando algo muy especial, buscará 
reinterpretar el show realizado en el Au-
ditorio Nacional de la Ciudad de Méxi-
co el pasado 8 de febrero —que significó 
su primer concierto en el recinto como 
parte de su DARA Tour 2024—, pero 
ahora en un festival.

“Para mí cuando se trata de un festi-
val siento que hay que salir a matar, es 
como bombazo, bombazo, bombazo, 
y estar ahí con la gente, puedo saber 
cuáles son esas canciones con las que 
lloran, cuáles son con las que se ponen 
a bailar. Estoy armando un repertorio 
justo para llevarlos por un arco de emo-
ciones, que me sirve mucho para estar 
presente en el show y sentir que tam-
bién estoy contándome una historia a 
mí y a la gente. Además, voy a estar con 
bailarines en varias de las canciones”, 
explicó en una pasada conferencia de 
prensa virtual.

En este sentido, Daniela Spalla ex-
ternó que es un riesgo sentir las emo-
ciones sobre el escenario, por lo que los 
artistas tienen la gran misión de poder 
conectar con la letra que están can-
tando para transmitir ese mensaje a 
sus seguidores.

“Nosotros trabajamos con las 
emociones y permitirse sentir 
en el escenario es un riesgo, 
porque si yo me largo a llorar, 
no puedo cantar, pero si yo 
dejo entrar mi emoción, voy a 
conectar inmediatamente con 
lo que estoy cantando y eso es 
lo primero. Ésa es la misión 
más grande para mí como ar-
tista, poder estar presente en el 
momento, conectarme con la letra 
que estoy cantando y comunicárse-

LA ARTISTA  argen-
tina, en febrero, en el 

Auditorio Nacional.

Celebra presencia femenina lo a mi público”, expresó la 
intérprete de 39 años.

La también compositora 
adelantó que contará con 
la presencia de la vocalista 
mexicana Zemmoa para can-
tar “Sicilia”, tema que inter-
pretará por primera vez en la 
Ciudad de México en el Festi-
val Hera HSBC. 

“Es una colaboración que 
me emociona mucho y es-
tamos armando algo muy 
especial para ese momento. 
Sí me da pena dejar tantas 
canciones fuera del setlist porque ya el 
repertorio se ha ido ampliando, pero el 
tiempo es corto”, agregó.

Sobre el festival, que congregará a 
puro talento femenino, Daniela Spalla 
comentó que “estamos acá para cele-
brar la presencia femenina, para ins-
pirar también a nuevas generaciones, 
para contarles que se puede llegar a 
este tipo de espacios, entonces va a ser 
un show de celebración”.

La artista espera que la primera edi-
ción del Hera tenga un impacto de con-

cientización sobre la inequi-
dad que hay en los carteles de 
los festivales, situación que 
finalmente llevó a sus orga-
nizadoras a hacer uno propio.

“Hay carteles que son pu-
ramente de hombres y nadie 
dice nada porque es algo que 
está absolutamente norma-
lizado. Entonces espero que 
a nivel social la gente se dé 
cuenta de que sí estamos en 
una posición de desigualdad 
de oportunidades a la hora 
de formar parte de festivales. 

También me parece muy importante el 
tema de la representación, la diversi-
dad, que distintas mujeres se identifi-
quen con nosotras”, externó.

Sobre esta heterogeneidad entre 
mujeres y la aportación de cada una a 
la escena musical, señaló que el objeti-
vo del festival también es la inclusión, 
para dar pie a la equidad. “Estamos 
buscando igualdad de oportunidades 
y esa búsqueda me parece que tiene 
que ser diversa, tiene que ser incluyen-
te. El festival en ese sentido también LA CANTANTE recono-

ce que los artistas tienen 
la gran misión de conectar 
con sus letras; espera que 
evento ayude a concienti-
zar sobre la inequidad de 
género en la industria

“SICILIA” forma 
parte de Spalla, 
un EP confor-
mado por cinco 
canciones, que 
incluye también 
los temas 
“Mucho drama”, 
“Fiesta”, “Todo 
mal” y “Enemi-
gos”. 

da una pauta para la inclusión, así que 
es otra de las razones por las que siento 
un gran honor de participar”, concluyó.

CUANDO yo era chica  
veía a Julieta Venegas, a  
Shakira, a Ely Guerra,  
fueron quienes abrieron el 
camino para muchas de  
las cantautoras que estamos 
hoy haciendo esto. No sólo 
abrieron el camino, sino  
que nos inspiraron también”

DANIELA SPALLA 
Cantante y compositora 
argentina

IMPERDIBLES

FRANCISCA  
VALENZUELA
HORARIO: 15:55 a 16:35, 
escenario HSBC

XIMENA SARIÑANA
HORARIO: 17:20 a 18:00 
horas, escenario HSBC

DEMI LOVATO
HORARIO: 20:30 a 21:30, 
escenario HSBC

CAMILA CABELLO
HORARIO: 22:30 a 23:30, 
escenario HSBC

DANIELLA SPALLA
HORARIO: 18:00 a 18:40, 
escenario Sedal 

DANNA 
HORARIO: 21:30 a 22:30, 
escenario Sedal 

EVANESCENSE 
HORARIO: 23:30 a 00:30, 
escenario Sedal

Foto|Lulú Udapilleta/OCESA
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Ciencia
DESCUBREN EL GENOMA MÁS GRANDE DEL MUNDO ANIMAL. Un equipo internacional de 
científicos descubrió que el pez pulmonado (Lepidosiren paradoxa) posee un genoma 30 veces 
mayor que el de los humanos y creció de forma masiva durante los últimos 100 millones de años. 

razon.com.mxLa Razón • VIERNES   23.08.2024
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TADARIDA BRASILIENSIS
También conocido como “murciélago cola libre mexicano”, es una especie de 

morciguillo de tamaño mediano que pertenece al género Tadarida.

REPRODUCCIÓN 
Este proceso involucra varias etapas y se ve influido por factores como la disponibilidad de 

alimentos, la presencia de depredadores y su hábitat.

I N F O
G R A
F Í A

DESEMPEÑAN  PAPEL CRUCIAL EN EL CONTROL DE INSECTOS

¡Brillan y brillan tan lindo! 
Sorprenden murciélagos mexicanos 
con estructuras fotoluminiscentes

EL EQUIPO de investigadores, liderado por expertos del Instituto de Ecología de la Universidad 
Nacional Autónoma de México (UNAM), realizó un estudio innovador sobre la especie de murcié-
lagos cola de ratón mexicanos. En este estudio, 24 individuos fueron capturados en áreas cercanas 
a la Ciudad de México y sometidos a pruebas bajo luz blanca y ultravioleta. Los resultados, publi-
cados en la prestigiosa revista científica Mammalian Biology, revelaron la presencia de estructuras 
fotoluminiscentes en las patas de todos los ejemplares, las cuales emitían una luminosidad cian 
bajo la luz ultravioleta. Esta especie insectívora, endémica de México y otros países de América, 
ha generado gran interés científico. Aunque el propósito exacto de esta capacidad lumínica aún no 
se conoce, se especula que podría estar relacionada con la comunicación intraespecífica. El descu-
brimiento de estas estructuras lumínicas en las patas de los murciélagos mexicanos abre nuevas 
oportunidades para investigar la biología y el comportamiento de estos fascinantes animales, lo 

que podría llevar a un mayor entendimiento de su ecología y conservación.

Gráficos|Julio Loyola y Roberto Alvarado

Son 
conocidos por 

sus singulares llamadas 
“chirriantes”, que utilizan 
para comunicarse y para la 

ecolocalización y también son 
capaces de vivir hasta 18 años 

en estado salvaje, lo que 
es inusualmente largo 

para una especie de 
murciélago.

Metros puede llegar a 
alcanzar la altitud de su 

vuelo.

3,300

Escarabajos Moscas PolillasMosquitos

Destrucción y 
perturbación del 

hábitat

Uso de 
pesticidas

Disturbios 
humanos y 
vandalismo

Tamaño
Llegan a medir entre 7 a 10 

centímetros de longitud 
con una envergadura 

aproximada de 20 a 25 
centímetros.

Las cerdas
Dentro de los individuos analizados 
fueron lozalizados este tipo de 
filamentos en los dedos 1 y 5 , los 
cuales se iluminaban con una 
tonalidad cian al ser expuestos a luz 
ultravioleta.

La función 
Se desconoce para qué sirven 
específicamente, sin embargo 
se cree que podría ser utilizada 
para comunicarse.

Apareamiento y cortejo
Los machos establecen 

territorios y cantan para atraer 
a las hembras y éstas, a su vez, 
seleccionan a los machos con 
las canciones más atractivas.

Gestación
Después del apareamiento, este 
proceso dura aproximadamente 
6 meses y las crías nacen ciegas 

y sin pelo.

Crecimiento
Las crías se alimentan de leche 

materna de  3 a 4 semanas. De las 
6 a 8 semanas, se independizan 
completamente de sus madres y 

comienzan a vivir por sí solas.

Peso
Es aproximado de 20 a 

30 gramos.

Visión 
Esta especie cuenta con ojos 
adaptados para percibir la 
fotoluminiscencia, por lo que la 
teoría de la comunicación a través 
de sus cerdas descubiertas es 
plausible.

Membrana 
Es muy delgada, se extiende 

desde la muñeca hasta los 
dedos y les permite volar con 

gran agilidad.

Oídos 
Órgano que dispone de la capacidad de 

ecolocalización. Los murciélagos emiten 
ultrasonidos para orientarse en la noche, 

volar y encontrar comida.

Olfato 
Está situado en su 

cerebro y les ayuda a 
identificar presas.

AMENAZAS Y CONSERVACIÓN
Está catalogado como de “preocupación menor” en la Lista Roja 
de la UICN, pero sus poblaciones están disminuyendo debido a:

ALIMENTACIÓN 
La especie juega un papel importante en el control de las 
poblaciones de insectos y ayuda a mantener el equilibrio 

ecológico en los ecosistemas que habita.

Pelaje
Es de color marrón 

oscuro a negro.

1

2
3

HÁBITAT Y DISTRIBUCIÓN 
La especie se distribuye desde el sur de Estados Unidos hasta 
Argentinay Chile y se encuentra en una variedad de hábitats.

Países
Esta especie tiene una amplia distribución por 
todo el continente americano,  al menos en 15 
países.

Hábitat 
Se puede encontrar 

en diversos hábitats, 
incluidas cuevas, 
bosques y zonas 
elevadas.
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EXPECTATIVA. El boxeador estadounidense Floyd Mayweather abarrotó 
el Parque Bicentenario en un entrenamiento abierto al público de cara a su 
pelea de exhibición de mañana contra John Gotti III. Cientos de aficionados 
acuedieron con guantes, gorras y playeras para apoyar a Money, quien llegó 
acompañado del coprotagonista de la función Curmel Moton y del creador de 
contenido, Alex Montiel, en su papel del Escorpión Dorado.

SOLICITUD. El clavadista Osmar Olvera señaló en una visita a ESPN que co-
menzó el proceso ante el Comité Olímpico Internacional  para que le repongan 
la medalla de bronce que ganó en el trampolín de 3 metros  el pasado 8 de 
agosto en París 2024, debido a que se está despintando. El deportista indicó 
que el COI evalúa la condición de cada presea y que no es un hecho que se 
cambie, pero tiene la esperanza de que le den una en mejores condiciones.

deportes@razon.com.mx Tel. 555260-6001

VIERNES 23.08.2024AGENDA DEPORTIVA

Caminos opuestos 
para el Abierto de EU
EL CAMPEÓN defensor, Novak Djokovic, y Carlos Alcaraz 
quedaron en lados opuestos de la llave en el US Open tras el 
sorteo, con lo que podrían enfrentarse en otra final este año 
tras la de Wimbledon y la de los Juegos Olímpicos de París. El 
último Major del año es del 26 de agosto al 8 de septiembre.

Deportes

VELJKO PAUNOVIC y futbolistas de Chivas, después del 0-0 con Tigres en Monterrey en la ida de la final del Clausura 2023.

| Por Enrique Villanueva
enrique.villanueva@razon.com.mx

Tigres ha sido uno de los rivales 
más complicados para Chivas 
en tiempos recientes. El Guada-
lajara solamente ha vencido a la 

escuadra de la UANL en dos de los últi-
mos 10 enfrentamientos entre ambos, 
las dos en el Volcán, donde este sábado 
miden fuerzas en el reencuentro del en-
trenador serbio Veljko Paunovic con el 
Rebaño, al que dirigió el año pasado. 

Precisamente el triunfo más reciente 
de los rojiblancos sobre los felinos fue 
bajo el mandato del timonel balcánico, 
quien a partir de este Apertura 2024 está 
al frente de los universitarios. 

Gilberto Sepúlveda y Ronaldo Cisne-
ros marcaron los goles con los que Chi-
vas se impuso 2-1 a Tigres en la Jornada 
9 del Clausura 2023, el 25 de febrero de 
aquel año. Un año y medio después, Ve-
ljko Paunovic se encuentra en el timón 
del conjunto regiomontano, que todavía 
no conoce la derrota después de cuatro 
fechas disputadas. 

La otra victoria del Guadalajara ante 
los de la UANL se dio en la Jornada 8 del 
Guard1anes 2020 por marcador de 3-1. 
Víctor Manuel Vucetich era el estratega 
de los tapatíos.

La última ocasión que el Rebaño visitó 
la cancha del Universitario con Paunovic 
como DT fue en la final de ida del Clau-
sura 2023, encuentro que culminó empa-
tado sin anotaciones. Tres días después, 
los felinos ganaron 3-2 para alzar el título.

Se enfrentan mañana

Chivas, con 2 triunfos en 10 juegos  
ante Tigres; el último con Paunovic
EL GUADALAJARA se reencuentra con el 
entrenador serbio en el Volcán en el juego más 
atractivo de la Fecha 5; Cruz Azul visita al Que-
rétaro y América mide fuerzas contra Puebla

El Guadalajara se mete por segunda 
vez en el año al Volcán, luego de que el 
pasado 21 de enero sucumbió ahí por la 
mínima diferencia en la segunda fecha 
del Clausura 2024, encuentro que fue 
dirigido por el argentino Fernando Gago, 
el sucesor de Paunovic en la dirección 
técnica de los jaliscienses. 

Chivas ganó sus últimos dos compro-
misos de Liga MX antes del parón del 
campeonato por la Leagues Cup, donde 
quedó eliminado en la fase de grupos. La 
escuadra rojiblanca intentará quitarle el 
invicto a los Tigres, que son uno de los 
cinco equipos que no conocen la derrota 
en lo que va del Apertura 2024. 

Hasta el momento, el desempeño del 
Guadalajara fuera del Estadio AKRON es 
parejo, pues en la Fecha 2 sucumbió ante 
los Xolos de Tijuana, pero en la tercera 

jornada se impuso 2-0 al Querétaro.
Los norteños tienen dos derrotas en 

la era Paunovic, pero ninguna de ellas 
en Liga MX. La primera de ellas fue a ma-
nos del América en la Supercopa MX y 
la segunda, en los octavos de final de la 
Leagues Cup frente al New York City FC.

La quinta jornada de la Liga MX, la pri-
mera que se jugará completa después de 
la Leagues Cup, se pone en marcha este 
viernes en el Estadio Corregidora con el 
cruce entre Querétaro y Cruz Azul, que 
marcha invicto con tres triunfos y una 
igualada en su segundo torneo bajo las 
órdenes del argentino Martín Anselmi. 

El sábado por la noche, a la par del Ti-
gres vs. Chivas, los Pumas exponen su 
invicto en la cancha del Jalisco contra el 
Atlas, que tampoco ha sido vencido.

Los auriazules no superan a domicilio 

a los Zorros desde las seminales de vuel-
ta del Apertura 2021 (1-0), pese a lo cual 
quedaron eliminados.

Más tarde, el América recibe al Puebla 
en el Estadio Ciudad de los Deportes en 
busca de dejar atrás el trago amargo tras 
su eliminación en los cuartos de final de 
la Leagues Cup contra el Colorado Rapids 
en serie de penaltis. 

Las Águilas acumulan 16 encuentros 
invictas ante La Franja, que no doblega 
a los azulcremas desde la Jornada 16 del 
Clausura 2018, cuando ganó 3-1 el parti-
do efectuado en el Estadio Cuauhtémoc.

La actividad de la Jornada 5 culmina-
rá el domingo en la cancha del Nemesio 
Díez con el partido Toluca vs. Atlético de 
San Luis. Los Diablos Rojos no han per-
dido en el certamen al registrar dos gana-
dos y un par de empates.

HASTA EL momento se han 
marcado 93 goles en los 36 
partidos que se han llevado 
a cabo en el Torneo Apertura 
2024, lo que da una media 
de 2.58 por cotejo.

CALENDARIO FECHA 5 LIGA MX

HOY MAÑANA DOMINGO

Estadio Corregidora
Hora: 19:00

vs.
Estadio El Encanto

Hora: 20:00

vs.
Estadio Caliente

Hora: 21:05

vs.
Estadio Victoria

Hora: 17:00

vs.
Estadio Nemesio Díez

Hora: 12:00

vs.
Estadio Universitario

Hora: 19:00

vs.
Estadio León
Hora: 19:00

vs.
Estadio Jalisco

Hora: 19:00

vs.
Estadio Ciudad de los 

Deportes
Hora: 21:05

vs.

Fo
to

|M
ex

sp
or

t

DUELOS 
DE LA ERA 
PAUNOVIC 
EN CHIVAS

J14 Ap2023

0-4

Final vuelta Cl2023

2-3

Final ida Cl2023

0-0

J9 Cl2023

1-2
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LEONARD 
LANGAT, Héctor 
Garibay y Edwin 
Kiprop, en 2023.

| Por Enrique Villanueva
enrique.villanueva@razon.com.mx

La arquera mexicana Alejandra 
Valencia denunció en sus redes 
sociales que la Comisión Nacio-
nal de Cultura Física y Deporte 

(Conade) le bajó su beca después de la me-
dalla de bronce por equipos que conquistó 
en los pasados Juegos Olímpicos de París.

“Vine a firmar la documentación de mi 
beca y me entero que por las reglas de ope-
ración que rigen a @CONADE me bajaron 
mi beca después de la medalla olímpica. 
No pues muchas gracias”, fue el mensaje 
que la deportista originaria de Hermosillo, 
Sonora, compartió en su cuenta de X.

Alejandra Valencia cosechó la presea 
de bronce por equipos femenil en tiro con 
arco junto con Ángela Ruiz y Ana Paula 
Vázquez, para en ese momento darle a Mé-
xico su primera medalla en París 2024.

Casi un mes después de dicho logro, 
la arquera de 29 años de edad acusa a la 
Conade de haberle reducido su beca por las 
reglas de operación que rigen al organismo 
dirigido por la exvelocista Ana Guevara.

La titular de la Conade, Ana Guevara, ha-
bía adelantado antes de los Juegos Olímpi-
cos de París 2024 que a los medallistas de 
bronce se les daría un millón de pesos. En 
el caso de las insignias en conjunto, dicha 
cantidad se dividirá, por lo que a la sono-
rense le tocarán poco más de 33,000 pesos; 
igual caso de Ana Vázquez y Ángela Ruiz.

La exvelocista también comentó que 
había una bolsa acumulada de 30 millo-
nes de pesos que se repartirían entre las y 
los atletas, pero todavía no se conocen los 
detalles de la entrega de dichos estímulos.

Los internautas reaccionaron a la pu-
blicación de Alejandra Valencia y arreme-
tieron contra la Conade y Ana Guevara, a 
quien le recriminaron si ese dinero tam-
bién se lo iba a “tragar, untar y vestir”, lue-
go de las polémicas declaraciones que la 
exdeportista dio la semana pasada en las 
instalaciones del organismo que preside.

Horas después de su queja, el organis-
mo le respondió a la deportista sonorense 
y aseguró que es la atleta que más apoyos 
recibió de todos los que participaron en las 
Olimpiadas de París 2024.

“La arquera mexicana es la atleta con 

Se queja en redes sociales

LA ARQUERA denuncia que la entidad que preside Ana Guevara le redujo la ayuda; la ins-
titución asegura que la sonorense recibió más de 7 mdp entre enero de 2019 y julio de 2024

Sin corredores que fueron a 
JO se realiza Maratón CDMX

| Redacción

LA EDICIÓN  41 del Maratón de la CDMX 
que se lleva a cabo este domingo 25 de 
agosto no contará con la participación 
de los corredores que participaron en los 
Juegos Olímpicos de París 2024.

En esta ocasión no estarán atletas de la 
talla del etíope Tamirat Tola, el belga Bas-
hir Abdi o los keniatas Benson Kipruto y 
el histórico Eliud Kipchoge.

Sin embargo, sí habrá rostros impor-
tantes como el de los keniatas Leonard 
Langat y Edwin Kiprop, quienes el año 
pasado acabaron segundo y tercero de-
trás del boliviano Héctor Garibay.

También estará el etíope Derseh Kin-

die, ganador de la Maratón de Valencia 
efectuado el año pasado.

Los campeones mexicanos que parti-
ciparán en el Maratón capitalino de este 
domingo son Ivón Domínguez, Mayra 
Sánchez, Brenda Flores y Eloy Sánchez.

Sánchez Vidal logró el mejor tiempo 
nacional en la edición del 2022 con 2 ho-
ras, 14 minutos y 51 segundos. 

Los últimos corredores de élite que 
confirmaron su participación en el even-
to son Janet Ruguru (Kenia), Lameck 
Kibiwot (Kenia), Franklin Ricapa (Perú) 
y Francis Cheruiyot (Kenia).

Julio Pérez Guzmán, director del Insti-
tuto del Deporte de la Ciudad de México, 
resaltó que hay 551 corredores inscritos 

de más de 45 países del mundo. 
La ruta del Maratón de la CDMX va de 

Ciudad Universitaria al Zócalo. 
La salida será de Avenida Insurgentes 

Sur, entre la Biblioteca Central y el Es-
tadio Olímpico Universitario, teniendo 
como meta la plancha del Zócalo frente 
a Palacio Nacional.

La ruta irá por todo Insurgentes Sur 

hasta la Glorieta de los Insurgentes. Pa-
sará por la colonia Condesa, Paseo de la 
Reforma, el Bosque de Chapultepec, Ma-
saryk, Ejército Nacional, Avenida Juárez, 
Madero, Allende, 20 de Noviembre y el 
Zócalo capitalino.

Los primeros en salir serán los partici-
pantes en la categoría de silla de ruedas y 
débiles visuales a las 5:45 de la mañana.

más apoyos recibidos de toda la delegación 
nacional que participó en los Juegos Olím-
picos de París 2024 y lidera la lista de selec-
cionados en el primer lugar. Desde el mes 
de enero del 2019 hasta julio del 2024, Ale-
jandra Valencia recibió en apoyo de becas, 
premios y estímulos un total de 7 millones 

901 mil 787 pesos”, señaló el organismo di-
rigido por Ana Guevara en un comunicado.

La Conade hizo énfasis en que Valencia 
forma parte del proyecto de la nueva Fede-
ración de arquería mexicana, que “en total 
recibió de 2019 a 2024 un monto de 50 mi-
llones 957 mil 740.47 pesos”.

ALEJANDRA 
VALENCIA, 

durante una de 
sus competencias 

en París 2024.

El organismo aseveró también que de-
bido a sus buenos resultados en este ciclo 
olímpico, la arquera de 29 años fue con-
siderada “para recibir el monto más alto 
para asignársele la beca de 46 mil pesos 
mensuales por el resultado individual y de 
acuerdo con los criterios y montos de las 
Reglas de Operación”.

En el mismo comunicado que publicó 
en sus redes sociales, la Conade dio a cono-
cer que después de los resultados que la so-
norense consiguió en los Juegos Olímpicos 
de París 2024 “se hizo acreedora al monto 
de 36 mil pesos mensuales contemplado 
en las Reglas de Operación del año 2024”.

LA CONADE informó que  
Ale Valencia recibió 555 mil 
497.34 pesos en hospedaje, 
alimentación, equipamiento 
y servicios médicos otorga-
dos en el CNAR.

Mexicanos (entre 
hombres y mujeres) 

han ganado la carrera

44
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LA 
SONORENSE 

EN PARÍS 2024

EQUIPOS FEMENIL 
Medalla de bronce

EQUIPOS MIXTOS 
Cuartos de final

INDIVIDUAL 
Cuartos de final

PREMIOS PARA 
MEDALLISTAS 
NACIONALES 
EN FRANCIA

PLATA 
2 millones de pesos

BRONCE 
1 millón de pesos

*No hubo medallistas de oro
**Se divide la cantidad en las 
preseas por dupla o equipo

En Juegos Olímpicos
MEDALLA DE BRONCE EN TOKIO 2020 (Equipo mixto)
MEDALLA DE BRONCE EN PARÍS 2024 (Equipo)
En Juegos Panamericanos
CUATRO OROS (Dos en Guadalajara 2011, uno en Lima 2019 y 1 en Santiago 2023)
En Campeonato Mundial
3 PLATAS (1 en Ciudad de México 2017, 1 en Yankton 2021 y 1 en Berlín 2023)

PRINCIPALES 
LOGROS 
DE ALE 

VALENCIA
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SE SINCERA. Previo a su carrera 200 de F1, el ho-
landés Max Verstappen dejó en claro que no quiere 

llegar a 400 pese a estar muy contento en las pistas.La Razón +

@LaRazon_mx
39
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Ya está a la venta

JAC E30X abre una 
nueva era para la 
marca en México

| Por Marco Robles
colaboradores@razon.com.mx

JAC Motors México está entrando 
en una nueva era en nuestro mer-
cado, una en la que busca refrendar 
su compromiso con los clientes 

mexicanos para ofrecerle la mejor tecno-
logía actual a un precio competitivo y el 
E30X es una muestra de ello.

Desde hace varios años la marca chi-
na, gestionada por el grupo empresarial 
mexicano Giant Motors, es la compañía 
que más vehículos 100% eléctricos ven-
de en el país y es justo con un modelo im-
pulsado con baterías con el que buscan 
abrir esta nueva era en su historia.

A diferencia del resto de la gama de 
JAC, que se ensambla en la planta de la 
marca en Hidalgo, este E30X se importa 
de China, es fabricado en la planta de An-
hui, llamada la planta del minuto por su 
gran capacidad de producción, que pue-
de llegar hasta 1,000,000 al año.

Como sucedió con E10X, la estética 
de este modelo se aleja por completo 
del resto de la gama y nos presenta un 
aire retro, que fue esculpido en Italia, lo 
que explica su simpática silueta, que le 
ha valido ser considerado como el Mini 
Cooper de JAC; sin embargo, tiene un aire 
más cercano hacia el FIAT 500C.

El interior mantiene este aire retro, 
con tapicerías bitono, las cabeceras de 
los asientos circulares y el volante de dos 
brazos, con la parte inferior recortada, 
mientras que la tecnología moderna lle-
ga de la mano de un tablero digital de 6.2 
pulgadas y una pantalla multimedia de 
12.8, así como iluminación configurable.

Este vehículo está montado sobre 
la segunda generación de la plata-
forma eléctrica DI de JAC, y es 
impulsado por un propulsor a 
baterías síncrono de imanes 
permanentes, colocado en el 
eje delantero, que genera 70 o 

LA FIRMA CHINA presenta un modelo 100% eléctrico, que no sólo tiene 
un gran diseño; presume de buen manejo y tecnología al conducir

Volkswagen Jetta 2025 viene por su corona
| Por Ricardo Beristáin
colaboradores@razon.com.mx

ES SABIDO que México y el Volkswagen 
Jetta han sido inseparables desde su prime-
ra generación, convirtiéndose en un símbo-
lo de confianza dentro del mercado nacio-
nal y líder en su segmento. ¿La fórmula del 
éxito? Estilo, calidad, seguridad y el toque 
distintivo que lo ha colocado como uno de 
los sedanes favoritos de los mexicanos.

Desde el exterior encontramos un frente 
que presume una nueva parrilla flanqueada 
por los faros led más delgados, rines de nue-
vo diseño dependiendo de la versión a ele-
gir y en la parte trasera destaca una barra de 

iluminación que corre a lo largo de la cajue-
la, bajo el logotipo encontramos el nombre 
Jetta. Además, se suman a la gama un par de 
colores: Azul Monterey y Gris Franela.

El interior de la cabina también tiene 
que presumir, un tablero rediseñado y un 
sistema de infoentretenimiento que ahora 
cuenta con una pantalla de 10 pulgadas con 
conectividad inalámbrica para tu smarthpo-
ne, vestiduras de piel en contraste depen-
diendo de la versión, Climatronic Touch y 
sistema de audio firmado por Beats.

Entre los asistentes de manejo del Jetta 
2025 destacan el asistente de colisión fron-
tal, el control de velocidad crucero adaptati-
vo y el monitor activo de punto ciego. Ade-

más, todas las versiones incluyen bolsas de 
aire frontales, laterales y tipo cortina.

En el apartado de motorización no hay 
cambios, prácticamente es idéntico, el cam-
bio importante es que ahora encontramos 
una transmisión Tiptronic de 8 velocidades 
en todas la versiones menos en la GLI, la cual 
porta una transmisión DSG de 7 cambios.

Manejamos de la CDMX a Puebla, la 
nueva trasmisión de 8 cambios ofrece una 
marcha con mayor suavidad, dejando en 
el olvido ese pequeño turbolag que tenía el 
Jetta pasado, esta caja Tiptronic responde 
con una buena precisión a la hora de reali-
zar rebases, ayuda a que la cabina tenga una 
mejor insonorización.

100 caballos de fuerza y 100 o 129 libras-
pie de torque, dependiendo de la versión.

Este motor se alimenta con una bate-
ría de nueva generación de litio-ferrofos-
fato, desarrollada en conjunto con Volk-
swagen, que tiene una configuración de 
panal en el que se almacenan decenas de 
pequeñas baterías, lo que permite poder 
cambiar sólo el módulo en caso de falla.

Este paquete con una potencia de 41 
kWh tiene una autonomía de 405 kiló-
metros por recarga. El tiempo de recarga 

es de 7.5 horas en un cargador convencio-
nal de 220 voltios y 30 minutos en un car-
gador rápido para ir de 30 a 80 por ciento.

Para probar este vehículo viajamos de 
la CDMX a Puebla, haciendo una parada 
a comer en Val’Quirico.

 La posición de manejo es cómoda y 
tiene buena visibilidad hacia todos lados. 
El tablero brinda toda la información ne-
cesaria, aunque como en la mayoría de 
estos modelos, muchas funciones se en-
cuentran en la pantalla, así que hay que 
ajustar espejos y otros elementos antes 

de emprender.

Como buen eléctrico, el arranque es 
brioso, con buen empuje y fácilmente 
podemos viajar a buena velocidad, aun 
en la pendiente inicial de la autopista.

Gracias a la rigidez que le confiere la 
estructura de protección y montaje de la 
batería, el bastidor se siente firme y ayu-
da a que el auto esté bien plantado en el 
piso, pudiendo entrar a las curvas a muy 
buena velocidad, incluso no hay que fre-
nar para ello y aunque la dirección no es 
nada comunicativa, el conjunto transmi-
te bastante aplomo en el camino.

A pesar de que viajábamos en modo 
Sport, las desaceleraciones y frenadas 
nos ayudaron a tener una buena recupe-
ración de energía, pues arrancamos con 
93% de la batería y llegamos a la zona de 
Angelópolis, en Puebla, todavía con 25% 
de la carga y sinceramente en varios tra-
mos de la autopista aceleramos.

El apartado multimedia se integra por 
un tablero digital de 6.2 pulgadas y una 
pantalla multimedia de 12.8 pulgadas 
con conectividad Apple CarPlay y An-
droid Auto, entradas de USB C y A.

Encontramos elementos como cale-
facción y enfriamiento del asiento del 
conductor, ajuste eléctrico, aire acondi-
cionado automático, ventanillas eléctri-
cas, una toma de corriente de 12 voltios, 
encendido automático al ingresar al 
vehículo y apagado al cerrar los seguros 
con el sensor, al igual que cierre total de 
los cristales. Los asientos y el volante es-
tán forrados con piel sintética.

Del lado de la seguridad incorpora seis 
bolsas de aire, frenos con ABS, control 
electrónico de estabilidad, distribución 
electrónica de la fuerza de frenado, siste-

ma de frenado de asistencia dinámica y 
control de tracción.

La suite de asistencias a la con-
ducción incluye algunos ele-

mentos en la versión Advan-
ced y Limited..

Versiones de dife-
rentes costos tiene el 

automóvil
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LA MODERNIDAD 
y tecnología se 
quieren apoderar 
de las nuevas 
propuestas.

EL AUTO es 
uno de los 
consentidos 
para el sector 
mexicano.

Fo
to

|A
ut

oc
os

m
os

Fotos|Autocosmos

39LR OK.indd   339LR OK.indd   3 22/08/24   8:33 p.m.22/08/24   8:33 p.m.



40LR4732.indd   240LR4732.indd   2 22/08/24   18:2622/08/24   18:26


